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ГЛАВНАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

Среда
23 июня

 +29  +31
 +20  +22

Вторник
22 июня

 +29  +31
 +20  +22

ветер З, 8 м/с

Четверг
24 июня

 +27  +29
 +21  +23

ветер Ю-З, 9 м/с

2 СТР. В Краснодарском 
крае введут 
обязательную 
вакцинацию

16  СТР. Пыльные бури 
для Кубани - обычное 
явление, о котором 
уже никто не помнит

ветер С-З, 11 м/с

Следующий номер «КИ» выйдет в четверг, 24.06.

Без срока давности. Жители Кубани обвиняют гитлеровских палачей 
в бесчеловечных пытках, казнях и издевательствах - в документах 
и воспоминаниях 6 СТР.

Время зверя: трагические 
страницы оккупации Кубани

 e Страшная картина войны: фашисты наблюдают, как приговоренные к расстрелу роют себе могилы. / ФОТО: АРХИВ ЦДНИКК. ФОТОКОЛЛЕКЦИЯ. ОП. 2. 

16 +

52 518 мирных жителей и  9022 военнопленных убили и 
замучили нацисты во время оккупации Кубани. 
На работу в Германию и другие страны угнали 

31 тыс. 721 человека. По данным Госархива Краснодарского края, оккупирована была 
большая территория региона - 74 района и 9 городов из 78 районов и 12 городов. 
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Наш обозреватель Ирина 
Груба о старте избира-
тельной кампании и про-
шедшем съезде «Единой 
России».

Прошлая неделя была 
богата политическими со-
бытиями: от женевского 
саммита Путин - Байден до 
начала кампании по выбо-
рам Государственной Думы 
восьмого созыва.

Выборы пройдут по си-
стеме трехдневного голо-
сования 17, 18 и 19 сентя-
бря. Как только президент 
издал указ, в Центризбир-
коме РФ определили поря-
док проведения выборов, 
тут же стартовали и пар-
тийные съезды. Первой его 
провела «Единая Россия» - с 
участием президента Вла-
димира Путина и практи-
чески всей федеральной 
верхушки. 

Основной вопрос - вы-
движение кандидатов 
в депутаты Госдумы. До 
последнего сохранялись 
определенные интриги. 
Главной загадкой остава-
лась общефедеральная 
часть партсписка. 

С 2007 года сложилась 
традиция - во главе списка 
ЕР - один человек: либо 
президент, либо премьер. 
Владимир Путин возгла-
вил его один раз, а затем 
дважды Дмитрий Медве-
дев. 

Главная интрига раз-
решилась прямо во время 
выступления Владимира 
Путина. Он и обозначил 
претендентов в общефеде-
ральную часть списка. Пу-
тинская пятерка выглядит 
так: Сергей Шойгу, Сергей 
Лавров, Елена Шмелева, 
Анна Кузнецова и Денис 
Проценко. Они, собствен-
но, и сами известные 
люди, и еще символизиру-
ют приоритеты повестки 

Владимира Путина: безо-
пасность, оборона, поло-
жение России в мире, об-
разование, здоровье, дети. 
В пятерке обозначена и 
первая по новой редакции 
Конституции федеральная 
территория - Елена Шмеле-
ва возглавляет образова-
тельный центр «Сириус». 
А в основе программы 
идеи, востребованные 
обществом, и тезисы по-
слания Президента. 

Председатель партии 
Дмитрий Медведев в 
список не вошел. А секре-
тарь Генсовета Андрей 
Турчак и председатель ны-
нешней Госдумы Вячеслав 
Володин будут состязаться 
по своим регионам. Интри-

га здесь в том, кто из них 
возглавит будущую Думу. 
Впервые во главе списка за 
долгие годы - не президент 
или премьер и не председа-
тель партии.

Список формировали 
не по принципу, кто кого 
главнее, а - кто популяр-
нее в народе. «Единая 
Россия» будет бороться за 
максимальный результат, 
об этом и говорят итоги 
съезда. А программа будет 
доработана с учетом пред-
ложений граждан и станет 
максимально народной.

По Кубани в региональ-
ную группу партсписка вы-
двинуты 13 кандидатов, 
и здесь без сюрпризов: 
список поведет Владимир 

Порханов, за ним идут пять 
действующих депутатов 
Госдумы (Наталья Костен-
ко, Дмитрий Пирог, Светла-
на Бессараб, Сергей Криво-
носов и Алексей Ткачев), на 
четвертой позиции среди 
них - всероссийский ка-
зачий атаман Николай 
Долуда.

По одномандатным 
округам тоже выдвинули 
победителей праймериз - 
Евгения Первышова, Дми-
трия Ламейкина, Ивана 
Демченко, Сергея Алтухо-
ва, Константина Затулина, 
Алексея Езубова, Андрея 
Дорошенко и Дмитрия Лоц-
манова

Теперь следим за други-
ми съездами.

Взгляд. Путинская пятерка и 13 + 8 кандидатов от Кубани

 CДата

Дорогие 
земляки!
22 июня 1941 года - одна 
из самых трагических дат в 
истории. В этот день 80 лет 
назад началась Великая 
Отечественная война, из-
менившая судьбы десятков 
миллионов людей. 
Тогда вместе со страной 
вся Кубань поднялась на 
защиту Родины. Тысячи 
жителей края ушли до-
бровольцами на фронт в 
первый месяц войны. Как 
и миллионы советских 
граждан, они хотели спо-
койно жить и трудиться, а 
не воевать. Но когда враг 
пришел на порог, они взя-
лись за оружие, явили не-
вероятную силу воли и 
духа, которой мы не пере-
стаем восхищаться. Тогда 
еще мало кто представлял, 
сколько впереди потерь на 
полях сражений, мук и ли-
шений в оккупации и лаге-
рях. Но они знали, что мир 
и свободу на родной земле 
нужно отстоять любой 
ценой.
Каждый год мы вспомина-
ем бессмертный подвиг за-
щитников и освободите-
лей Кубани и России - всех, 
кто первым дал отпор за-
хватчику и кто победонос-
но нес Красное знамя к 
стенам Рейхстага. Мы пре-
клоняем головы перед 
теми, кто обеспечивал на-
дежный и крепкий тыл, 
день и ночь трудился в 
поле и у станка, скорбим о 
невинных жертвах нациз-
ма, вспоминаем тех, кто не 
вернулся с фронта домой. 
Наш общий долг - сделать 
все возможное для того, 
чтобы страшные уроки 
войны не были забыты, 
а нерушимое единство 
нашего народа и впредь 
оставалось залогом про-
цветания России.
Вечная память павшим 
героям! Вечная слава наро-
ду-победителю!

В.И. Кондратьев, 
глава администрации Красно-
дарского края
Ю.А. Бурлачко, 
председатель 
Законодательного  Собрания 
Краснодарского края

  Анастасия Лисова
 e ФОТО: ВЛАДИМИР НОВИКОВ

Из-за роста числа заболевших коронави-
русом соответствующее постановление 
подпишет главный санитарный врач ре-
гиона.  Эпидемиологическую ситуацию 
в регионе обсудили на совещании под 
председательством губернатора. 

В совещании приняли участие руководитель 
регионального Роспотребнадзора Мария 
Потемкина, заместители главы региона, 
руководители ведущих больниц края, ин-
фекционисты.

Главный врач краевой клинической боль-
ницы №1 академик РАН Владимир Порханов 
уверен, что  в крае необходима обязательная 
вакцинация для определенных групп на-
селения: 

- Сегодня мы на пороге очередной волны 
коронавируса. Только вакцинация поможет 
нам ее остановить. В ККБ №1 вакцинирова-
но 95% сотрудников. Любая вспышка несет 
риск угрозы закрытия одного из отделе-
ний, где можно спасти жизни пациентов. 
Нам важно сохранить квалифицированную 
помощь.  Считаем, что это своевременная 
мера. Каждый сам принимает решение о вак-
цинации, но люди должны понимать, что они 
могут подвергать опасности других,  - сказал 
Владимир Порханов.

Главный врач специализированной клини-
ческой инфекционной больницы (госпиталя) 

кандидат медицинских наук Сергей Зотов 
подчеркнул, что только обязательная вакци-
нация поможет  выработать коллективный 
иммунитет, вернуться к нормальной жизни, 
защитить себя и близких.

- Мы уже имеем индийский штамм. Что в 
нем пугает? Зараженность инфекцией  возрас-
тает в 5-8 раз. От одного больного заражается 
до десяти человек. Ситуация становится все 
более напряженной. Прошу вас рассмотреть 
возможность обязательной вакцинации, - об-
ратился к губернатору Сергей Зотов

Главный врач специализированной кли-
нической детской инфекционной больницы 
доктор медицинских наук Нафисет Тхакуши-
нова подтвердила, что ситуация становится 
более напряженной: дети и молодежь стали 
тяжелее переносить Covid-19, малыши попа-
дают в реанимацию. Защитить их от вируса 
можно только обязательной вакцинацией 
взрослого населения.

Главный врач краевой клинической боль-
ницы №2 Сергей Габриэль заметил, что не 
хочет повторения, когда в 2020-м больницы 
были переполнены:

- В отличие от  прошлого года у нас имеется 
главное -  вакцина. Переносится она довольно 
легко, летальных исходов нет. Сегодня при-
вивка - это реальная возможность остановить 
рост числа заболевших.  Мы хотим работать 
в чистой зоне, а не в ковидных госпиталях! 
Считаю, что на плановую госпитализацию 
необходимо оформлять только вакциниро-
ванных пациентов.

Руководители ряда других ведущих 
клиник региона сошлись во мнении о не-
обходимости обязательной вакцинации на 
Кубани.

- Считаю необходимым  в ближайшее 
время совместно с Роспотребнадзором ввести 
обязательную вакцинацию в первую очередь 
для тех, кто работает с людьми, - подытожил 
Вениамин Кондратьев.

Постановление об обязательной вакцина-
ции будет принято Управлением Роспотреб-
надзора по Краснодарскому краю.

- Опираясь на мнение врачей, мы опреде-
лим  сотрудников сфер, которых необходимо 
вакцинировать в первую очередь. Подгото-
вим соответствующее постановление, - ска-
зала Мария Потемкина, главный санитарный 
врач Кубани.

О том, чем отличаются друг от друга три вакцины, 
поступившие в гражданский оборот и доступные 
в Краснодарском крае, где можно сделать привив-
ку от «короны», а также мнение нашего колумни-
ста Марины Аванесовой о том, почему прививка – 
обязательная процедура, читайте на стр. 14. 

Вакцинация 
станет обязательной
Главная тема. В Краснодарском крае введут обязательную 
вакцинацию для граждан, работающих в сфере услуг 

 B От первого лица

 Вениамин Кондратьев, ГУБЕРНАТОР 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ:

- Главврачи ведущих больниц края 
обратились ко мне с просьбой ввести 
на территории региона обязательную 
вакцинацию. К сожалению, ситуация, 
которая сегодня складывается, не 
оставляет нам выбора: с 16 июня мы видим рост числа 
заболевших. В крае достаточно вакцины, работают 
стационарные и мобильные прививочные пункты, но 
на текущий момент план по вакцинации в регионе вы-
полнен на 25%. Мы должны найти такой алгоритм дей-
ствий, который приведет к коллективному иммунитету 
как минимум на 60%.

 B Замечание

 Анна Минькова, ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР КРАС-
НОДАРСКОГО КРАЯ:

- У нас 110 госпитализаций с подозре-
нием на Covid-19 за последние сутки. 
И это только Краснодар. Мы возвра-
щаемся к показателям тяжелой зимы. 
Скорая помощь работает в авральном 
режиме. Между тем Россия создала четыре вакцины от 
ковида. Три из них уже есть в арсенале врачей Краснодар-
ского края. Эти вакцины доказали свою эффективность. 
Ответственность - вот, чем мы должны руководствовать-
ся сегодня. Помните о вашей личной ответственности за 
вашу жизнь, жизнь ваших детей и родителей. 

 B Слово мэру

  Евгений Первышов, ГЛАВА КРАСНОДАРА:

- Более 120 тысяч жителей Красно-
дара вакцинировались от корона-
вирусной инфекции. Я благодарен 
жителям города, которые проявили 
сознательность и активную жиз-
ненную позицию. Кажется, что это 
большая цифра. Но для миллионного города этого не-
достаточно, чтобы выработать коллективный иммуни-
тет. Мы должны отдавать себе отчет - однажды перебо-
левший не защищен от повторного заболевания. Через 
какой-то промежуток времени опасная болезнь может 
вернуться в наши семьи. Если мы не хотим потерять 
привычный ритм жизни в Краснодаре, необходимо, 
чтобы вакцинацию сделали как можно большее коли-
чество людей. Давайте побережем свое здоровье, своих 
родных и близких!

 e Сегодня жители Кубани могут сделать при-
вивку от коронавирусной инфекции одной из 
трех отечественных вакцин. Какой именно - 
решит врач.  
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 C Экспресс-опрос

А что вы думаете о 
современном искусстве?

 CИзбирком информирует
Территориальная избирательная комиссия Центральная 

г. Краснодара,
на которую возложены полномочия окружной 

избирательной комиссии
одномандатного избирательного округа

«Краснодарский край - Краснодарский одномандатный избиратель-
ный округ №46» РЕШИЛА:

1. Определить следующий график и режим рабочего времени территориаль-
ной избирательной комиссии Центральная г. Краснодара в период выполнения 
полномочий окружной избирательной комиссии одномандатного избиратель-
ного округа «Краснодарский край - Краснодарский одномандатный избиратель-
ный округ №46» при проведении выборов депутатов Государственной Думы 
по адресу: город Краснодар, улица Ставропольская, д.77, кабинет №245:

 - в рабочие дни с понедельника по пятницу - с 9.00 до 18.00 по местному 
времени;

- в день, в который истекает срок для самовыдвижения кандидатов, а также 
в день, в который истекает срок для представления в окружную избирательную 
комиссию документов кандидатами, выдвинутыми политическими партиями 
по одномандатным избирательным округам, - с 9.00 до 24.00 по местному 
времени;

- в день, в который истекает срок для представления документов для реги-
страции кандидата, - с 9.00 до 18.00 по местному времени;

- в выходные и праздничные дни - с 9.00 до 15.00 по местному времени.
2. Организовать работу «горячей линии» связи с избирателями в террито-

риальной избирательной комиссии Центральная г. Краснодара с 19 июня 2021 
года по 19 сентября 2021 года включительно, время работы «горячей линии»:

понедельник - пятница: с 9.00 до 18.00; 
выходные дни: с 09.00 до 13.00;
19 сентября 2021 года: с 7.00 до 22.00.
Номер телефона «горячей линии»: 8 (861)239-33-11.
В одномандатный избирательный округ «Краснодарский край - Краснодар-

ский одномандатный избирательный округ №46» входят следующие муници-
пальные образования, населенные пункты: 

город Краснодар: Западный, Карасунский, Центральный внутригородские 
округа, Пашковский, Старокорсунский сельские округа;

Динской район: Васюринское, Динское, Красносельское, Мичуринское, 
Первореченское, Пластуновское, Старомышастовское сельские поселения.

Основание: решение территориальная избирательная комиссия 
Центральная г. Краснодара 

 от 18 июня 2021 г. №7/19.

На днях на Кубанской Набережной в Краснодаре уста-
новили арт-объекты скульптора Валерия Казаса из 
серии «Папье-маше». Если быть точнее,  это три не-
обычных произведения современного искусства, напо-
минающие на первый взгляд  загогулину. А пришлись 
ли краснодарцам по вкусу творения художника? И 
что они вообще думают о современном искусстве в 
городе? Мнения наших респондентов разделились.

 Дмитрий Михеенко, МУЗЫКАНТ, БЛЮЗМЕН:  
- Это отличнейшее решение по оживлению 
городской среды. На мой взгляд, футуристиче-
ские скульптуры Валерия Казаса отлично гар-
монируют с существующей современной за-

стройкой и широкополосным шоссе, разбавляя архаичность 
краснодарской панорамы уже не авангардным, но еще акту-
альным стилем хай-тек. Считаю, что подобных проявлений 
современного искусства в Краснодаре должно быть больше.

 Александр Калугин, КИНОРЕЖИССЕР, СЦЕНАРИСТ: 
- К искусству такого рода отношусь положи-
тельно. Это европейский стиль цивилиза-
ции. Пусть привлекает внимание горожан и 
гостей. 

 Анна Ефименко, ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ-ЭКСПЕРТ ФИ-
НАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО ОТДЕЛА: 
- Я считаю их довольно специфическими, хотя 
мое отношение к современному искусству в 
целом положительное.  Возможно, в городе 

нужно продвигать что-то новое для «насмотренности» и разви-
тия. Но данные скульптуры не произвели на меня впечатления. 

 Наталья Мирошниченко, КИНОКРИТИК:  
- Эти скульптуры ужасны. Мне кажется, что в 
городе такое не стоит делать однозначно. Условно 
терпимо отношусь к современному искусству. На 
ЮМР нравится «Точка», «Капля» в парке «Красно-

дар» замечательная. Скульптура Draped Data, которую все просто 
называют «червяком», в Чистяковской роще симпатичная. «Вну-
тренний ребенок» в парке Галицкого пугающий, но красивый. 

 Вячеслав Чумаченко, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ:  
- Арт-объект - это всегда хорошо, так как разбавля-
ет и украшает городскую среду, вносит в нее раз-
нообразие.  Однако сие творчество я, как и, на-
верное,  многие другие жители города, не понял. 

 Кира Дмитриева, РАБОТНИК СФЕРЫ ПРОДАЖ:  
- К современному искусству в целом отношусь 
нейтрально, встречаются весьма интересные и 
неординарные работы.  Мое мнение: все-таки 
необходимо делать такую подборку, которая 

будет понятна как можно большему кругу людей. Да, понят-
но, что это искусство и все субъективно, но все-таки городская 
среда рассчитана на массы. Что касается этих скульптур, - 
очень спорное впечатление. Искала объяснения видения 
автора - не нашла ничего конкретного. Более того, считаю, что  
они не вписываются в данный район цветом и формой. 

  Анастасия Стародубская
 e ФОТО: ЛИЧНЫЙ АРХИВ РЕСПОНДЕНТОВ

 Наталия Фатеева

Минувшие выходные на 
Кубани выдались весьма 
тревожными. 
В криминальных сводках 
оказалось сразу несколь-
ко резонансных проис-
шествий. 

Разборка 
по-командорски
В результате столкновения 
двух автобусов в Туапсин-
ском районе пострадали 15 
школьников, в парке «Крас-
нодар» очередной лихач на 
самокате сбил ребенка. Но 
более всего жителей крае-
вого центра встревожила 
новость об убийстве на ул. 
Командорской. 

Днем в субботу, 19 июня, 
на Командорской бытовая 
ссора привела к поножов-
щине. В результате погиб 
31-летний мужчина. По-
дозреваемый, 21-летний 
приезжий, пустился в 
бега. Намеревался уехать в 
Москву, чтобы затеряться 
в столице. Но не вышло: 
сотрудники следственного 
комитета и полиции срабо-
тали быстро. Парня пере-
хватили  в  Ростове-на-Дону 
и уже передали следствию. 

По его собственным 
словам, он  «вписался» за 
родственника, который по-
вздорил на дороге. Приеха-
ли разбираться с обидчика-
ми на Командорскую. И уже 
во время ссоры он пырнул 
одного из них ножом. 

Как уточняется в офи-
циальном релизе СУ СКР по 
Краснодарскому краю, воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Убийство». В ближай-
шее время в суд будет направ-
лено ходатайство об избра-
нии в отношении него меры 
пресечения в виде заключе-
ния под стражу. Устанавлива-
ются все обстоятельств про-
изошедшего. Расследование 
продолжается.

«Нехороший» район?
Жители окрестных домов 
рассказали, что в конфлик-
те уроженцев соседних 
регионов участвовало не 
менее 30 человек. Но мест-
ные не вмешивались. 

- Мы уже и так устали 
от бесконечных передряг, 
стараемся не обращать вни-
мания. Главное, не лезть в 
эпицентр конфликта. Вот 
когда закончилась разбор-
ка, уехали все участники 
конфликта, уехала полиция, 
многие вышли туда шашлы-
ки жарить. Ну, а что - суббота 
же! - поделился Олег, житель 
одного из домов неподалеку 
от ул. Командорской.

Кстати, это действительно 
не первое происшествие на 
ул. Командорской. В конце 
июля 2019 года грузовик 
здесь сбил 8-летнего мальчи-
ка, который внезапно выехал 
из-за мусорных баков на ве-
лосипеде. Ребенка спасти не 

удалось. Спустя время в соц-
сетях ходили сообщения, что 
старшему одного  из домов 
на этой улице регулярно 
грозили расправой, но уже 
на почве нерешенных ЖКХ-
проблем, и в итоге избили. 
Кроме того, напряженная 
дорожная ситуация в этом 
районе делает его частым 
местом аварий и происше-
ствий с пешеходами. Про 
пьяные выходки некоторых 
граждан и говорить не при-
ходится. 

Народная молва уже 
давно разделила город на «не-
хорошие» и благополучные 
районы. К примеру, пригород, 
как правило, считается менее 
благополучным, центр и пре-
стижные «спальники» более 
спокойными. Хотя на самом 
деле ЧП может произойти в 
любой точке города. Кстати, 
мы поинтересовались в по-
лиции: существуют ли, по их 
данным, локальные очаги 
уличной преступности в Крас-
нодаре? Где, в каких районах?

- Таких мест в городе нет. 
Основная масса преступле-
ний, совершаемых в Красно-
даре, - это  кражи и грабежи. 
Факты ножевых ранений или 
убийств единичны для крае-
вого центра. По всем уличным 
преступлениям проводится 
анализ, при необходимости 
вносятся необходимые кор-
ректировки в маршруты 
патрулирования наружных 
служб, задействуются допол-
нительные силы, - рассказал 
начальник пресс-службы 
УМВД по Краснодару Артем 
Коноваленко. - Ежедневно 
безопасность на улицах обе-
спечивают 144 наряда. Весь 
город разделен на маршру-
ты патрулирования, и при 
осложнении оперативной 
обстановки возможен выход 
136 патрулей ППС, - уточнил 
официальный представитель 
УМВД по Краснодару.

Неудобные люди
Мы же ненадолго вернем-
ся на ул. Командорскую и 
соседние с ней улицы: им. 
Россинского, краеведа Соло-
вьева, Шевцова и прочие. Пе-
реезжая в этот микрорайон 
по причине довольно низких 
до недавнего времени цен на 
жилье, люди вскоре озада-
чиваются «некомфортным 
соседством». Дело в том, что 
рядом, в пос. Краснодарском, 

расположен Центр социаль-
ной адаптации для лиц без 
определенного места житель-
ства и занятий. Риелторы об 
этом умалчивают. Чего скры-
вать, мало кому понравится 
соседствовать с асоциальны-
ми личностями, плохо пах-
нущими, от которых можно 
ожидать все что угодно. На 
днях кто-то из поселковых 
пошутил: «Да чего вы боитесь-
то! Центр-то здесь, но сами 
бродяги все вон - на Красной 
толкутся! Так что ходите по 
поселку спокойно!»

Шутка так себе, но доля 
правды в ней велика. С на-
ступлением лета в людных 
местах города и правда стало 
много бездомных. Лежат на 
лавках, разбросав вокруг свои 
пожитки, или сидят прямо 
посередине тротуара. В выход-
ные краснодарцы с семьями 
по традиции идут прогулять-
ся по главной улице  города, а 
тут вам, пожалуйста, бродяги. 
Только уж не просто мирно 
спят, а сидят кружком и рас-
пивают спиртное.

«Но почему же этих людей 
не забирают патрули?» - воз-
мущаются люди.

По российским законам 
нищие и бездомные вольны 
перемещаться, куда хотят 
и как - пока, разумеется, их 
действия в рамках правово-
го поля. Даже в маршрутке 
могут рядом с вами ехать, 
если есть мелочь на проезд 
или водитель решил проя-
вить милосердие и провезти 
бесплатно. Имеют право. 

- Все граждане равны 
перед законом. Ущемление 
прав людей, не имеющих 
постоянного места житель-
ства, на передвижение, в 
частности, по центральным 
улицам, в общественных 
местах, ввиду их социально-
го положения недопустимо 
и нарушает их конституци-
онные права. Однако в случае 
нарушения общественного 
порядка либо норм законо-
дательства они могут быть 
привлечены к ответственно-
сти, как и любое иное лицо, 
- пояснил начальник пресс-
службы УМВД по Краснодару 
Артем Коноваленко.

Нарушил - ответишь, 
не нарушил - гуляй
Центр для бездомных в пос. 
Краснодарском также мера 
временная. Да, там людям, 

потерявшим все, оказыва-
ется ряд услуг, в том числе 
и помощь в восстановле-
нии документов и поиске 
родственников. Есть и отде-
ление мобильной помощи 
для экстренного оказания 
социальной помощи без-
домным, находящимся в 
общественных местах. Но 
для этого бродяга должен 
добровольно прийти туда, 
пояснили в  краевом мини-
стерстве труда и социально-
го развития, в подчинении 
которого находится центр.

Жители города пожало-
вались, что по ул. Красной 
перестали ходить патрули. 
В МВД города ответили, что 
это не так. На сегодняшний 
день за общественным поряд-
ком и безопасностью на ул. 
Красной следят 6 патрулей 
ППС - два авто и 4 пеших. 
Если они заметят сами или 
им пожалуются, что бездо-
мные прилюдно пьют или 
хулиганят, бродяг накажут 
так же, как и любого другого 
гражданина. За употребление 
алкоголя в общественных 
местах по ст. 20.20 КоАП РФ 
предусмотрен штраф до 1,5 
тыс. рублей. За появление 
на улицах, стадионах, скве-
рах, парках, в транспорте и 
других общественных местах 
в нетрезвом виде, оскорбляю-
щем человеческое достоин-
ство и общественную нрав-
ственность, ст. 20.21 КоАП РФ, 
можно получить штраф до 
1,5 тыс. руб. или попасть под 
административный арест до 
15 суток. 

 B Вместо комментария

От бродяжничества 
до преступления
В отдельную категорию пре-
ступления бездомных в по-
лиции не выделяют, но, судя 
по криминальным хроникам, 
случается всякое. 
К примеру, на днях в Кара-
сунском округе задержали 
подозреваемого в краже. 
Житель одного из домов на 
ул. Автолюбителей привел 
домой шапочного знакомого 
и стал с ним распивать спирт-
ное. В итоге гость обчистил 
его квартиру. Унес музыкаль-
ную колонку, пылесос, горные 
рюкзаки, наушники, перочин-
ные ножи, спортивную куртку 
и золотые кольца. Ущерб 
составил более 186 тыс. руб. 
Подозреваемого задержали 
на одной из улиц краевого 
центра. Мужчина уже был 
судим за кражу и угон авто-
мобиля, теперь бомжует.  Еще 
один бродяга украл в январе 
на ул. им. Сороки ноутбук 
и электроинструменты на 
общую сумму 30 тыс. руб. 
В поселке Калинино бездо-
мный напал на пенсионерку 
в ее же доме и отнял у нее 
750 тыс. руб. 
Все они понесли наказание за 
совершенные преступления. 

Бездомные закон 
не нарушают? 
О чем говорят. Краснодарцы обсуждают убийство 
в пригороде и опасаются гулять по центральным улицам

e Этот т
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учтучтучту ив ив и ои ои т-т-т
вешвешвешвешиваививаал л
проппропрохожхожхожимими
комкомккомплиплименменнн---
тты,ты, нноно момоглоглоло 
бытбыть вь все ссе по-по-по
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В собрании участвовали 
глава региона Вениамин 
Кондратьев, спикер Зак-
собрания  Юрий Бурлач-
ко, сенаторы Владимир 
Бекетов и Алексей Кон-
дратенко, председатели 
советов молодых депу-
татов городов и районов 
края.

Тема встречи - роль молоде-
жи в  устойчивом развитии 
современного государства. 
Перед обсуждением,  уже по 
традиции, гостям показали  
тематическую выставку и 
фильм о работе молодых 
депутатов в прошлом году.

Как отметил Владимир 
Бекетов, создавший совет, 
он задумывался как школа  
подготовки управленческих 
кадров.  И задачу эту удалось 
полностью реализовать. Се-
натор поблагодарил руко-
водство региона и депутат-
ский корпус Заксобрания 
за поддержку во всех начи-
наниях.

- Большое количество 
тех, кто сегодня занимает 
ответственные посты, - вы-
пускники Совета молодых 
депутатов.  На предстоящей 
выборной кампании в Госду-

му РФ из совета представле-
но три кандидата. Встречи с 
людьми, публичные высту-
пления помогают набраться 
опыта, чтобы на федераль-
ном уровне отстаивать инте-
ресы края, - сказал сенатор. 

 А губернатор  добавил, 
что власти всегда нужны 
молодые кадры, прогрессив-
ный и свежий взгляд, кото-
рый помогает принимать 
эффективные решения.

- Вы показываете всей 
молодежи региона, каким 
путем нужно идти, чтобы 
Краснодарский край раз-
вивался, продолжал дви-
жение вперед, - обратил-
ся Вениамин Кондратьев 
к участникам встречи. 
Председатель ЗСК напом-
нил, что Кубань занимает 
высокие позиции в обще-
российском рейтинге соци-
ально-экономического раз-
вития регионов. Несмотря 
на форс-мажорные усло-
вия пандемии, подчеркнул 
Юрий Бурлачко, удалось 
удержать планку, не обру-
шить краевую экономику 
и выполнить все социально 
значимые обязательства. 
Такой результат, считает 
руководитель парламента, 

общая заслуга. Он побла-
годарил молодых депута-
тов за  неравнодушие, от-
зывчивость и готовность 
прийти на помощь, тем 
более в сложный период 
пандемии. 

 Сказал спикер и о том, 
что в 2020 году прошли 
важные избирательные 
кампании, определившие 
дальнейший вектор разви-
тия края и страны, голосо-
вание по поправкам в Кон-
ституцию  и выборы главы 
администрации. Сегодня, 
отметил председатель ЗСК, 
депутатский корпус  рабо-
тает над приведением крае-
вых законов в соответствие 
с федеральными норматив-
ными актами и обновлен-
ной Конституцией.

Но главная цель, под-
черкнул спикер, улучшить 
жизнь людей, вывести ее 
на принципиально иной,  
более высокий уровень. 
Ведь, по сути, именно на 
это направлены все нацио-
нальные проекты, страте-
гии, концепции и законы.  
А еще Юрий Бурлачко  под-
черкнул важность инсти-
тута наставничества СМД  
как эффективного инстру-

мента развития кадрового 
потенциала Кубани.

Глава СМД, председатель 
комитета  по физической 
культуре, спорту, делам мо-
лодежи и взаимодействию 
с общественными объедине-
ниями Александр Поголов, 
рассказал о  СМД четвертого 
созыва - сегодня это 1527 
молодых депутатов. Кстати, 
на 74% этот созыв  состоит из 
впервые избранных депута-
тов - вот уж действительно 
дорогу молодым! Для по-
вышения уровня молодых 
политиков организованы  
учебные семинары. 

В конце встречи самых 
активных  наградили гра-
мотами администрации 
Краснодарского края и бла-
годарственными письмами 
ЗСК, вручили дипломы по-
бедителям краевых кон-
курсов  молодых депутатов 
региона.

Кадровый резерв из 
молодых и активных
Форум. Состоялось общее собрание Совета
молодых депутатов

Так обозначил задачу 
председатель комитета  
по вопросам строитель-
ства и ЖКХ Владимир Лы-
банев в ходе выездного 
совещания. Перспективы 
и темпы возведения 
жилья в кубанской столи-
це депутат оценил на при-
мере двух крупных ЖК.

Участие в работе принял
замруководителя городско-
го департамента строитель-
ства Александр Мадовский.  

Первым объектом стал 
расположенный в районе 
Западного обхода  жилком-
плекс «Светлоград». Вместе 
с гендиректором компа-
нии-застройщика Русланом 
Воруковым Владимир Лы-
банев осмотрел террито-
рию, на которой располага-
ется ЖК, поинтересовался 
перспективами его разви-
тия, в том числе проклад-

кой инженерных сетей. 
Общая площадь возводи-
мого в «Светлограде» жилья 
составляет почти 220 тыс. 
квадратных метров, уже 
введено 15 домов. 

Следующий пункт  - 
стройплощадка ЖК «Само-
лет».  Этот  микрорайон 
возводится, как рассказали 
в компании  «Догма», четко 
в соответствии с Генпланом 
Краснодара. Жилой массив 
будет состоять  из 70 высо-
ток. Здесь намерены воз-
вести 10 детских садов и 4 
школы. Территорию бла-
гоустроят, на ней будут не 
только зеленые зоны, но и 
бульвар с летним кинотеа-
тром и детской площадкой. 

Подводя итог, Владимир 
Лыбанев отметил, что по-
явление еще двух современ-
ных микрорайонов станет 
очередным этапом  разви-
тия кубанской столицы. 

И сегодня перед городом  
стоит задача связать эти два 
комплекса пешеходными 
зонами, сделать автомобиль-
ные развязки, выстроить 
транспортную логистику. 

 - Западный обход, как 
и Восточный, - это буду-
щее Краснодара. И  радует, 
что  особое внимание при 
застройке уделяется  со-
циальной инфраструктуре. 
Это очень важно. Отлич-
но, что у застройщиков на 
первом месте - забота о ком-
форте людей, а не просто 
желание быстрее возвести 
дома. А вот поликлиник 
в новых микрорайонах 
не хватает. И это одна из 
приоритетных задач, сто-
ящих  перед руководством 
города, - сказал депутат.

В ЗСК обсудили увеличение числа маршрутов 
пригородных поездов.

Заседание с такой повесткой провел  председатель 
комитета по вопросам ТЭК, транспорта и связи  Вла-
димир Чепель. А глава краевого парламента  Юрий 
Бурлачко предложил увеличить  число  пригородных 
направлений. 
По мнению спикера, спрос на отдых в крае заметно 
возрос  из-за ограничений на заграничные поездки и 
закрытия для туристов ряда стран.  Когда такое было, 
что средства размещения на высокий сезон были за-
бронированы  практически  на 100 процентов!
- Наши средства размещения готовы справиться с на-
плывом отдыхающих, однако есть опасения, что все 
желающие просто до них не доедут. Мы должны при-
ложить максимум усилий, чтобы дорога к побережью 
не омрачила отпуск. Поэтому нужно сместить баланс 
пассажирских перевозок в пользу железнодорожно-
го транспорта - как наиболее безопасного в плане са-
нитарных требований, экологичного  и движущегося 
строго по расписанию. Сейчас на подъездах к круп-
ным курортным территориям можно долго простоять 
в заторах, зато поезда  всегда идут по графику, - отме-
тил Юрий Бурлачко. 
Вообще, считает глава краевого парламента, в ны-
нешних условиях железнодорожный транспорт 
может стать практически безальтернативным. 
- Между тем компаниям, организующим такие пе-
ревозки, не стоит забывать и о качестве этих услуг. 
Должно быть организовано не только дальнее со-
общение. Иметь возможность пользоваться ком-
фортным, безопасным и экономичным транспортом 
должны и жители Кубани, - подчеркнул Юрий Бур-
лачко. 
А Владимир Чепель отметил: необходимо наращи-
вать число  маршрутов пригородного сообщения.  В 
числе первоочередных - между Анапой и Темрюком, 
между Староминской и Ейском,  причем  важно ох-
ватить пригородным сообщением  и малые населен-
ные пункты. Депутаты также предложили  упростить 
приобретение билетов на пригородные поезда, ис-
пользуя для этого электронные средства расчета и 
учета проездных документов.  Рекомендации на этот 
счет  дали как краевому министерству транспорта, 
так и представите-
лям перевоз-
чиков.

счет  дали как краевому министерству транспорта, 
так и представите-
лям перевоз-
чиков.

 B Прямая речь

 Вениамин Кондратьев, ГУБЕРНАТОР 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ: 

 - За это время Совет молодых депута-
тов  доказал свою дееспособность и 
результативность. Это говорит о том, 
что вы - молодые депутаты - не бои-
тесь брать на себя ответственность 
и решать проблемы жителей реги-
она. Все вы объединены желанием 

сделать для родного края, для земляков еще больше. И ваши предло-
жения необходимы для развития экономики региона. Только совмест-
ными усилиями мы сможем закрепить успехи и добиться повышения 
качества жизни кубанцев.

 B К слову

Через  школу молодых поли-
тиков, созданную  в крае
16 лет назад, прошло более
5 тысяч человек.

На море - без пробок

Западный обход: приоритет - строительству поликлиник

 Материалы подготовила 
Марина Аванесова

 e ФОТО: ВЛАДИМИР НОВИКОВ

 B Цитата 

 Юрий Бурлачко, СПИКЕР ЗСК: 

«Одна из главных целей, с которыми 
создавался Совет молодых депута-
тов, - помочь вам повысить про-
фессиональный уровень. По-
делиться знаниями и опытом, 
оказать консультативную 
и методологическую 
помощь. Для того, чтобы 
вы могли качественно 
и эффективно реализо-
вывать данные законом полномочия, помогать людям в 
решении повседневных нужд и проблем».

 e Депутат Владимир Лыбанев высоко оценил темпы возведения жилья в кубанской столице 
на Западном обходе.
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Акция. Выставка рядом с домом
22 июня исполняется 80 лет со дня начала 
Великой Отечественной войны. Важно знать 
ее историю. 

В избирательном округе №23 депутат Серафим 
Тимченко вместе с Центром патриотического 
воспитания молодежи организовали интерес-
ную выездную выставку на военную тему. 

Экспонаты распределили по тематическим 
локациям: «Кубанцы на защите Родины», «Ло-
кальные войны» и «Оружие Победы». Многие 
из них уникальны, ведь их нашли ребята из 
поисковых отрядов. Выставка позволила узнать 
интересные факты из военной истории нашего 
края. Как о событиях Великой Отечественной 
войны, так и об участии кубанцев в локальных 
войнах. 

Можно было прикоснуться к этим экспона-
там, сфотографироваться. Многие школьники, 
да и взрослые жители округа, с большим инте-

ресом посетили выставку. Именно такие акции 
и нужны сегодня. 

 B Взгляд

  Серафим Тимченко, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВОПРОСАМ МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ, 
СПОРТА, ТУРИЗМА И ПОБРАТИМСКИХ СВЯЗЕЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
КРАСНОДАРА:
- Наступили летние каникулы, школьники свободны от 
занятий, а мы решили сделать им небольшой подарок. 
Приятно было наблюдать за тем, с каким интересом 
люди подходили и знакомились с историей нашего 
великого народа. Уверен, патриотическая работа летом 
пойдет на пользу.

Войну вспоминали 
по-соседски
Игорь Брагарник, 
депутат:

- О войне, о том, как она началась, мне рас-
сказывали бабушка Елена и дедушка Васи-
лий. А мама родилась в 1942 году, поэтому 
больше вспоминала, как трудно жилось в 
послевоенное время. Я родился в советской 
Грузии, в Поти. О войне много слышал и от 
соседей. У нас на улице проживало много 
фронтовиков. Каждый вечер по-соседски 
дружно собирались и часто говорили как 
раз о войне. Эта тема в начале 70-х годов 
всех объединяла. И каждый скорбил о тех, 
кого потерял.
А потом в школе были уроки мужества. Стал 
старше, многое сам осознавать начал, что 
такое война, как она ломает судьбы. Эта 
тема всегда в душе. В течение жизни что-то 
хотелось сделать для тех ребят, которые 
первыми встретили врага. 
Когда стал депутатом от Пашковского 
района, принял решение поучаствовать 
в таком святом деле, как установка ме-
мориала защитникам Пашковской пере-
правы.

В первые дни 
верили, что Победа 
придет быстро
Алексей Востриков, 
депутат, военный летчик:

- Именно это замечание из рассказов о 
войне, которые я слышал в детстве от фрон-
товиков, и запомнилось. В первые дни 
войны люди верили, что она ненадолго.
Враг действительно напал неожиданно и 
вероломно, что сейчас и подтверждено до-
кументально. Конечно, руководство воору-
женных сил готовилось, а рядовые граж-
дане знали, что Германия подписала пакт 
о ненападении на Советский Союз, потому 
жили обычной жизнью и надеялись, что 
войны не будет. И ее начало восприняли 
именно как вероломное нападение. 
А когда враг напал, то многие верили, что 
война скоро закончится и мы победим, 
и все вернутся домой. Помню это и по 
живым рассказам, и по школьным урокам, 
и из литературы - в детстве зачитывался 
книжками. 
Но главное, что веру в Победу люди про-
несли через все военные годы. Патрио-
тизм тогда был на высоте.
И я всю жизнь восхищаюсь подвигом тех, 
кто первым встретил врага - и в Бресте, и 
на Черноморском флоте. 

«Сейчас врага победим и вернемся»
Узелок на память. Что нам в детстве рассказывали о Великой Отечественной войне? 

Вера Галушко, пред-
седатель городской 
Думы Краснодара:

- Конечно, помню, как 
в школе нам рассказы-
вали о войне, о том, как 
она началась, о колос-
сальных потерях и о по-
гибших, сколько горя 
она принесла в каждый 
дом, о героях и о вос-
становлении народного 
хозяйства в послевоен-
ные годы. Уже тогда в 
школах была традиция 
проводить уроки муже-
ства, в то время они на-
зывались «Ты - патриот 
свой страны».

Н о 
больше 
в с е г о 
мне запом-
нилось од-
но лето. Было мне лет 
11-12, и я работала на 
каникулах в овощевод-
ческой бригаде колхоза 
«Кавказ» в Курганин-
ском районе, откуда я 
родом.

После войны уже 
прошло 14 лет. И в бри-
гаде - одни женщины, и 
большинство из них - в 
темных платках, не сни-
мали их. 

Поинтересовалась, 
почему, хотя жара, а все 

женщины не снимают 
свои темные платоч-
ки. Оказалось, что все 
они вдовы, их мужья 
ушли на войну и не вер-
нулись. И хотя столь-
ко лет прошло, но все 
они еще носят траур и 
верны своим бойцам. 
«Это мы храним любовь 
к мужьям, - рассказали 
они, - наши дети были 
совсем маленькими, 

когда они ушли на 
фронт. Родились перед 
самой войной. А сейчас 
уже повзрослели, и 
пусть помнят о своих 
отцах-героях». Так они и 
отвечали своим повзрос-
левшим детям, когда 
те спрашивали: «Это 
память о твоем отце».

А еще пели:
«Позарастали 

стежки-дорожки,

Где проходили 
милого ножки,

Позарастали мохом, 
травою

Где мы гуляли, милый, 
с тобою…»

И глотали слезы. 
Э т о  м о е  с а м о е 

главное воспомина-
ние, какой след на 
долгие годы оставила 
в советских семьях 
война.

Анна Ольховая, 
депутат:

- Война началась 22 июня 1941 
года, а осенью в армию при-
звали моего дедушку Гавриила 
Харитоновича. Но когда война 
только началась, в семье не 
думали, что она заберет доро-
гого человека. 

Моя мама Анастасия Гав-
риловна так об этом расска-
зывала: «В семье росло семеро 
детей, и отца не должны были 
мобилизовать. Да и было ему 
больше 45 лет». Гавриил Ха-
ритонович Мамай, 1895 года 
рождения, до этого прошел 
и гражданскую, и финскую 
войну. Его все же призвали на 
фронт, и он защищал Кубань 
и постоянно писал бабушке с 
фронта, а фронт был рядом, 
и это особенные такие ощу-
щения, когда до дома близко, 
но разделяет не расстояние, а 
война.

«Дорогая Соня! - писал де-
душка с фронта. - Я тут неда-
леко от вас. Как бы хотелось к 
вам прибежать, вас обнять, но 
нет возможности. Немцы нас 
утюжат сверху, а румыны - на 
земле». 

В 1943 году пришло изве-
щение, что дедушка пропал 
без вести.

Мама рассказывала: когда 
дети подросли, стали писать 
во все инстанции с просьбой 
помочь узнать, где воевал и где 
погиб отец, о его последнем 
бое, где он похоронен. Но не-
однократно приходил ответ, 
что он пропал без вести.

Судьба моего дедушки 
прояснилась 14 лет назад бла-
годаря архивным материа-
лам. Он погиб 31 июля 1943 
года в станице Неберджаев-
ской и похоронен в братской 
могиле, где лежат около двух 
с половиной тысяч солдат и 
офицеров. 

П р а к т и ч е с к и 
каждый год, как стала 
депутатом, вожу свой 
актив на «Голубую 
линию», и обязатель-
но посещаем эту 
братскую могилу.

Из наградного 
листа следует, что 
«красноармеец - 
стрелок 100-го 
г о р н о с т р е л к о -
вого полка 83-й 
горнострелковой 
дивизии Гаври-
ил Харитонович 
Мамай,  унич-
тожая на своем 
пути врага, про-
рвался к дзоту и 
забросал его гранатами». 
Враг неоднократно переходил 
в контратаку. И уже тяжело 
раненый боец Гавриил 
Мамай сражался до послед-
него дыхания, отбивался гра-
натами. 

Мама рассказы-
вала, как было тяжело в годы 
войны, жутко голодали, ели 
даже чакан, который растет у 
нас в ериках. Этим и выживали. 
И верой в Победу! 

О том, как она началась и как «Победу 
приближали, как могли»? В каждой семье, 
у любого человека есть своя история войны. 
Мы решили спросить у депутатов, что им о 
войне рассказывали их родители, дедушки-
бабушки, соседи. Но разговор получился не 
только и не столько о начале войны, сколько о 
ней в целом. 

Пели «Позарастали 
стежки-дорожки» 
и глотали слезы…

 B Братская могила 
в Неберджаевской

В братской могиле в станице 
Неберджаевской Крымского 
района захоронено 2257 со-
ветских воинов, павших в 
боях с немецко-фашистскими 
захватчиками в 1942-1943 гг. В 
центре мемориала установлен 
памятник, по периметру - ме-
мориальные плиты с фамили-
ями погибших. За порядком 
на территории мемориала на 
протяжении многих лет следят 
учащиеся средней общеобра-
зовательной школы №10.

«Как бы хотелось к вам прибежать, вас обнять…»
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Время зверя: трагические  
страницы оккупации Кубани
Без срока давности. Жители Кубани обвиняют гитлеровских 
палачей в бесчеловечных пытках, казнях и издевательствах - 
в документах и воспоминаниях

Неоправданная 
жестокость
«В окрестностях Кропоткина 
после изгнания гитлеров-
цев обнаружили десятки 
ям и рвов с телами расстре-
лянных. Только на Казан-
ской горе было убито около 
тысячи человек. Много 
тысяч советских граждан 
убили и замучили в Арма-
вире, Ейске, станицах Сла-
вянской, Ивановской, Крас-
ноармейской, Лабинской 
и др. По данным краевой 
комиссии по установлению 
и расследованию злодея-
ний немецко-фашистских 
захватчиков, немцы истре-
били на Кубани и Тамани 
61 540 человек и 32 тысячи 
угнали в Германию», - писала 
газета «Знамя труда» Кры-
ловского РК ВКП(б) и райсо-
вета депутатов трудящихся 
10 октября 1946 года.

Особенно зверствовали, от-
ступая под ударами Красной 
Армии, вымещая свою звери-
ную злобу на мирном населе-
нии. Так, в январе 1943 года, 
покидая станицу  Ильинскую,  
фашисты заминировали 
дворы. На минах подорва-
лись дети (их родители тру-
дились в колхозе «Ударник»). 

«Минирование колхоз-
ных домов не являлось во-
енной необходимостью, а 
преследовалась одна цель: 
как можно больше истре-
бить мирных советских 
граждан», - зафиксировано 
в акте Ильинской районной 
комиссии по установлению 
и расследованию злодеяний 
немецко-фашистских захват-
чиков.

А вот уже запись, как 
судили зверствовавших в 
ст. Ильинской предателей: 
14 гитлеровских палачей 
и убийц, агентов и прово-
каторов. 

«Перед судом - станичный 
староста-душегуб Сушков и 
районный староста Семы-
кин. Врач Миневич пришла к 
Сушкову искать спасения, со 
слезами просила сохранить 
ей жизнь, дать возможность 
скрыться от фашистских 
палачей. Но Сушков, являясь 
агентом немецкой разведки, 
передал ее в руки кровопийц, 
где она и погибла вместе с 
другими гражданами. Сушков 
присваивал вещи расстрелян-
ных, «награждал» ими лучших 
полицейских. Семыкин в своих 
показаниях изворачивается, 
пытается уйти от ответ-
ственности… Совершенно 
справедливо поступил военно-
полевой суд над гитлеровскими 
бандитами, приговорив их к 
высшему наказанию…»

Фрагмент воспоминаний 
партизанки Н.И. Колеснико-
вой (из Курганинского исто-
рического музея):

«В Курганную пришли в 
разведку Купцов и Воробьев. 
Воробьев был оставлен для 
подпольной работы и связи с 
партизанами. По доносу был 
схвачен жандармами и рас-
стрелян. Казнена и колхозни-
ца, ей разбили челюсти, от-
резали нижнюю губу и язык, 
распороли живот и ошпарили 
кипятком. Собрали русские и 
еврейские семьи - стариков, 
женщин и детей. Вывезли на 
трех машинах за станицу 
против сахарного завода, у 
силосной траншеи расстреля-
ли 63 человека, детям мазали 
чем-то губы (ядом. - Ред.) и 
бросали в траншею. В Курга-
нинске расстреляли 424 че-
ловека».  

Из протокола опроса  сви-
детеля Ильи Леонтьевича 
Калашникова:

«В конце февраля 1943 года 
по решению Архангельского 
исполкома райсовета я был 
выделен в комиссию как пред-
ставитель от райотделения 
НКВД по вскрытию ям с рас-
стрелянными и зверски за-
мученными гражданами ев-
рейской национальности. В 
2 км на запад от станицы 
Архангельской на аэродроме 

было вскрыто 4 ямы, для экс-
пертизы было извлечено 5-6 
трупов, на которых  обнару-
жены следы пыток. На от-
дельных черепах - глубокие 
пробоины, отрезаны носы, 
вывихнуты руки, поломаны 
кости, отрезаны половые 
органы. На трупах женщин 
вырваны волосы и отрезаны 
грудные железы. Это говорит 
о том, что прежде чем люди 
были расстреляны, они под-
вергались пыткам и истяза-
ниям».

Стрельба убила 
надежду
Из рукописи Эрнеста Со-
рокина, переданной в дар 
музею Курганинска:

«Немецкие власти издали 
приказ о явке на сборный 
пункт всех евреев и комму-
нистов. С собой надо было 
брать самое необходимое и 
продуктов на три дня. И в 
назначенный день законопос-
лушные граждане поплелись 
на сборный пункт. Наверное, у 
них была какая-то надежда… 
Говорили о трудовых лагерях, 
логически рассуждая: немцы 
такие рационалисты, они 
обязательно используют тру-
довые и научные ресурсы… 

И я, семилетний пацан, ничего 
так и не узнал бы об одном из 
тысяч эпизодов войны, если 
бы судьба не сделала меня не-
вольным свидетелем. В тот 
день все замерло в ожидании 
неопределенной опасности. 
Дома разговаривали шепотом. 
Дедушка, мама, тетя Шура 
и бабушка притихли, двига-
лись медленно, не открывая 
ставни на окнах, как бы ста-
раясь не спугнуть страшного 
зверя. Нам, детям, не разре-
шили выходить во двор и при-
казали: «Если зайдут посто-
ронние, сразу прячьтесь под 
кровати и сидите там тише 
воды!» Долго стояла напря-
женная тишина, даже собаки 
не лаяли. И вот кто-то про-
шептал: «Идут!» Все взрослые 
вышли, а мы, дети, остались 
одни. Я не мог долго вытер-
петь эту тихую неизвест-
ность…  

Чтобы не попасться на 
глаза старшим, пробежал сад 
и, сделав крюк, вдоль межи 
повернул к улице. Взрослые 
стояли у калитки, прижав 
лица к щелям. И, казалось, 
окаменели. Ползком подо-
брался к забору и весь пре-
вратился в зрение. По самой 
середине улицы по пыли шла 

женщина с мальчиком лет 
десяти. Женщина тащила 
тяжелый чемодан левой 
рукой, а правой закрывала 
что-то на груди… Маль-
чик с трудом волочил свой 
чемодан… Озирался, словно 
ища защиты, отставал от 
матери. Вдруг она остано-
вилась, со злостью отвесив 
сыну подзатыльник… В этот 
момент я заметил желтый 
лоскут с острыми краями, 
пришитый к левой стороне 
ее коричневого пальто. В сле-
дующий момент женщина 
закрыла рукой свою метку, и 
они побрели дальше…

Середина дня прошла в 
смутной тревоге… Между 
взрослыми проскакивали от-

дельные слова, полуфразы: 
«Куда их увезли?»

«Ну, куда их могут 
увезти?!» 

«Но ведь было в приказе - 
взять продуктов на три 
дня…»

Солнце перевалило за пол-
день, взрослые немного оживи-
лись, как бы задышали полной 
грудью. Но вдруг издалека, 
из-за города, началась стрель-
ба. Целая длинная очередь из 
автомата. Потом еще и еще, 
с короткими промежутками. 
Может, послышалось? Нет, 
стрельба с новой силой уби-
вала последнюю надежду… 
Мы поняли, что расстреляли 
тех, кто утром шел с чемо-
данами».

 B Дословно

Изучая материалы, потеряли сон

Все вышеописанные факты собраны в книге «Кро-
вавые страницы немецко-фашистской оккупа-
ции». В сборнике 108 документов по 12 районам 
края. Одна из его составителей, Наталья Гангур, 
доктор исторических наук, профессор Краснодар-
ского государственного института культуры, рас-
сказала «КИ» о работе над проектом:

- Ректор КГИК Сергей Семенович Зенгин является предсе-
дателем Краснодарского регионального отделения Все-
российского военно-исторического общества. По его ини-
циативе, еще до начала федерального проекта «Без срока 

давности», мы начали работу по выявле-
нию документов, связанных с преступлени-
ями нацистов против мирного населения 
нашего края. В итоге в конце 2019 года не-
большим тиражом вышла книга, которая 
называлась так же, как и нынешняя - «Кро-
вавые страницы немецко-фашистской 
оккупации на Кубани». Мы подали в ад-
министрацию края заявку на грант. Заду-
мывался пятилетний проект, где каждый 
год мы посвящали бы определенной 
части края. Грант поддержали. Департа-
мент внутренней политики края отметил 
его значимость для патриотического вос-
питания молодежи. По окончании панде-
мии мы получили финансирование.
Задача усложнилась после того, как в 
рамках федерального проекта «Без срока 
давности» госархив Краснодарского края 
подготовил целый том документов о 
зверствах фашистов на Кубани. 
- Нам надо найти что-то новое. Вместе со 
студентами продолжили работу в край-
госархиве и других фондах, сделав упор 
не столько на массовые казни, сколько 
на единичные случаи, на истории семей, 
на детали, которые помогают понять 
психологию людей, перешедших на сто-
рону врага и предававших своих одно-
сельчан. Соединили академический и 

художественный подходы, потому что понима-
ли, что наш сборник будет адресован в том числе молоде-
жи, а молодежь - визуалы. Мы использовали фотографии 
с комментариями из документов, фото памятников с мест 
массовых захоронений, скульптуры, живопись и графику ку-
банских художников. Привлекли и такой источник, как рай-
онные газеты того времени, - пояснила Наталья Гангур.
Визуальный контент еще больше подчеркнул трагизм опи-
сываемых событий. По признанию самих составителей, во 
время работы над книгой, многократно перечитывая те 
или иные документы, они даже потеряли сон. 
К сожалению, в продаже издания не найти, но единичные 
экземпляры есть в библиотеках и музеях.

16 +Есть преступления 
без срока давности, 
не имеющие никаких 
оправданий. Как 
бы ни старались 
совершившие их 
смягчить свою вину 
и даже обвинить 
суды в предвзятости, 
факты говорят 
сами за себя. 
Предупреждаем: 
статья содержит 
шокирующий 
контент.

 e Жертвы злодеяний немецко-фашистских захватчиков. / 
ФОТО: ЦДНИКК. ФОТОКОЛЛЕКЦИЯ. ОП. 2. Д. 650А. Л. 3

 BМысли по поводу

  Сергей Зенгин, РЕКТОР КГИК, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КРАСНОДАРСКОГО РЕГИО-
НАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ВСЕРОССИЙСКОГО ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА:

- Современная молодежь находится под колоссальным ин-
формационным давлением, которое осуществляется на фоне 
многочисленных попыток фальсификации истории, обуслов-
ленных политическими мотивами. В силу объективных причин 
она особенно подвержена деструктивному влиянию идеологии 
экстремизма. Поэтому среди молодых людей нередко встре-
чаются и те, кто откровенно плохо ориентируется в реалиях 
событий Второй мировой войны. Между тем для понимания 
характера Великой Отечественной войны ключевое значение 
имеет страшная правда о преступлениях немецко-фашистских 
захватчиков против мирного населения. Особенно важно, чтобы 
опыт, полученный в результате этих трагических событий, был 
усвоен молодежью. 
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Освободители. Игорь Захаренко прошел войну
с первого до последнего дня, начав свой путь с точки,
где она грянула, - на границе Белоруссии с Польшей, и завершив в Берлине

 Наталья Галацан
  Виктор Татаркин
 e ФОТО: АРХИВ КРАЕВОЙ ПРОКУРАТУРЫ 

Два ранения, четыре 
благодарности Сталина, 
шесть орденов и столько 
же боевых медалей -
такую лепту внес в 
Победу в Великой Отече-
ственной войне красно-
дарец Игорь Николаевич 
Захаренко.

Последняя дырочка 
на кителе
К сожалению, фронтови-
ка уже пять лет как нет с 
нами. Я встречалась с ним за 
четыре месяца до его ухода 
и была поражена энергией и 
острым умом 94-летнего муж-
чины. Но чему удивляться: 
после войны Игорь Захарен-
ко 30 лет проработал в орга-
нах прокуратуры, а выйдя 
на заслуженный отдых, по-
святил себя работе в вете-
ранской организации, много 
общался с молодежью, вел 
бесплатные консультации в 
Совете ветеранов.

Игоря Николаевича не 
стало 8 июня 2016 года, а в 
феврале того же года реше-
нием депутатов гордумы ему 
было присвоено звание «По-
четный гражданин Краснода-
ра». Освободитель кубанской 
столицы от немецко-фашист-
ских захватчиков был удо-
стоен этого звания за боевые 
заслуги, многолетний труд 
и большой вклад в развитие 
благосостояния краевого 
центра. Помню, он очень гор-
дился этой наградой, показал 
мне свой парадный китель, 
весивший, наверное, со всеми 
его орденами и медалями не 
менее 10 килограммов. Там 
же уже была подготовлена 
дырочка под значок.

Седьмая Гвардейская
…Игорь Захаренко родился 
13 января 1922 года в не-
большом селе Брянской об-
ласти. Уже в школе он решил 
связать свою будущую про-
фессию с защитой Родины, 
поэтому, получив аттестат 
зрелости, поступил в Мин-
ское военное училище. 
Через два года окончил его 
досрочно (в те тревожные 
предвоенные годы в воен-
ных училищах ввели обуче-
ние по ускоренной програм-
ме) в звании лейтенанта 
и был направлен в 
Западную Бело-
руссию, в город 
Гродно, кото-
рый стоит на 
самой границе 
с Польшей. 

-  22 июня 
1941 года нас 

разбудил вой самолетов и 
грохот разрывающихся в 
нашем лагере снарядов, - 
вспоминал ветеран. - Выска-
киваем из палаток  (жили в 
полевых условиях), а земля 
дыбится под минами, в небе 
гудит немецкая авиация, 
вокруг раненые, убитые…

Началось отступление: 
неся огромные потери, 
наши войска уходили в 
глубь страны, однако не 
сдавались. За мужество и ге-
роизм, проявленные в боях 
целыми частями, 64-я стрел-
ковая дивизия, в которой 
служил Игорь Николаевич, 
была переименована в 7-ю 
Гвардейскую. 

Остановились под сто-
лицей. Гитлер намеревался
7 ноября 1941 года провести 
на Красной площади парад, 
но его планам не дано было 
осуществиться. 5 декабря 
1941 года началось контрна-
ступление советских войск в 
битве под Москвой. 

Гвардейская дивизия 
в составе 16-й армии под 
командованием генерала 
Рокоссовского обороняла 
Москву. Ее соседом была 
прославленная 8-я Гвардей-
ская Панфиловская диви-
зия. Теперь уже командир 
роты, 18-летний старший 
лейтенант Захаренко под-

нимал из окопов в атаку 
солдат, которые по воз-

расту годились ему в 
отцы и деды. Тогда 
он впервые был на-
гражден медалью «За 

боевые заслуги» и орденом 
Красной  Звезды.

- Некогда было бояться 
и прятаться за свой юный 
возраст - мои солдаты, мои 
товарищи смотрели на 
меня, я был их командиром, 
и я повел их в бой, - сказал 
Игорь Николаевич, заметив 
мое удивление: «Как, в 18 
лет - и уже командир? Не 
страшно было?»

Каждый метр Малой 
земли был иссечен 
осколками снарядов
Отстояв столицу, части диви-
зии перебросили в Старую 
Руссу для прорыва блокады 
Ленинграда. Здесь Захаренко 
получил ранение, в связи 
с чем на некоторое время 
выбыл из строя. После выпи-
ски из госпиталя старшего 
лейтенанта направили на 
Южный фронт в 176-ю стрел-
ковую дивизию, которая в 
тот момент стояла под Росто-
вом. Части на левом фланге 
стали отступать на Север-
ный Кавказ: одни пошли на 
Армавир, другие - на Ново-
российск.

Шли ожесточенные бои 
с отборными фашистскими 
частями. В феврале 1943 года 
Игорь Захаренко участвовал 
в десанте на Малую землю 
в районе Новороссийска. 
Вот как он вспоминал тот 
период:

- Небольшой клочок 
земли у горы Колдун, где мы 
закрепились, гитлеровцы 
обстреливали с кораблей, 
бомбили сотнями враже-
ских самолетов. Каждый 
метр был весь иссечен и 
усеян осколками. Немцы 
яростно атаковали, пыта-
ясь сбросить нас в море, но 
не смогли. Здесь я получил 
второе ранение.

После короткого излече-
ния - снова в бой. Войска Крас-
ной Армии продвигались к 

Краснодару, освобождая за-
хваченные фашистами насе-
ленные пункты. Освободив 
Горячий Ключ, они подошли 
к станице Пашковской. Здесь 
в уличных боях Игорь Ни-
колаевич получил сразу два 
пулевых ранения в ногу.

От Курска до Берлина
После перегруппировки их 
дивизию перебросили на 
Степной фронт. Ее части 
сражались на Курской дуге, 
с боями изгоняли фашистов 
из Курска, Орла, Белгорода. 
В этот период Захаренко 
был награжден орденом От-
ечественной войны I сте-
пени. 

Затем он участвовал в 
освобождении Сумской об-
ласти, Харькова и других 
городов Украины и вышел 
к Днепру в районе Канева, 
где похоронен  поэт Тарас 
Шевченко.

В октябре 1943 года капи-
тана Захаренко отправили 
на ускоренные курсы Ака-
демии им. Фрунзе, по окон-
чании которых в 1944 году 
назначили начальником 
оперативного отдела штаба 
50-й стрелковой дивизии 
47-й армии 1-го Белорусского 
фронта.

После освобождения 
Кубани часть Захаренко пе-
ребросили на Центральный 
фронт, где он со своей ротой 
сражался на Курской дуге.

- После Курской дуги, 
исход которой поставил 
вермахт на грань катастро-
фы, советские войска шли 
только вперед, на запад. Мы 
освобождали Минск, Вар-
шаву, а в марте вошли в Гер-
манию.

Самое трудное
на войне
У Игоря Николаевича 
были четыре благодарно-
сти Сталина, объявленные 

весной 1945 года. Первая, 
от 20 марта, - за овладение 
городом Альтдаммом и лик-
видацию сильно укреплен-
ного плацдарма немцев на 
правом берегу Одера, вос-
точнее Штеттина. 23 апреля -
за отличные боевые дей-
ствия при прорыве обороны 
немцев на западе Одера и 
наступление на Берлин. 25 
апреля - за полное окруже-
ние Берлина, а 2 мая - за ов-
ладение столицей Германии. 

- Берлин встретил нас 
белыми полотнищами, сви-
сающими практически из 
каждого окна дома, - вспоми-
нал ветеран, - но мы жажда-
ли увидеть Рейхстаг. На его 
полуразрушенных стенах я, 
как и тысячи других солдат 
Красной Армии, оставил 
свой автограф.

Игорь Николаевич Заха-
ренко награжден орденом 
Боевого Красного Знамени, 
двумя орденами Красной 

Звезды, двумя орденами Оте-
чественной войны I степени 
и одним орденом II степе-
ни, медалями «За оборону 
Москвы», «За оборону Ленин-
града», «За освобождение Бе-
лоруссии», «За освобождение 
Варшавы», «За взятие Берли-
на» и многими другими.

На мой вопрос, что для 
него было самым трудным 
на войне, Игорь Николаевич 
ответил:

- Дни, когда нам прихо-
дилось отступать, оставляя 
города, станицы и людей в 
них, - горечь невероятная. Но 
она же придавала нам сил: мы 
были уверены, что вернемся, 
что отвоюем свою землю.

Памятная доска
После войны Захаренко на-
правили в Краснодар, где в 
1956 году он уволился в запас. 
Уже на гражданке получил 
юридическое образование и 
пришел на работу в органы 
прокуратуры, много лет ра-
ботал в аппарате краевой 
прокуратуры. Являлся заслу-
женным работником про-
куратуры России, почетным 
председателем Совета ветера-
нов прокуратуры края.

30 мая 2017 года по хода-
тайству городского Совета 
ветеранов войны, труда, 
вооруженных сил, право-
охранительных органов и 
прокуратуры города Дума 
Краснодара приняла реше-
ние об установлении ме-
мориальной доски на доме 
№92 по улице Чапаева, где 
с 1957 по 2016 год прожи-
вал Игорь Николаевич За-
харенко, участник Великой 
Отечественной войны, за-
служенный работник про-
куратуры России, почетный 
гражданин города Краснода-
ра. Ее открытие состоялось 
22 сентября 2017 года, в 
день 80-летия прокуратуры 
Краснодарского края и в 
канун 224-летия столицы 
Кубани.

и был направлен в
Западную Бело-
руссию, в город
Гродно, кото-
рый стоит на
самой границе
с Польшей. 

-  22 июня
1941 года нас

солдат, которые по воз-
расту годились ему в 
отцы и деды. Тогда 
он впервые был на-
гражден медалью «За 

Он видел первый день 
войны
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Уважаемый потребитель!
АО «Мусороуборочная компания» доводит до вашего сведения.

Во исполнение требований Федерального закона от 24.06.1998 
№89-ФЗ «Об отходах производства и потребления», постановления 
Правительства Российской Федерации от 30.05.2016 № 484 «О це-
нообразовании в области обращения с твердыми коммунальными 
отходами», соглашения по обращению с твердыми коммунальными 
отходами по Краснодарской зоне деятельности от 09.01.2017, по-
становления главы администрации (губернатора) Краснодарского 
края от 19.08.2019 №528 «Об утверждении нормативов накопления 
твердых коммунальных отходов в Краснодарском крае», прини-
мается к исполнению и вводится в действие с 01.07.2021 единый 
тариф на услугу регионального оператора в области обращения с 
твердыми коммунальными отходами, утвержденный приказом 
РЭК-департамента цен и тарифов Краснодарского края от 18.12.2020
№ 34/2020-ТКО в размере:

Период

Единые тарифы на услугу регионального опера-
тора в области обращения с твердыми комму-

нальными отходами, руб./м3 

НДС не облагается

С 01.07.2021 
по 31.12.2021 393,75
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Историю о жизни и под-
виге 20-летней девушки 
многие годы по крупи-
цам собирал председа-
тель Совета ветеранов 
Прикубанского округа 
Александр Ряхин, чей 
рассказ мы и публику-
ем ниже. Для него это 
было делом чести, ведь 
именно его дед, Ряхин 
Александр Алексеевич, 
был первым секретарем 
Красногвардейского 
райкома ВКП(б). Он сфор-
мировал партизанский 
отряд «Красногвардеец», 
стал комиссаром этого 
отряда и отправил его на 
задание, которое для Раи 
стало последним. 

«В партизаны брать 
не хотят!» 
27 сентября 1942 года. 
В предгорьях Кавказа лес 
еще не остыл от изнуряю-
щей летней жары, хотя по 
ночам уже становилось про-
хладно, а на траве появилась 
роса. Зеленый узор из ли-
стьев едва-едва начал менять 
свой цвет на золотой.

Раннее утро. Солнце 
только чуть поднимается 
над Молдавановой горой, с 
трудом пробиваясь сквозь 
густую крону деревьев. 
Лес полон запахов: грибов, 
травы, прелых листьев. 
Сквозь утреннюю тишину 
далеко слышно пение птиц. 
В этой тишине в плотном 
утреннем воздухе на киломе-
тры разносятся трели птиц...

О чем в это тихое осеннее 
утро думала девушка Рая, 
спрятавшись в небольшом 
укрытии за густыми куста-
ми?

Она лежала на сырой 
земле, поджав под себя ноги, 
обхватив двумя руками са-
нитарную сумку и автомат.

О чем она думала?
Всего два месяца назад, в 
конце июля, Рая пришла в 
Красногвардейский райком 
ВКП(б) к первому секрета-
рю Александру Алексеевичу 
Ряхину с жалобой на то, что 
ее, дипломированную ме-
дицинскую сестру, не хотят 
записывать в партизанский 
отряд! Ряхин внимательно 
выслушал ее и сказал по-
мощникам: 

- Запишите ее в отряд 
медсестрой, нам нужны 
такие.

Всего два месяца минуло 
с этого дня, а сколько собы-
тий произошло!

6 августа 1942 года, по 
личному распоряжению Се-
лезнева П.И., партизанский 
отряд «Красногвардеец» 
ушел за Кубань, а через не-
сколько дней немцы вошли 
в Краснодар…

Отряд сразу начал актив-
ную подготовку к боевым 

действиям. Первоначаль-
но он базировался на горе 
Щетка у села Хребтовое, но 
потом его перевели в ИТК 
в районе поселка Мирного. 

28 августа группа партизан 
в количестве 13 человек в 
первый раз вышла с раз-
ведывательной целью в тыл 
противника южнее станицы 
Калужской, в районе хуторов 
Супского и Образцов.

А с 12 сентября отряд в 
полном составе находил-
ся на передовой и в тылу 
немцев, занимаясь развед-
кой и проведением дивер-
сионных операций на ок-
купированной фашистами 
территории.

Добытые сведения и 
пленных гитлеровцев пар-
тизаны передавали коман-
дованию воинских частей. 

Роковое неведение
Действия партизан в тылу 
фашистов, у самой линии 
фронта, не давали покоя 
немецкому командованию, 
поэтому было принято ре-
шение направить в этот 

район спецподразделение 
для борьбы с партизанами. 
Часть этого подразделения 
расположилась в станице 
Ставропольской, а часть - 
в станице Григорьевской. 
Но партизаны об этом не 
знали... 

Ночью с 26 на 27 сентя-
бря, перейдя линию фронта, 
партизаны выдвинулись на 
очередное задание - с целью 
перерезать дорогу между 
станицами Ставропольской 
и Григорьевской, по которой 
осуществлялось снабжение 

немецких войск. Ранее в 
этом районе отряд «Крас-
ногвардеец» неоднократно 
осуществлял нападения на 
немецкие патрули и колон-
ны, вырезал линии связи, 
минировал дороги и мест-
ность.

На рассвете 27 сентября 
группа из 14 партизан во 
главе с начальником штаба 
отряда Ворониным располо-
жилась на пригорке рядом 
с дорогой около большого 
оврага, через который был 
переброшен мост.

Несколько групп парти-
зан отправилось в засаду на 
дороге, ближе к станице Гри-
горьевской. Медсестра Рая 
Толстова, еще рано утром 
оставленная в заслоне, в 
тылу у партизан, получила 
особое задание. Ей определи-
ли место вдали от основной 
группы, в лесу. Она должна 
была замаскироваться и 
наблюдать за местностью, 
чтобы подать сигнал при 
появлении фашистов, а если 
у партизан будут раненые, 
ей следовало оказать им 

первую помощь и увести 
в тыл.

Но уводить в горы при-
шлось не раненных в бою 
партизан…

Отчаянное решение 
С восходом солнца дозор-
ный доложил, что из Ставро-
польской движется колонна 
фашистов. Как выяснилось 
позже, это была та самая 
специальная карательная 
рота. Но красногвардейцы 
об этом еще не знали.

Несмотря на значитель-
ное и многократное превос-
ходство гитлеровцев, группа 
Воронина приняла реше-
ние атаковать, рассчитывая 
на внезапность. Подпустив 
фашистов совсем близко, 
с конца колонны по ним 
открыл огонь пулеметчик, 
а остальные партизаны 
ружейным и автоматным 
огнем, гранатами уничтожа-
ли врага в упор.

Пока шел этот бой, вторая 
рота фашистов из станицы 
Ставропольской разверну-
лась в боевой порядок и 
открыла огонь по группе Во-
ронина из автоматов, а потом 
и из минометов. А с тыла пар-
тизан уже обходила третья 
большая группа врага, при-
бывшая из Григорьевской. 
Они шли тихо, крадучись и 
без выстрелов. Их задача - 
взять партизан в кольцо и 
уничтожить.

Рая слышала звуки боя, 
которые далеко разносились 
по лесу. Затихли птицы, пе-
рестали шуметь листья дере-
вьев. Казалось, что природа 
замерла, прислушиваясь к 
выстрелам, взрывам гранат 
и мин. Рая лежала и ждала, 
когда же появятся ее това-
рищи. И в этой тревожной 
лесной тишине она услы-

«А зори здесь тихие…»: последнее 
задание партизанки 
Раисы Толстовой

 e Александр Алексеевич 
Ряхин был первым секре-
тарем Красногвардейского 
райкома ВКП(б). 

 B Своими словами

Дело чести
Для Александра Ряхина и его семьи было делом чести получить полную ин-
формацию об этих событиях, так как его дед Александр Алексеевич Ряхин был 
первым секретарем Красногвардейского райкома ВКП(б). 

Он сформировал партизанский отряд «Красногвардеец», стал комиссаром этого отряда и еще 
при жизни неоднократно рассказывал о боевой деятельности партизан и подпольщиков, в 
том числе и о Раисе Толстовой. По личному заданию первого секретаря Краснодарского крае-
вого комитета ВКП(б) Петра Ианнуарьевича Селезнева, он организовал работу подпольщиков 
в Краснодаре, которые, несмотря на неимоверные трудности и практически отсутствие связи, 
выполнили все поставленные перед ними задачи.
Всю информацию о вышеизложенном я нашел в архивах, собирая по крупицам документы, 
свидетельства очевидцев, поднимая журналы и карты боевых действий, выезжая на места 
партизанских боев.
Оставалось только найти место, где фашисты схватили Раису. А это оказалось проблемой. Но 
помог случай. 
Так случилось, что, кроме меня, этой историей в последние годы заинтересовался еще один 
человек, кажется, далекий от тех событий. Это преподаватель Краснодарского технического 
колледжа Юрий Альбертович Астоян - человек очень энергичный и целеустремленный. 
Узнав о подвиге Раисы Толстовой, он в 2015 году начал работу в архивах, собирая инфор-
мацию об отряде «Красногвардеец» и его медсестре.  Восемь раз в поисках памятного 
знака он выходил в горы на место, где фашистами была схвачена Раиса Толстова, обошел 
все предполагаемые места, проходя порой более двадцати километров. Но самостоятельно 
найти свою цель не смог. В этом ему помогли жители станицы Григорьевской. 
Весной 2016 года поисковый отряд под руководством Юрия Альбертовича направился к 
этому месту. Отрядом был обновлен памятник, площадка расчищена от поросли, установ-
лена новая памятная табличка, вкопаны лавка и стол, а колодец на месте горного источни-
ка, в нескольких метрах от памятника, накрыт навесом, изготовленным мастером произ-
водственного обучения колледжа Владимиром Зряниным.
В апреле 2019 года  учащиеся и преподаватели колледжа, ученики и учитель истории Ольга 
Васильевна Имшенецкая школы №11 станицы Григорьевской вместе с представителями 
Совета  ветеранов Прикубанского округа Краснодара вышли в поход в горы к месту, где 
была схвачена Рая Толстова. А в этом году в конце мая, уже в расширенном составе, снова 
был предпринят поход по местам партизанских боев в рамках проекта «Память. Вспомнить 
всех поименно».

Подвиг. У героини известного фильма Жени Комельковой 
существовал реальный прототип - медсестра из Краснодара

 B Справка

Первая статья о юной партизанке, спасшей свой отряд, появи-
лась в центральных газетах еще летом 1943 года. В военное 
время публиковавшаяся информация, поступавшая с фронтов, 
была достаточно ограниченной, и это было объяснимо: шла 
жестокая война, от которой зависело будущее нашей Родины, 
поэтому подробно писать о ходе боевых операций было нельзя.  
Однако подвиг, совершенный Раисой Толстовой, был описан 
в газете, а в 1944 году включен в книгу И. Юдина «Партизаны 
Кубани».
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шала хруст веток и тихую 
немецкую речь, а вместо 
партизан увидела цепь фа-
шистов, которые осторожно, 
стараясь не издавать звуков, 
обходили партизан с тыла.

Что делать? 
Как поступить? 
Рая уже не один раз выхо-
дила за линию фронта на 
задания, и сейчас ей нужно 
было принять решение. 
Уйти и бросить товарищей 
нельзя. Одной вступать в 
бой с фашистами бессмыс-
ленно. Что делать? 

И девочка приняла един-
ственное правильное в этой 
ситуации решение. Она за-
таилась в своем укрытии, 
подождала, пока фашисты 
немного спустятся к дороге, 
где вели бой ее товарищи, 
а потом вскинула автомат, 
выпустила длинную оче-
редь по гитлеровцам и, про-
кричав: «Здесь фашисты!», 
побежала в горы.

Звонкий девичий голос 
эхом разнесся по затих-
шему лесу. Его услышали 
партизаны и начали отход 
по запасному маршруту. 
Немцы, не ожидая нападе-
ния с тыла, замешкались, 
что дало возможность Рае 
уйти вверх, в горы. Но через 
минуту фашисты спохва-
тились и кинулись за ней 
вслед, посчитав, что парти-
заны уходят в лес…  

В фильме не так, 
как в жизни 
Наверняка все смотрели 
художественный фильм 
Станислава Ростоцкого «А 
зори здесь тихие…», вы-
шедший на экраны Совет-
ского Союза в 1972 году. 

Фильм был снят по повести 
Бориса Васильева, опублико-
ванной в журнале «Юность» в 
1969-м. По словам автора, по-
весть основана на реальном 
эпизоде войны, когда после 
ранения семеро солдат, слу-
живших на одной из узловых 
станций Кировской железной 
дороги, не дали немецкой ди-
версионной группе взорвать 
железную дорогу на этом 
участке. 

Режиссер Станислав Ро-
стоцкий - сам фронтовик, 

рассказывал, что фильм 
был снят в память о мед-
сестре, которая во время 
войны вынесла его с поля 
боя и спасла от смерти. 
Но не все знают, что один из 
эпизодов фильма с точно-
стью повторяет реальные 
события, произошедшие в 
конце сентября 1942 года 
в предгорьях Кавказа. Это 
эпизод с Женей Комелько-
вой, уводящей фашистов 
от своего отряда, блестяще 
сыгранный Ольгой Остроу-
мовой.

В фильме Женя уводит за 
собой фашистов, отстрели-
ваясь из автомата, и поет 
песню. В жизни все было не-
много по-другому.

Рая уходила, уводя за 
собой роту карателей. Этой 
молодой девчонке удалось 
почти на три километра 
подняться в горы, но фа-
шистские пули дважды на-
стигли ее, и немцы смогли 
схватить раненую, обесси-
ленную медсестру. Поняв, 
что их обманули, как детей, 
они зверски избили Раю 
и увели в свой  штаб в ста-
ницу Григорьевскую. Не-
сколько дней изощренных 
пыток смогла выдержать 
девочка, ни слова не сказав 
о партизанах. Поняв, что от 
нее никакой информации 
получить не удастся, гитле-
ровцы ее расстреляли.

Ее историю узнали все. Раису 
Елисеевну Толстову похо-
ронили в братской могиле 
в станице Григорьевской. 
Сейчас на этом месте стоит 
памятник. О ней и ее подви-
ге после войны много писали 
и говорили в Краснодаре. 
В 1967 году на площади 
Памяти Героев открыли ме-
мориальный комплекс 
по проекту скульптора 
И.П. Шмагуна. На одной из 
мемориальных плит значит-
ся и имя Раисы Елисеевны 
Толстовой.

О ее подвиге знал 
каждый житель Кубани, ко-
торый хоть немного инте-
ресовался событиями 1942-
43 годов времен оккупации 
Краснодарского края. 

Наш автор Анастасия Гарькуша 
делится своей семейной историей 
о том, как ее прабабушка обвела 
вокруг пальца немецкого солдата. 
Ее она услышала от своей бабуш-
ки Валентины Серафимовны, ко-
торая была свидетелем.

Валентина Серафимовна родилась 
в 1937 году в станице Кущевской. 
Когда война настойчиво постучалась 
в двери, ей исполнилось всего четыре 
года. Тогда еще совсем несмышленая, 
она постоянно крутилась рядом с 
мамой и настойчиво требовала вни-
мания. Ведь как объяснить ребенку, 
что времени на игры или сказки по 
ночам совсем не остается, ведь нужно 
ухаживать еще за двумя детьми, ра-
ботать, вести хозяйство, потому что 
глава семьи - на фронте. Но бывали 
и такие моменты, что вызывали у 
Валентины лишь искреннюю улыбку 
еще долгое-долгое время.

«Тот день я помню очень хорошо, -  
так обычно начинала свою излюблен-
ную историю бабушка. - Мы с мамой, 
твоей прабабушкой, занимались до-
машними делами, кажется, убира-
лись. Ведь при любых обстоятельствах 
для женщины важно держать свое 
гнездышко в чистоте и порядке. А 
немцы тогда могли спокойно входить 
в любой дом, для них двери всегда 
должны были оставаться открытыми.

Вот и пришел к нам один такой: 
высокий, худощавый и с хитрющими 
глазами. Именно хитрющими! Глазки 
его так и бегали туда-сюда, искали, 
чем поживиться, а крючковатого вида 
пальцы в предвкушении поглаживали 
темные армейские штаны. Немцы 
часто забирали у нас продовольствие: 

молоко, хлеб, да и вообще все, что, по 
их мнению, плохо лежало. У нас ведь 
народ запасливый, обязательно что-
нибудь припрячет. Особенно в почете 
был самодельный мед. Еще бы!

Немец пришел к нам по наводке сосед-
ки, озлобленной на мою маму невесть 
за что (они поссорились задолго до 
войны). Проблема состояла в том, что 
немец знал всего пару слов на нашем 
языке и изъяснялся крайне непонятно.

Заприметив еще издалека фигуру 
в военной форме, мама накинула на 
небольшую коробку покрывало. Лишь 
позже я узнала, что там и правда хра-
нилось кое-что ценное.

- Хозяйка, - командирским голосом 
произнес солдат, - где есть бз-бз?

Помню, как моя мама удивленно 
вскинула брови: даже я поверила, что 
она не в курсе.

- О чем говорите? - переспросила 
она. - Не понимаю вашего говора, 
прям в ум не возьму.

Немец нахмурился. Несмотря 
на внешнюю серьезность, он вдруг 
чуть наклонился вперед, изображая 
руками крылышки, и начал ими ак-
тивно размахивать:

- Хозяйка, бз-зз! Бз-бз-зз!
Незваный гость не знал, как по-

русски сказать «мед», вот и мучился, 
продолжая ходить из одного угла в 
другой, изображая пчелу. Пыжился, 
краснел, старался. На шум в окна 
стали заглядывать соседи, а мама 
стояла на своем: пожимала плечами 
да разводила руки в стороны. Отча-
явшись, немец махнул рукой, выру-
гался на своем языке и отправился 
с обходом по другим домам.

Тогда благодаря маминой настой-
чивости и уверенности я впервые в 
своей жизни попробовала настоя-
щий мед».

  Анастасия Гарькуша

Победа в любом сраже-
нии складывается из 
маленьких свершений 
самых обычных людей. 
Одним из таких людей 
был капитан Серафим 
Осенний.

Первое испытание. Ро-
дился Серафим Андрее-
вич в 1904 году в станице 
Кущевской в крестьян-
ской семье. С детства был 
усидчивым и старатель-
ным юношей: учеба в ре-
альном училище давалась 
ему легко. Погружение в 
математические и есте-
ственные науки прихо-
дилось совмещать с физи-
ческим трудом, ведь в то 
время было невозможно 
иначе. В большой семье 
Осенних родилось семеро 
детей, и каждый из них 
следил за хозяйством: 
кто-то наводил порядок 
в доме, кто-то управлялся 
со скотиной, а кто-то за-
нимался сбором урожая.

- Тогда не было разделе-
ния на твое или мое, все 
было общее, наше, - вспо-
минает дочка Серафима 
Андреевича Валентина. - 
Папа всегда говорил мне, 
что надо «за одно» жить, то 
есть единым организмом, 
и всегда заботиться друг 
о друге.

Серафим Андреевич 
окончил финансовое учи-
лище. Первое испытание 
для него произошло еще 
до войны, в пору молодо-
сти. Искренняя любовь к 
потомственной казачке 

Клавдии Ильиничне могла 
обернуться целой траге-
дий для карьеры тогда еще 
юного и не совсем опытно-
го финансового работника. 
Однако сильные чувства 
разрушили все преграды 
и классовые предрассуд-
ки: в 1928 году состоялась 
свадьба. Вместе Серафим и 
Клавдия прожили долгую 
жизнь, полную счастья и 
печали, испытаний и не-
вероятных сложностей. 
Одним из таких испы-
таний, выпавших на их 
долю, стала Великая Отече-
ственная, призвавшая всех 
мужчин и юношей, спо-
собных держать ружье в 
руках, стать единым фрон-
том на защиту Родины.

Четыре  «языка» 
вместо одного. Сера-
фима Осеннего призвали 
на фронт в первые дни. 

Вскоре ему поручили 
первое важное задание: 
в составе группы из 10 
человек захватить языка. 
Как сообщается в архив-
ных документах на сайте 
«Подвиг народа», постав-
ленная задача была вы-
полнена отлично: в штаб 
полка капитан привел 
двух немецких солдат и 
двух офицеров. 

Удивительно, но награда 
нашла своего героя уже в 
1941 году. В то непростое 
время было не до почестей: 
для большинства советских 
людей первостепенной за-
дачей являлось отразить 
вражескую атаку, защитить 
тех, кто сделать сам этого не 
может - женщин, детей, ста-
риков. Однако 28 декабря 
Серафиму Осеннему вручи-
ли орден Красной Звезды. 

В марте 1942 года он ко-
мандовал батальоном. Под 
руководством капитана 
Осеннего удалось защитить 
полк в районе Княжевки, 
которому угрожал про-
тивник обходом с левого 
фланга. Именно благодаря 
четким и продуманным 
действиям Серафима Ан-
дреевича удалось выбить 
вклинившегося врага. 
В этом сражении мужчина 
получил тяжелую конту-
зию, и его комиссовали.

Сражаться с врагом Осен-
ний продолжил уже в тылу. 
Знания, полученные в бою, 
смог применить в препо-
давательской деятельности, 
проработав до конца войны 
в Сызранском пехотном 
училище.

Здесь пригодилось все: 
опыт участия в военных 
действиях, навыки по руко-
водству и точные знания в 
сфере военных технологий. 
Не менее важной была под-
готовка к суровым реалиям 
войны. По окончании Ве-
ликой Отечественной вер-
нулся домой, где его ждали 
любимая жена и трое не-
смышленых детей: Валенти-
на, Нина и Виктор. Недоесть 
и недоспать самому, но дать 
все детям - вот что было в 
приоритете для капитана 
в отставке. И надежды Се-
рафима Осеннего оправ-
дались: все дети выросли 
достойными людьми и 
бережно хранят память 
о нем, передавая ее уже 
своим детям.

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка

Кадастровым инженером Зинченко Натальей Александровной 
(почтовый адрес: 350087, Краснодарский край, г. Краснодар, Бульвар 
Интернациональный, 110/1, кв. 14, адрес электронной почты: Nata_St.Pb@
mail.ru, тел. 8-918-2446942, №регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, - 7252, квалификационный 
аттестат №23-13-1162) выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 23:43:0303011:ЗУ1, располо-
женного по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Коммунаров, 
з/у 180/1 в кадастровом квартале 23:43:0303011. Заказчиком кадастровых 
работ является Сапрыкина Н.С., почтовый адрес: г. Краснодар, ул. Ком-
мунаров, д. 180, кв. 1, тел. 8-960-498-56-46.

Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Коммунаров, 
д. 180, кв. 1 - 23.07.2021г. в 10 час. 00 мин. По этому же адресу можно 
ознакомиться с проектом межевого плана. 

Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 22.06.2021г. по 
23.07.2021г., обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана 
принимаются с 22.06.2021г. по 23.07.2021г. по адресу: 350087, Красно-
дарский край, г. Краснодар, Бульвар Интернациональный, 110/1, кв.14.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ, расположены в границах 
кадастрового квартала с кадастровым номером 23:43:0303011. При про-
ведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 
закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Подвиг Осеннего

Был такой случай. Немец, мед и «бз-бз-бз»

 e Вместе Серафим и Клавдия прожили долгую жизнь, 
полную счастья и печали, испытаний и маленьких побед. / 
ФОТО: АРХИВ ОСЕННИХ 

e Валентентттинаининин Гарьрькрькрькуушаушау всвввсегдегдегдегда ба ба ба ылаылалаыла дудудудушойшойшойшой кокококомпампампмпаниинииниии. /// ФО/ ФОТО:ТО АРХИАРХАРХИВ АВВ АВТОРАТО А
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  Елена Сизен
 e ФОТО: ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, «КИ»

Любовь Максимовна 
Савикова, сбежав из 
одного лагеря смерти, 
оказалась в другом, еще 
более ужасном. О том, 
что ей пришлось пере-
жить, она рассказала 
«КИ». 

Секрет здоровья. Се-
годня Любови Максимов-
не 96 лет, но она полна 
сил. В этом мы убедились, 
когда вместе с первым 
заместителем председа-
теля Совета ветеранов 
Западного округа Вале-
рием Ляховым пришли к 
ней домой. Она встретила 
нас с радостью, усадила 
за стол, угостила чаем с 
конфетами. За разгово-
ром Любовь Максимовна 
показывала свои фото-
графии. С ней очень инте-
ресно общаться обо всем: 
о жизни, семье, любви. 
А еще, несмотря на свой 
почтенный возраст, она 
продолжает вести актив-
ный образ жизни, да еще 
и танцует! 

-  Танцы - это мой 
секрет здоровья! - заявляет 
Любовь Савикова. - Особен-
но я люблю аргентинское 
танго, а в последнее время 
и вальс. Это позволяет со-
хранить бодрость духа и не 
замечать своих лет. 

17 апреля Любовь Са-
викова отпраздновала 96-
летие, но ее жизнь могла 
закончиться, не успев на-
чаться…

Бомбежка. Немецко-
фашистский концентра-
ционный лагерь Аушвиц-

Биркенау, более известный 
под названием Освенцим, 
во время Второй мировой 
войны был самой большой 
фабрикой смерти. Этот ком-
плекс располагался пример-
но на 500 га земли и находил-
ся всего в 70 км от Кракова, 
на юге Польши. Он состоял 
из трех отдельных лаге-
рей: в первом содержались 
военнопленные и полит-
заключенные, во втором - 
бесплатная рабочая сила, 
в третьем - смертники, то 
есть те несчастные, кото-
рых отправляли на казнь. 
Попасть в эту часть «фа-
брики» мог любой узник 
из первых двух лагерей. 

До того, как оказаться в этом 
страшном месте, Любовь 
Максимовна была узницей 
другого концлагеря, который 
находился в самом Кракове. 
В него она попала, когда ей 
было 16 лет. Люба вместе 
с мамой в начале войны 
жила в Донецкой области 
Украины, которая была окку-
пирована одной из первых 
еще осенью 1941 года. Почти 
сразу фашисты стали со-
бирать местное население 
для отправки «на работу» 
в Германию. Их грузили в 
теплушки и отправляли в 
концлагеря. 

- Нас с мамой раздели-
ли в поезде, мы находи-
лись в разных вагонах. Как 
только состав отъехал от 
Артемовска, началась бом-
бежка, - говорит Любовь 
Савикова. - Я на тот момент 
была в последнем вагоне, 
а бомба попала в первые, 
поэтому не пострадала. Вы-
жившие побежали в лес. А 
там тоже были немцы: шли 
танки, грузовые машины 
и пехота. Они нас поймали 
и отвезли в лагерь, кото-
рый находился в Кракове, - 
вспоминает Любовь Сави-
кова. - К счастью, мама не 
погибла. Позже я узнала, 
что она вместе с другими 

женщинами задушила 
охрану и сбежала. 

«Подругу избили до 
смерти, мне проби-
ли голову...» Бежать из 
лагеря было практически 
невозможно, так как его 
окружал забор из колючей 
проволоки под высоким 
напряжением. Охранники 
полностью контролирова-
ли жизнь пленных и могли 
за любую провинность под-
вергнуть их жестокому на-
казанию. Но Любовь Мак-
симовна все же решилась 
на такой шаг. 

- Подруга, которая была 
старше меня на 5 лет, как-то 
сказала: «Давай удерем!» 
Она знала тайную тропинку, 
которая вела в лес и не кон-
тролировалась охраной. Так 
мы и убежали. Шли целый 
месяц, хотели перейти 
границу, чтобы вернуться 
домой, в дороге питались 
травой, а из луж пили воду. 
Перешли Польшу и встре-
тили женщину, у которой 
решили узнать, есть ли по-
близости немцы, она от-
ветила, что нет. Дала нам 
две картошины и сказала, 
чтобы мы подождали, пока 
молока нальет. А сама побе-
жала в комендатуру и сдала 
нас. Ей за это 200 марок 
дали и поощрение, - гово-
рит Любовь Максимовна. - 
Нас же тогда перевели в Ос-
венцим и сильно избили. У 
подруги был порок сердца, 
она умерла от побоев. Мне 
же пробили голову. Помню, 
как кровь бежала, а немцы 
водой поливали, я пыта-
лась выпить то, что лилось, 
очень уж пить хотелось. 
Просила их: «Дайте попить 
воды, а потом можете меня 

в печку, только воды дайте!» 
И только я брала стакан в 
руки, как у меня его вы-
бивали.

Ад рукотворный, или 
Фабрика смерти. Из-
девательская надпись над 
входом в Освенцим гла-
сила: «Arbeit macht frei», 
что означает «Труд ведет 
к свободе». Однако в ре-
альности все было с точ-
ностью до наоборот. Труд 
стал еще одной формой ге-
ноцида, которую нацисты 
называли «уничтожением 
работой». Жертвы, кото-
рые избегали немедленной 
смерти, будучи отобран-
ными для труда, сразу же 
лишались индивидуальных 
черт. Так, за малейшую про-
винность или невыполне-
ние трудовой нормы их 
избивали до полусмерти. 
Били палками, железны-
ми прутьями, кнутами со 
стальными шнурами. А тех, 
кто хоть чем-то выделялся 
из общей массы, казнили в 
первую очередь. 

- Избивали нас посто-
янно. Помню ферму, кото-
рая находилась в лагере, 
меня туда отправили доить 
корову. Я этого делать не 
умела, потому что была 
городской, остальные дев-
чонки были деревенские, 
они умели. Села доить, а 
корова меня лягнула, и 
молоко пролилось. За это 
капо избила меня палка-
ми, - вспоминает бывшая 
узница лагеря Любовь 
Савикова. - «Мы вас всех 
перебьем!» - кричала нам 
охрана. Доводили людей до 
газовых камер, раздевали 
догола под предлогом сан-
обработки, душили, а 

«Меня били палками, хотели 
сжечь, но я все равно не сдалась…»

Выжившая в Освенциме: 

Узники. Краснодарка Любовь Савикова провела 2,5 года в самом страшном 
фашистском лагере смерти

Наш колумнист Максим 
Куликов пробыл в музее-
лагере Освенцим три 
дня. К 80-летию начала 
Великой Отечественной 
войны он решил поде-
литься своими впечатле-
ниями об этом страшном 
месте. 

«Как вам спалось в Ос-
венциме?» - этот вопрос 
я слышал несколько раз, 
пока жил в бывшем кон-
центрационном лагере. В 

2018 году мне удалось по-
пасть сюда на научно-об-
разовательный семинар 
вместе с историками и 
журналистами. Сегодня 
Освенцим - это государ-
ственный музей Польши, 
где проводятся не только 
экскурсии, но и проходят 
исследования, собирается 
информация о страшных 
преступлениях нацистов и 
их приспешников.

Сказать, что посещение 
Освенцима перевернуло 
мое представление о зло-
деяниях нацистов, я не 
могу. То, что происходило 
в этом и других концентра-
ционных лагерях, я знал 
с детства. Но экскурсии и 
встречи с историками, не-
сомненно, добавили много 
чудовищных красок. В Ос-
венциме узнаешь такие 
нюансы, которые по эти-

ческим соображениям 
сложно было бы показать 
даже в таких замечатель-
ных и реалистичных кар-
тинах, как «Обыкновенный 
фашизм» Рома и «Список 
Шиндлера» Спилберга. 

Нацисты со свойствен-
ной немцам педантично-
стью подошли к такому 
делу, как массовое убий-
ство. Каждого прибывше-
го в Освенцим они фото-
графировали. Даже если 
в ближайшие часы этому 
человеку суждено было 
погибнуть от удушья в га-
зовой камере. В Освенци-
ме мы смотрели эти фото, 
читали данные о жертвах. 
Особенно мне запомнился 
снимок польки Чеславы 
Квоки из деревеньки Вулка 
Злоецка. Девочку вместе с 
мамой доставили в лагерь, 
когда ей было 14 лет. На 

фото Чеслава уже одета в 
полосатую робу, голова не-
брежно острижена. Губа 
девочки разбита - перед 
фотографированием она 
не понимала, что от нее 
хотят, ее ударили палкой 
по лицу. Со снимка смотрят 
невинные и вместе с тем 
испуганные глаза. Девуш-
ка, как и ее мать, погибла 
в Освенциме.

Незавидна была судьба 
многих узников, кому уда-
лось дожить до освобожде-
ния. Они были вынуждены 
мучиться и страдать всю 
оставшуюся жизнь, ведь 
нацисты сделали их ору-
дием своего преступления. 
Эти нелюди старались не 
марать свои руки в крови . 
Всю грязную работу они 
отдавали капо и членам 
зондеркоманд. Те, кто будет 
надзирать, сопровождать в 

газовые камеры, а также 
уничтожать трупы, отбира-
лись из среды прибывших 
в концлагерь. Выбор у капо 
и членов зондеркоманд 
был невелик: либо подчи-
ниться приказам палачей, 
либо самим попасть в мясо-
рубку нацистской машины 
смерти. 

Сотрудник музея, исто-
рик Игорь Бартосик рас-
сказал нам судьбу одного 
из членов зондеркоманды, 
еврея Хенрика Мандельба-
ума. В Освенциме погибла 
его семья. Всю свою долгую 
жизнь бывший узник рас-
сказывал людям из разных 
стран о пережитом. Когда 
Бартосик делал серию ин-
тервью с Мандельбаумом, 
он спросил его о детях, по-
гибших в газовых камерах. 
На что бывший узник отве-
чал: «Дети? Не было детей». 

Ученый был поражен, ведь 
невозможно, чтобы заклю-
ченный, занимавшийся 
сожжением трупов, не 
видел детей. Предположи-
тельно через Освенцим 
их прошло 230 тысяч. Все 
прояснилось после смерти 
Мандельбаума. Перебирая 
вместе с его женой вещи 
покойного, историк обнару-
жил в его спальне несколь-
ко детских мягких игрушек. 
В подвале оказались целые 
мешки с такими же предме-
тами. Такова была реакция 
человека, ставшего свиде-
телем смерти тысяч детей. 

Как же мне спалось в 
Освенциме? Да какая раз-
ница! Спалось нормально, 
крепко. А вот воспомина-
ние от посещения лагеря 
смерти остались такими, 
как будто было это все не-
давно, а не 80 лет назад.

Мнение. Сегодня там должен побывать каждый
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Константин Иванович Горожа-
нин - замечательный собесед-
ник, в свои 98 лет он сохранил 
отличную память: помнит все 
даты, важные события и их 
детали. Приведем лишь отдель-
ные краткие фрагменты из его 
большой биографии.

Напросился на фронт
Он родился 12 августа 1923 года в 
многодетной крестьянской семье 
в селе Большой Въяс Лунинско-
го района Пензенской области. 
Окончил семь классов, торгово-ко-
оперативную школу и приступил к 
работе в магазине промышленных 
товаров.

Но 22 июня изменило все. Его 
старших братьев призвали в армию 
и отправили на фронт. Будучи 
самым младшим, Костя по возрасту 
не подлежал призыву, но он вместе 
с товарищами обратился в воен-
комат с просьбой о добровольном 
отправлении на службу в Красную 
Армию, однако получил отказ. И 
только благодаря указу ЦК ВЛКСМ 
в августе 1941-го 18-летнего комсо-
мольца и спортсмена Константина 
Горожанина направили в Москву 
для выполнения особого задания. 

Его зачислили в особую группу 
НКВД СССР для обучения разве-
дывательно-диверсионному, мин-
но-подрывному делу, стрельбе из 
разных видов оружия, в том числе 
иностранного, тактике и технике 
диверсий в тылу врага. Впослед-
ствии особую группу преобразова-
ли в отдельную мотострелковую 
бригаду особого назначения НКВД 
СССР (ОМСБОН), которая формиро-
валась в Москве. 

В сентябре 1941 года он прошел 
в Зеленограде первоначальную 
военную подготовку, а в начале 
октября в составе инженерных 
войск занимался минированием 
ближайших подступов к Москве 
на Волоколамском, Можайском и 
Клинском направлениях. 

Здесь создавали минно-танко-
вые заграждения, определенные 
участки минировали. Работа велась 
днем и ночью. 

Из каждого окна 
торчал автомат
…Война шла уже более четырех 
месяцев. Наши войска вели обо-
ронительные бои с немецко-фа-
шистскими захватчиками, которые 
находились в 70-100 км от Москвы. 
Гитлер на весь мир заявил, что 
7 ноября проведет свои полки по 
Красной площади. Были отпеча-
таны пригласительные билеты на 
торжественный вечер. 

Нашими войсками принима-
лись активные меры по обороне и 
защите столицы. Все делалось для 
отпора врагу, в том числе на случай 
ведения боевых действий в столи-
це. В конце октября 1941-го группу, 
в которую входил Константин Го-
рожанин, перевели в столицу. Все 
радиальные магистрали, которые 
вели к Кремлю, готовили к улич-
ным боям. Буквально из каждого 
окна торчал ствол. Его пулеметную 

огневую точку по прика-
зу развернули на балконе 
квартиры второго этажа 
дома на углу улиц Горького 
и Пушкина, с постоянным 
дежурством пулеметного 
расчета. 

Запомнил на всю 
жизнь
На предложение вспом-
нить о своих впечатлени-
ях о параде 7 ноября 1941 
года Константин Ивано-
вич Горожанин рассказал:

- На всю жизнь запомнился во-
енный парад в ноябре 1941 года. 
7 ноября батальон, в котором я 
находился, рано утром поставили 
в оцепление Красной площади. 
С начала ноября в Москве стояла 
сухая морозная погода, а 7 ноября 
пошел снег. Когда нас вывели на 
Красную площадь, он уже валил 
крупными хлопьями. С противо-
положной стороны площади, где 
я стоял, Мавзолея почти не было 
видно. Когда начался парад, вот в 
этой снежной пелене, не строевым, 
а тяжелым гулким шагом, молча, 
без музыки, почти невидимые 
из-за снега, в едином строю пошли 
тысячи людей. Им прямо с парада 
предстояло отправиться на пере-
довую и вступить в бой с врагом. 
Кто-то сказал, что мы тогда с парада 
шагнули в бессмертие. В те минуты 
я хотел только одного: идти вместе 
с ними и бить, бить фашистов. 

Константина Горожанина 
оставили в Москве, готовили к 
уличным боям. Он участвовал в 
обеспечении воздушной обороны 
столицы. Его пулемет установили 
на треногу в кузов грузового авто-
мобиля - при появлении фашист-
ских самолетов он должен был 
действовать как пулеметчик-зенит-
чик. Еще он занимался разминиро-
ванием Подмосковья, очищал свои 
и вражеские минные поля. 

Орден Ленина вручили 
в Кремле
С 1943 по 1944 год Константин Го-
рожанин находился в тылу врага 
в составе небольших отрядов по 
выполнению разведывательно-ди-
версионных заданий. На оккупи-
рованной территории в Карелии 
он в составе группы устраивал ди-
версии, в том числе подрывал эше-
лоны с живой силой противника. 

В составе другой группы пере-
шел линию фронта, в Белоруссии 
участвовал в «рельсовой» войне на 
железной дороге. На минах, уста-
новленных Горожаниным, взле-
тели в воздух и упали под откос 7 
вражеских эшелонов. На минах, 
установленных им на шоссе, по-
дорвалось несколько танков и гру-
зовых автомобилей. Константин 
Иванович участвовал и в других 
боевых операциях.

Героизм Горожанина отмечал-
ся наградами. В числе первых он 
был удостоен медали «За оборону 
Москвы», которая была учреждена 
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 1 мая 1944 г. 5 дека-

бря 1944 года в Кремле ему вручили 
высокую награду - орден Ленина. 
Среди его наград - орден Отече-
ственной войны II степени, медали 
«За боевые заслуги», «Партизану 
Великой Отечественной войны» I 
степени, «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.» и другие. 

Общественная 
деятельность
После войны Константин Иванович 
окончил двухгодичную Свердлов-
скую межрайонную школу МГБ 
СССР. С июля 1947 года по февраль 
1965-го трудился на должностях 
офицерского состава в Управле-
нии ФСБ по Краснодарскому краю. 
Вышел в отставку как инвалид 
войны II группы в звании подпол-
ковника госбезопасности. 

С 1967 года более 15 лет тру-
дился в народном хозяйстве на 
кадровой и режимной работе. В эти 
годы включился в ветеранское дви-
жение, создав на заводе «Сатурн» 
ветеранскую организацию фрон-
товиков, которую возглавлял 5 лет.

С 1993 года стал членом вете-
ранской организации Управления 
ФСБ по Краснодарскому краю, а 
с 1995 года избран ее председате-
лем. Более двадцати лет фронтовик 
успешно возглавлял ветеранскую 
организацию УФСБ. Константин 
Иванович проводил большую 
работу по военно-патриотическо-
му, нравственному воспитанию 
молодежи и личного состава право-
охранительных органов. 

В 2010 году Алексей Тимофе-
евич Егоров, участник Великой 
Отечественной войны, подполков-
ник в отставке, почетный радист 
СССР, издал книгу «Люди и судьбы - 
о чекистах Кубани в годы Вели-
кой Отечественной войны и не 
только», посвященную 65-летию 
Победы. Автор выразил особую 
благодарность Совету ветеранов 
УФСБ России по Краснодарскому 
краю и лично его председателю 
Константину Горожанину. 

Мне повезло быть знакомым 
и общаться с интересным, леген-
дарным, но скромным Человеком 
с большой буквы Константином 
Ивановичем Горожаниным. Гор-
жусь таким знакомством. Глубоко 
благодарен и искренне призна-
телен Константину Ивановичу за 
уроки мужества, патриотизма, за 
поддержку, мудрые советы. 

Виктор Татаркин, 
ветеран правоохранительных органов

С Красной площади он 
шагнул в бессмертие
Как это было. В Краснодаре живет 
легендарный человек - Константин 
Горожанин, участник не менее 
легендарного Парада 7 ноября 
1941 года на Красной площади

Извещение о проведении собрания о согласовании местополо-
жения границы земельного участка

Кадастровым инженером Эрдни-Горяевым Цеценом Владимирови-
чем (Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, дом 
37/11, офис 7, cecen_81@mail.ru, т. +7-961-524-69-85, №8547) выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
№23:43:0113010:176, расположенного по адресу: Краснодарский край, 
г. Краснодар, с/т «Шарм», ул. Садовая, 105.

Заказчиком кадастровых работ является Нестеренко Галина Петровна. 
Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по 
адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Шарм», ул. Садовая, 105 - 24 
июля 2021г. в 10 час. 00 мин.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, 
дом, 37/11, офис 7. Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности принимаются с 09 июля 
2021г. по 23 июля 2021г., обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются с 09 июля 2021г. по 23 июля 2021г. по адресу: Красно-
дарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, дом 37/11, офис 7.

Смежным земельным участком, с правообладателем которого требу-
ется согласовать местоположение границ, является земельный участок 
с кадастровым номером 23:43:0113010:166, расположенный по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Шарм», ул. Абрикосовая, 84. 

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

потом уже бросали трупы 
в огонь.

Каждый день превра-
щался в борьбу за выжива-
ние в невыносимых усло-
виях. Пленных содержали 
в бараках без окон, не за-
щищенных от жары или 
холода, морили голодом. 

- В Освенциме нас практи-
чески не кормили. Давали 
только брюкву и немного ки-
пятка. Больше ничего, люди 
умирали с голоду, - говорит 
Любовь Савикова. 

Фашисты выстроили 
целую систему доставки, со-
ртировки и убийства людей. 
Ежедневно на протяжении 
нескольких лет в Освенцим 
приходило до восьми поез-
дов с заключенными. Всех 
прибывших сразу сортиро-
вали: трудоспособных за-
ставляли работать, а слабых - 
стариков, женщин и детей  - 
направляли на «фабрику 
смерти». В здании длиной в 
полкилометра немцы уста-
новили печи, разогревае-
мые до 800 градусов. Трупы 
сгорали за восемь минут. Об-
горевшие останки измельча-
ли и удобряли ими огороды 
вокруг лагеря. 

В Освенциме проводи-
лись жестокие «медицин-
ские эксперименты» над 
мужчинами, женщинами 
и детьми. Медик СС доктор 
Йозеф Менгеле, или ангел 
смерти, как его прозвали, 
проводил болезненные и 
травмирующие опыты. 
Одной из целей было улуч-
шение медицинского об-
служивания, предоставля-
емого немецким солдатам 
и офицерам. Кроме того, 
искали новые методы сте-
рилизации людей тех на-
циональностей, которые 
нацисты считали низши-
ми. Многие подопытные 
умирали во время экспе-
риментов, других же уби-
вали сразу после «исследо-
ваний». 

Почти три года изо дня 
в день Любовь Савикова за-
нималась тяжелым трудом, 
терпела издевательства, 
но не опускала руки и не 
теряла надежду. 

Освобождение. Лагерь 
смерти был навсегда 
закрыт 27 января 1945 
года. В этот день советские 
войска освободили около 
7 тыс. узников, в том числе 
и Любовь Максимовну Са-
викову. 

В ходе ожесточенных 
боев советские войска раз-
громили до десяти дивизий 
противника. Юг Польши 
был очищен от гитлеров-
цев, а боевые действия 
переместились на терри-
торию Германии. Красная 
Армия вступила в десят-
ки оставленных немцами 
польских городов и дере-
вень. В том числе и в Ос-
венцим.

- Я видела, как «катюши» уже 
били вовсю! Там река была, 
а за ней «катюши» гремели, 
я сразу поняла, что освобож-
дать пришли. Нас взяли без 
боя. Наши палачи хотели нас 
сжечь до своего бегства: под-
перли бараки, соломой обло-
жили, и только успели факел 
зажечь, как наших увидели, 
испугались и побежали, - рас-
сказывает бывшая узница 
Освенцима. 

После освобождения 
девушка вернулась в Арте-
мовск, работала на заводе. 
Затем встретила любимого 
человека и вышла замуж. 

У Любови Максимовны 
есть чему поучиться. Когда 
мы с ней прощались, она 
напутствовала нас, как 
важно дорожить своими 
близкими и вообще 
людьми. Как важно хра-
нить память о войне и под-
вигах народа, чтобы никто 
не смел переписывать 
историю в угоду политике 
и отдельным личностям. 

 B Справка «КИ»

В польском лагере Освенцим гитлеровцы, по официальным 
данным, уничтожили более 1,1 млн человек, а по другим оцен-
кам, количество погибших достигает 4 млн. 

живет 
тин 
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Выходила на берег «Катюша», 
оставляла от фашистов уши!
Помним и гордимся. Малоизвестные подробности о самом грозном орудии 
Великой Отечественной и народные варианты известной песнитечественной и народддддддддддддддддддднннннные варианты известной пе

Юрий Иванович Бу-
гайков, экс-директор 
Брюховецкого дворца 
пионеров и районного 
музея: 

- В 80-е годы наши сотруд-
ники подготавливали вос-
поминания об истории 
нашего района, о его осво-
бождении от фашистов в 
годы войны. От крайкома 
партии пришла директи-
ва: «У вас хорошая экспо-
зиция, но надо бы попод-

робнее…». С руководством 
Брюховецкого района мы 
стали думать, что бы пред-
принять. Возникла идея 
сделать музей под откры-
тым небом, поставить па-
мятник «катюше». 

Дело в том, что везде 
упоминается освобождав-
шая Брюховецкий район 
9-я армия. Со стороны Ка-
невской ей шла навстречу 
317-я Стрелковая дивизия. 
А 49-й гвардейский Крас-
нознаменный ордена Ку-

тузова минометный полк, 
который 10 февраля 1943 
года прибыл в наш хутор 
Кубань, произвел залповый 
решающий удар и тут же 
передислоцировался, нигде 
в послевоенных документах 
не упоминался. Это ведь 
были секретные части. 

Мы решили восстано-
вить историческую спра-
ведливость - поставить 
памятник. 

В Каневской есть пушка, 
в Красноармейской - 

танк, в Калининской - 
самолет, а «катюши» ни у 
кого нет! А она нас осво-
бодила! 

Придумать - придума-
ли, да где взять установку? 
Нам очень помог зампред-
седателя райисполкома 
Александр Петрик. Так 
удачно сложилось, что 
он поехал в Волгоград на 
курсы переквалификации 
для высшего командного 
состава. Там встретился с 
кем-то из больших воен-

ных начальников страны, 
который и подарил нам 
минометную установку. 
Мы под нее нашли грузо-
вик ЗИС, определили, где 
сделаем постамент. 

Открытие памятни-
ка состоялось 9 мая 1983 
года. К нам смогли прие-
хать 89 ветеранов полка! 
Как их нашли - отдельная 
история. В нашей станице 
Переясловской жил один 
из ветеранов - Григорий 
Автономович Харченко. 

Он был наводчиком этого 
49-го полка. Григорий Ав-
тономович назвал своих 
сослуживцев. Целый год 
длилась переписка. Уче-
ники школы №1 писали 
письма, открытки во все 
уголки страны, приглаша-
ли. С нашими освободи-
телями получилась очень 
теплая душевная встреча. 
И вот уже 38 лет стоит на 
кургане наша «катюша» и 
напоминает нам о подвиге 
наших солдат. 

Комментарий. «Катюши» ни у кого нет, а ведь она нас освобождала!»

 B Где увидеть Оружие Победы? 

В Краснодарском крае мы насчитали четыре «катюши».
 Самая известная возвышается на четырехметровом постамен-
те при въезде в Краснодар, на пересечении улицы Российской 
и Ростовского шоссе. Установленная в 1985 году, она дала на-
звание целому микрорайону города. Эту «катюшу» установили в 
честь 40-летия Победы и гвардейцев-минометчиков, закрывших 
«ворота» на Кубань немецким оккупантам во время Великой От-
ечественной войны. 
 Еще одна минометная установка находится в краснодарском 
Музее военной техники под открытым небом «Оружие Победы», 
что в парке имени 30-летия Победы.
 Памятник боевой машине стоит и на самом большом кургане 
станицы Брюховецкой.
 В прошлом году в Кропоткине местные жители установили 
«катюшу» в новом сквере, посвященном 75-летию Победы.

Бабушка 
современных 
«градов»
Мало кто знает, что начало 
серийного производства 
легендарной «катюши» 
совпадает с началом 
Великой Отечествен-
ной. 21 июня 1941 года 
реактивный миномет 
продемонстрировали 
высшему руководству 
СССР, там восхищенно при-
свистнули и тут же запусти-
ли производство. «Катюша» 
не напрасно прозвана 
орудием Победы. Эта уста-
новка полевой ракетной 
артиллерии, ставшая осно-
вой современных «градов», 
всего в течение 10 секунд 
превращала огромную тер-
риторию во вздыбленную 
землю. Такого мощного 
оружия тогда не имела ни 
одна армия мира. При этом 
оглушительный вой, ко-
торый поднимали ракеты 
во время полета, букваль-
но сводил с ума. Мобиль-
ность установки позволяла 
быстро сменить позицию и 
избежать ответного удара 
противника. 

Лангемака наградили 
и… расстреляли
История же «катюши» 
началась в 1938 году. Ее 
спроектировали как ответ 
на шестизарядный не-
мецкий «небельверфер». 
Группу конструкторов 
возглавлял Георгий Ланге-
мак, которого в советское 

время назовут пионером 
ракетостроения. Его отец 
был этническим немцем, 
что отразилось на судьбе 
гениального советского 
ученого. В 1838 году Лан-
гемака расстреляли якобы 
за шпионаж в пользу Гер-
мании. А за год до казни 
наградили правитель-
ственными наградами за 
разработки, которые впо-
следствии легли в основу 
легендарной «катюши». 
После смерти Сталина 
Георгия Эриховича полно-
стью реабилитировали, а 
в 1991 году Михаил Горба-
чев присвоил Лангемаку 
звание Героя Социалисти-
ческого Труда.

Сергей 
Королёв 
потерял 14 зубов… 
Мало кто знает, что одним 
из главных разработчиков 
«катюши» был и авиакон-
структор Сергей Королёв. 
Его также зацепило делом 
о «военно-фашистском за-
говоре в Красной Армии», 
по которому прошел Лан-
гемак. В сентябре 1938 года 
Сергея Павловича приго-
ворили к 10 годам заклю-
чения. По этапу его доста-
вили на прииск Мальдяк, 
где добывали золото. Зиму 
на прииске он не пережил 
бы. Из тысячи заключен-
ных лагеря до весны дожи-
вали не более 50 человек. 
Его спасло то, что новый 
нарком внутренних дел 
Лаврентий Берия вернул 
практику использования зэ-
ков-интеллектуалов в «ша-
рашках». Талантливые ин-
женеры были нужны. Когда 
Королёву в лагере сказали: 
«Поедете в Москву», он за-
плакал, как ребенок. К тому 
времени он едва мог дви-
гаться, потерял 14 зубов.

Сначала была «Раиса 
Сергеевна»
А тем временем детище та-
лантливых конструкторов 
воплотилось в жизнь. Вот 
имена всех разработчиков: 
Борис Петропавловский, 

В л а -
димир Арте-

мьев, Николай Тихоми-
ров, Юрий Победоносцев, 
Керим Керимов, Андрей 
Костиков.

Орудию дали имя - 
БМ-13, то есть боевая 
машина-13. Фашисты сразу 
же окрестили ее сталин-
ским оргАном - за протяж-
ный вой при пуске снаряда 
и характерный внешний 
вид.

А наши солдаты пона-
чалу прозвали установку 
«Раисой Сергеевной» за 
аббревиатуру на снарядах 
РС - реактивный снаряд. 
Но спустя какое-то время 
орудие стало повсемест-
но называться «катюшей». 
По одной из версий, это 
имя выросло из индекса 
«К» на корпусе миномета. 
Он выпускался на заводе 
имени Коминтерна, кото-
рый находился в Воронеже 
в 1939-1941 гг. 

Первый бой. 
Одним ударом
Экспериментальная артил-
лерийская батарея из семи 
машин под командованием 
капитана Флерова впервые 
была использована против 
немецкой армии на желез-
нодорожном узле города 
Орша 14 июля 1941 года. 

Тогда «катюши» одним 
залпом полностью унич-
тожили ж/д узел белорус-
ского города Орша вместе 
с эшелонами с немецкой 
бронетанковой техникой. 

В Сочи - на дрезине, 
в Новороссийске - 
на кораблях

С началом поставок по 
ленд-лизу БМ-13 стали 
устанавливать на аме-
риканские автомоби-
ли Studebaker, GMC, 

Chevrolet. Кроме гру-
зовиков, «катюши» 
монтировали на 
танки - больше всего 

в подразделениях, ко-
торые участвовали в Ста-
линградской битве. Уста-

навливали также на ж/д 
дрезины - когда обороняли 
Сочи, и на корабли - на 
Малой земле в Новорос-
сийске. А у наших горных 
подразделений были пере-
носные установки, кото-
рые впервые использова-
ли в боях за Туапсе в 1942 
году.

Наибольший вклад 
«катюша» внесла в успеш-
ные действия Красной 
Армии под Москвой, в Ста-
линградской битве и при 
взятии Берлина. 

Вместо «Огонь!» - 
«Пой!»
Интересно, что секрет 
«катюши» берегли как 
зеницу ока. На каждой 
машине устанавливался 
заряд для самоуничтоже-
ния, чтобы при возмож-
ности захвата уничтожить 
ее и не дать противнику 
опытный образец. 

Есть интересное свиде-
тельство военного исто-
рика, сержанта штабной 
роты 217-го отдельного ба-
тальона связи 144-й стрел-
ковой дивизии 20-й армии 
Андрея Сапронова: «Следу-
ет отметить, что установки 
были настолько засекре-
чены, что даже запреща-
лось использовать коман-
ды «пли», «огонь», «залп», 
вместо них звучали «пой» 

или «играй» (для запуска 
надо было очень быстро 
крутить ручку электро-
генератора), что, возмож-
но, тоже было связано с 
песней «Катюша».

Последней фразой исто-
рик подтверждает также 
и популярную «песенную» 
версию происхождения 
названия реактивного ми-
номета. 

Кстати, песня «Катюша» 
была написана Михаилом 
Исаковским на музыку ком-
позитора Матвея Блантера 
еще в 1938 году, а пика по-
пулярности достигла в годы 
войны. О народной любви 
говорит тот факт, что после 
войны исследователи со-
брали более ста переделок 
легендарного текста. В них 
рассказывалось о мужестве 
наших солдат, о смелых 
медсестрах, летчицах. На-
пример, один из вариантов 
песни был посвящен из-
вестной пулеметчице Кате-
рине Пастушенко:

«Выходила на берег 
«Катюша» -
Оставляла от фашистов 
уши!»

Вот еще одна популярная 
фронтовая версия песни: 
«Разлетались головы и 
туши,
Дрожь колотит немца за 
рекой.
Это наша русская 
«катюша»
Немчуре поет за упокой.
Расскажи, как песню заво-
дила!
Расскажи про «катины» 
дела!
Про того, которого лупила,
Про того, чьи кости раз-
несла».

Мало кто знает, что в офи-
циальной версии Исаков-
ского был еще один куплет, 
который редко исполнял-
ся: 
«Отцветали яблони и 
груши,
Уплыли туманы над рекой.
Уходила с берега Катюша,
Уносила песенку домой».
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Пли? Пой! 

 Максим Куликов

Анатолий Куликов встретил 
Великую Отечественную во-
еннослужащим-срочником 
в Краснодарском крае, а от-
праздновал Победу на Эльбе, 
став участником знаменитой 
встречи союзников.

Будничным тоном
- Дедушка, а ты сколько фаши-
стов убил? - спрашивал я ребен-
ком своего деда, обычно занятого 
какими-то домашними делами.

- Не знаю, - отвечал он безраз-
лично.

- Сто убил? - не унимался я.
- Нет, сто не убил, - также без-

различно отвечал дед.
- А пятьдесят убил? - продол-

жал я допытываться.
- Пятьдесят, пожалуй,  убил, - 

спокойно отвечал дед.
После такого диалога я всегда 

долго размышлял. Любой чело-
век, хоть раз покусившийся на 
жизнь другого, казался мне очень 
опасным и даже страшным, от 
которого стоит держаться по-
дальше. Но мой дедушка не был 
таким: вот он сидит рядом со 
мной - родной, добрый и совсем 
не страшный.

Я очень любил слушать его 
истории о войне, благо, он о ней 
много говорил. Было в его расска-
зах что-то особенное, не похожее 
на повествования о тех страшных 
событиях в моих школьных учеб-
никах. Не такими были его исто-
рии, как в фильмах о той войне. 
Дед говорил про войну как-то буд-
нично, спокойно, как будто дело 
это было для него привычное. 

«Неужели мы их когда-
нибудь одолеем?!»
Первый день Великой Отече-
ственной Анатолий Куликов 
встретил на станции Тоннель-
ной, что в 18 км от Новороссий-
ска. Будучи военнослужащим 
Красной Армии, он беспомощно 
наблюдал, как немецкие бом-
бардировщики разворачивались 
прямо над ним и летели бомбить 
Цемесскую бухту, находящийся 
там порт. 

Осенью 1941-го его в составе 
группы из трех человек заброси-
ли в тыл к захватчикам. У каж-
дого разведчика была рация для 
передачи информации о передви-
жении сил противника. Анато-
лий Кузьмич наблюдал, как бес-
численные колонны немецкой 
техники движутся на восток, в 
направлении Москвы. «Неужели 
мы их когда-нибудь одолеем?!» - 

подумалось тогда ему - такая 
армада шла на столицу. 

Во время выполнения того 
задания одного из боевых това-
рищей моего деда фашисты обна-
ружили и повесили на площади 
в одном из населенных пунктов. 
Дед, одетый в гражданскую 
одежду, лично наблюдал за казнью 
вместе с  местными жителями. 
Другого боевого товарища при-
шлось  им оставить - красноармей-
ца свалил тиф. Сам же дед месяц 
пешком пробирался к своим. 

В плену
Как-то в тылу он переходил через 
мост и наткнулся на немецкий 
стационарный пост на другой сто-
роне. «Комм», - позвал его патруль-
ный. Дед стал объяснять немцу, 
чтобы тот не подходил к нему, так 
как он якобы болен тифом. Несмо-
тря на то, что Анатолий Куликов 
был одет во все гражданское, у 
него был с собой пистолет и рация. 
Его не стали обыскивать и вообще 
прикасаться, но отвели в сторожку 
и оставили там ждать. «Эх, была 
бы у меня тогда с собой граната, 
я бы ворвался к ним в комнату 
и подорвал бы вместе с собой!» - 
всегда с досадой восклицал дед в 
этой части повествования. Такое 
спокойное отношение к смерти 
меня всегда потрясало. Когда про-
исходили эти события, ему было 
22 года. Он был почти в два раза 
младше меня нынешнего.

Анатолия Кузьмича доставили 
в небольшой лагерь военноплен-
ных. Располагался он на пенько-
вом заводе. На складе, куда его 
и других пленных поместили, 
лежали горы пеньки, до самого 
потолка. Дед забрался на самый 
верх и проспал там несколько 
суток - так он устал. Его никто не 
трогал: ни узникам, ни надзира-
телям он не был интересен.

Анатолий Кузьмич пробыл в 
лагере несколько суток. В один 
из дней фашисты привезли 
мертвую лошадь. Голодные во-
еннопленные начали рвать ее на 
части, немцы смеялись и снима-
ли все на фотоаппарат, а потом 
отгоняли красноармейцев от 
туши автоматными очередями.

Потом пленных погнали 
маршем в другое место. По 
дороге красноармейцы пыта-
лись бежать, конвоиры стреляли 
в беглецов. В какой-то момент 
колонна вступила в деревню. 
Хаты у дороги стояли пустые, с 
открытыми дверями.  В одну из 
них и заскочил мой дед. Он, спря-
тавшись за дверью, приготовил 
пистолет, чтобы в случае чего 
отстреливаться, но конвоир так 
и не заметил его побега. Колонна 
прошла, дед вышел из укрытия и 
направился к линии фронта. 

Было и такое
В составе 2-го Белорусского 
фронта Анатолий Кузьмич на-
ступал на Гданьск. На Хельской 
косе, прикрывавшей с моря пор-
товый город, немцы устроили 
эшелонированную оборону. Дед 
рассказывал, как для ее уничто-
жения были пригнаны «катюши». 
После того как ими был проведен 

обстрел территории врага, наши 
солдаты зашли туда и увидели на-
стоящий ад. Люди, что остались 
живы, были лишены рассудка. 
Кто-то смеялся, кто-то плакал, 
кто-то сидел равнодушно. Ровно 
через десять лет после смерти 
деда я приехал на Хельскую косу 
и прошел по этим же местам. 
Там до сих пор сохранились обо-
рудованные траншеи, бетонные 
укрытия и прочие военные со-
оружения. 

Дед был участником леген-
дарной встречи союзников на 
Эльбе. Он часто вспоминал аме-
риканцев, обычно говоря о них: 
«Хорошие ребята». А вот англи-
чане пришлись ему не по душе. 
Однажды у него с однополчанами 
даже возник конфликт с поддан-
ными Британского королевства. 
Уже в последние дни войны крас-
ноармейцы зашли в небольшой 
немецкий город. Там в одном из 
трактиров они начали праздно-
вать взятие еще одного населен-
ного пункта. Чуть позже приехали 
и англичане, которых очень разо-
злило то, что они  не оказались 
первыми. Британский офицер, 
зайдя в трактир, подошел к совет-
скому командиру и ударил его по 
лицу. В результате завязалась по-
тасовка, началась стрельба. Крас-
ноармейцы удалились с места 
невредимыми, оставив союзни-
ков зализывать раны в прямом и 
переносном смысле. Оказывается, 
было в те годы и такое.

Без наркомовских ста 
грамм
Дед всегда рассказывал мне очень 
много разных деталей, связанных 
с войной. Например, находясь во 
вражеском тылу, он видел, как 
немецкие офицеры били по лицу 
своих солдат. Он говорил об этом 
с удивлением: в Красной Армии, 
по его рассказам, рукоприклад-
ства не было. Еще он заявлял, что 
никогда не пользовался на фронте 
немецким оружием, как это часто 
показывали в фильмах. При виде 
бесхозного автомата Анатолий 
Кузьмич обычно приводил его в не-
годность, разбивая о ствол дерева. 

Никогда не рассказывал про 
наркомовские сто грамм. Гово-
рил, что во время войны вообще 
не пил. Зато после победы они 
вместе с американцами закатили 
пирушку на территории союзни-
ков. По его признанию, пили они 
несколько дней, а потом на спор 
утопили трофейный автомобиль 
BMW, съехав на нем на полной 
скорости в водоем. 

Брезговал их едой
Мой дед, как мне казалось, всегда 
рассказывал о войне очень 
честно, не замалчивая неудач 
и слабостей. Помнится, как он 
вспоминал случай о том, что, 
столкнувшись с немцем в темно-
те, с испугу убежал. То же самое 
сделал и его враг. При этом у 
обоих были с собой автоматы. 
Еще Анатолий Кузьмич часто 
вспоминал, как до войны на уче-
ниях ложился под движущийся 
на него танк, а потом сзади пора-
жал машину гранатой. В боевых 

условиях повторить то же самое 
ему так и не удалось, дед просто 
не попадал гранатой по технике. 
А на мой бесконечно задаваемый 
вопрос, страшно ли было ему на 
фронте, неизменно отвечал, что 
там всегда страшно.

С войны мой дед привез только 
две вещи - «парабеллум» и серебря-
ную ложку, найденную в остав-
ленном фашистами при отступле-
нии блиндаже. Пистолет украли 
вместе с саквояжем еще в конце 
1940-х. Ложка осталась. Дед сделал 
на ее ручке четыре засечки о тех 
страшных четырех годах войны. 
Приходя в детстве к бабушке с 
дедушкой, я всегда ел именно этой 
ложкой. Это доставляло мне огром-
ное удовольствие. Кстати, мой дед 
рассказывал, что никогда не брал 
оставленной фашистами еды, брез-
говал. А вот трофейные зажигалки 
часто и с успехом использовал. 

Пакет с бумагами
Дед рассказывал мне историю, 
как получил орден. Их часть шла 
на марше, когда над ними на 
малой скорости, почти задевая 
верхушки деревьев, вдруг про-
летал немецкий бомбардиров-
щик «юнкерс» Ju-88. Дед, будучи в 
звании старшины, приказал сол-
дату держать пулеметную ленту, 
а сам начал стрелять по самолету 
из станкового пулемета. Ему уда-
лось серьезно повредить бомбар-
дировщику хвост, в результате 
чего машина рухнула на землю. 
Подойдя к месту падения, он 
увидел разбросанные охотничьи 
ружья, множество патронов для 
них. На него выпученными глаза-
ми глядел пилот с оторванными 
руками и ногами. У летчика была 
агония. Из самолета также выпал 
какой-то пакет с бумагами. Что 
там было, мой дед так и не узнал, 
потому что, не распаковывая, 
передал его высшему командо-
ванию. За сбитый самолет он 
получил орден Красной Звезды.

… Анатолий Кузьмич прожил 
88 лет. Он всегда говорил, что 
на его долю выпали непростые 
годы. А как самое сложное время 
вспоминал не войну, а тот период, 
когда они вместе с бабушкой по-
ехали в 1947 году в Смоленскую 
область. Мать моего отца была 
отправлена туда по направлению 
сельским врачом после оконча-
ния краснодарского мединсти-
тута. В разбитой войной нашей 
стране тогда случился неурожай. 
При этом дед часто говорил мне, 
что, получив возможность начать 
жизнь сначала, прожил бы ее 
точно так же, как она сложилась. 

Деда нет уже 13 лет. Почти 
каждый день я вспоминаю его. И 
мечтаю прожить свою жизнь так 
же, чтобы к ее финалу не жалеть 
о содеянном.

«Дедушка, а на войне 
было страшно?»
О войне без прикрас. Максим Куликов 
вспоминает историю своего деда, чьи рассказы 
о войне далеки от героических блокбастеров

Редактор «КИ» Елена 
Дубова предлагает се-
годня собраться в кругу 
семьи или друзей и по-
мянуть погибших в Ве-
ликой Отечественной 
войне доброй песней.

Когда собирала материал 
о легендарном орудии, 
поймала особое настрое-
ние и включила в ноутбу-
ке «Катюшу» в исполне-
нии Полины Гагариной. 
Как же удивилась, когда 
за спиной нарисовались 
два моих сына, 9 и 11 лет, 
и без запиночки, очень 
браво пропели все купле-
ты. Откуда слова хорошо 
знаете, спрашиваю. Так 
мы в школе учили, при-
кольная такая песня, был 
ответ. 
И тут же ворох вопросов 
и реплик: «А кто такая 
Катюша? Это девуш-
ка, которая на боевой 
машине служила? Ее 
ранило, она лечилась 
и скучала по бойцу? 
А потом ее именем 
машину назвали? А что, 
классно, молодец эта 
Катюша! Наши женщи-
ны отлично Родину за-
щищали! Были же у 
нас на Кубани «ночные 
ведьмы»! 
И в этих детских словах 
весь феномен сложного 
собирательного образа 
«Катюши», который 
для каждого поколения 
разный. 
Например, я читала 
вполне конкретные вос-
поминания ветеранов о 
том, как их, молодых ис-
пуганных солдатиков, 
воодушевлял страшный 
вой-свист орудия. Как са-
моотверженно поднима-
лась в бой пехота, если 
ее прикрывали наши 
«девчули»!
С каждым последую-
щим поколением образ 
«Катюши» становится 
все более мифологизи-
рованным и размытым: 
то ли это песня, от ко-
торой мурашки бегут, 
то ли грозное орудие с 
нежным названием, во 
многом решившее исход 
войны, то ли реальная 
девушка, а может, виде-
ние…
Но на самом деле это 
неважно. Главное, что 
за десятилетия образ 
«Катюши» стал одним из 
культурных кодов нашей 
страны, который здоро-
во всех нас объединя-
ет. И сегодня, в мирный 
день, спустя 80 лет с того 
страшного 22 июня, мы 
вполне можем собрать-
ся компанией, вспомнить 
всех, кто в наших семьях 
не вернулся с войны, и 
тихонько сказать: «Ну 
что, запевай! Давай 
«Катюшу»...
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 C Сказано!

Важно. Пациент не сможет диктовать врачу, какой вакциной он хочет привиться

Вакцинация будет производиться 
тем препаратом, что есть в наличии

 Наталья Галацан

Несмотря на то, что в 
Краснодарский край для 
иммунизации от Covid-19 
поставляется три пре-
парата, рекомендовать, 
каким из них привиться, 
может только лечащий 
врач пациента. Но в 
любом случае - все три 
вакцины безопасны и 
имеют высокую эффек-
тивность.

Цель у всех одна. Несмо-
тря на то, что «Спутник V» -
самая первая в мире вакцина, 
а потому и самая изученная, 
прошедшая три стадии кли-
нических испытаний, мы по-
сматриваем в сторону других 
препаратов - «ЭпиВакКороны» 
и «КовиВак», считая, что они 
безопаснее. Якобы одна син-
тетическая, а другая содер-
жит в основе убитый вирус, 
а потому переносится легче. 
Мы спросили у специали-
стов краевой клинической 
инфекционной больницы 
(госпиталя), которая прини-
мает на себя самых тяжелых 
пациентов с коронавирусной 
инфекцией, так ли это.

- Я понимаю людей, ко-
торые опасаются делать 
прививку «Спутником V», 
так как она является самой 
первой, а потому, предполага-
ется, может быть не самой бе-
зопасной, - говорит главный 
инфекционист Кубани, глав-
ный врач краевого инфекци-
онного госпиталя кандидат 
медицинских наук Сергей 
Зотов. - Но уверяю, что это не 
так, и вот почему. Во-первых, 
она была сделана по прин-
ципу вакцины от лихорадки 
Эбола, которая уже давно за-
регистрирована в мире и от-
лично себя зарекомендовала. 
Во-вторых, врачи стали теми 
людьми, на ком проводилась 
третья и заключительная 
стадия испытания препара-
та. Началась она еще в сентя-
бре-октябре, прошло уже 8-9 
месяцев со дня вакцинации, 
а уровень защитных антител 
в крови моих коллег все еще 
очень высокий. Я сам привил-
ся именно этой вакциной, но 
позже, потому что прошлой 
осенью переболел коронави-
русом, лежал в стационаре. 
Больше повторять этот опыт 
не хочу и никому не реко-
мендую: болезнь может про-
текать очень тяжело, вплоть 
до летальных исходов. Кроме 
того, она «молодеет»: нарав-
не с пожилыми людьми она 
угрожает и молодежи.

Заместитель главного 
врача госпиталя Игорь Люлин 
уверен, что вакцины ничем 
друг от друга не отличаются 
- только технологическим ре-
шением и тем, что их разраба-
тывали три разных научных 
коллектива:

- Цель у всех трех вакцин -
вызвать иммунный ответ в 
организме человека, чтобы 
он выработал антитела на 
Covid-19. Это не базар, чтобы 
пациент пальцем водил, вы-

бирая препарат для привив-
ки, обосновывая выбор тем, 
что он где-то что-то прочел. 
Такое решение может при-
нимать только лечащий врач. 
Да, нюансы есть, но они такие 
незначительные и пока еще 
размытые, что по большому 
счету какой-либо существен-
ной разницы между их каче-
ством нет.

В чем отличия. - На сегод-
няшний день «Спутник V» -
самая изученная вакцина, 
заразиться от нее корона-
вирусом, как и от осталь-
ных вакцин, невозможно, 
- утверждает доцент кафедры 
инфекционных болезней и 
эпидемиологии ФПК и ППС 
КубГМУ, заведующая каби-
нетом вакцинации краевой 
инфекционной больницы 
Лариса Дубова. - В составе вак-
цины имеется аденовирус 
Covid-19. Это белок-носитель, 
не обладающий свойствами 
вирулентности, он лишен 
патогена и какой-либо агрес-
сии. А потому он не способен 
вызвать заболевание. Этот 
аденовирус называют «Век-
тором». На него наносится 
фрагмент оболочки корона-
вируса, который обладает 

свойствами иммуногенности. 
И именно он запускает реак-
ции, в результате которых 
вырабатываются антитела к 
инфекции.

«ЭпиВакКорона» - полно-
стью синтетическая вакцина, 
она не содержит в своем со-
ставе ни вирусных белков, 
ни нуклеиновой кислоты 
нового коронавируса. Ее 
главным действующим эле-
ментом являются короткие 
фрагменты вирусных белков -
пептиды, восстановленные 
искусственно. 

А «КовиВак» - третья 
российская вакцина, по-
лучившая регистрацию, 
- цельновирионная, но инак-
тивированная. То есть она со-
держит вирус, однако убитый. 
И заразиться от этой вакцины 
коронавирусом также невоз-
можно. Производит препа-
рат Центр имени Чумакова и 
пока малыми партиями - но 
вакцина скоро выйдет на про-
мышленное производство. 
Пока «КовиВак» - наименее 
изученный препарат, он еще 
не прошел третью фазу ис-
пытаний, фактически она 
только началась. Выводы о 
клинической эффективности 
«КовиВака» делать пока рано. 

Сами разработчики оцени-
ли ее в более чем 80% - это 
меньше, чем у «Спутника», 
но сопоставимо с зарубеж-
ными аналогами. Поэтому 
делать ставку именно на этот 
препарат, наверное, не стоит: 
дайте ему время себя зареко-
мендовать.

Пока же в Краснодарском 
крае из всех вакцин более 
90% приходится на «Спутник 
V», остальное - на «ЭпиВак-
Корону» и «КовиВак». Всего в 
регион с начала прививочной 
кампании поступило 722 тыс. 
доз вакцин. Привито свыше 
638 тыс. человек. 

Укол лучше болезни. 
Считается, что вакцинация - 
самый оптимальный и безо-
пасный способ профилак-
тики болезни. Уж во всяком 
случае, он лучше, чем сама 
болезнь, в результате которой 
вырабатывается естественная 
защита. Потому что Covid-19 
на каждого человека влияет 
по-разному. У одних заболева-
ние протекает бессимптомно, 
у других - очень опасно, не-
которые не справляются с 
вирусом и погибают.

Но каким бы ни было те-
чение болезни - легким или 

тяжелым, - от побочных ее 
эффектов никто не застра-
хован. Она «сажает» легкие, 
почки, печень, сердце, другие 
органы и системы организма. 
Оно вам надо?

Нужно еще учитывать, что 
даже если вакцинированный 
человек заболеет коронави-
русом, он от него не умрет и 
перенесет значительно легче, 
чем не вакцинированный, 
без последствий для организ-
ма. А это тоже большой плюс 
в пользу прививки.

- В Краснодарском крае 
фиксируются повторные 
случаи заражения людей, 
переболевших коронави-
русной инфекцией в про-
шлом году и не сделавших 
прививку, - отмечает Игорь 
Люлин. - Их пока немного, 
но таких пациентов будет 
больше, потому что коли-
чество антител в крови со 
временем уменьшается и 
через какое-то время чело-
век снова становится уязви-
мым для инфекции.

Фиксируются и единич-
ные случаи, когда человек 
вакцинировался от «короны», 
но заболел. Однако тяжелых 
течений болезни в крае за-
фиксировано не было.

 B Вакцины

Спутник V («Гам-КОВИД-Вак») «ЭпиВакКорона» «КовиВак»

НИЦ им. Н.Ф. Гамалеи ГНЦ вирусологии и биотехнологии 
«Вектор»

Федеральный научный центр 
исследований и разработки 
иммунобиологических препа-
ратов им. М.П. Чумакова РАН
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Вирус доставляет в клетку генети-
ческий материал, но не может
размножаться и вызвать заболе-
вание. После введения организм 
начинает вырабатывать антитела

Пептиды закреплены на белке-носи-
теле, который вместе с гидроксидом 
алюминия помогает усилить иммун-
ный ответ. После введения в организм 
стимулирует выработку антител

Вместе с ним и вспомогатель-
ным веществом, гидроксидом 
алюминия, в организме запу-
скается иммунный ответ

Двукратно, с интервалом
в 3 недели

Двукратно, с интервалом
в 2-3 недели

• Боль в месте укола
• Кратковременное повышение 
температуры 
• Головная боль
• Гриппозное состояние

• Слабость 
• Боль в мышцах и суставах
• Заложенность носа

• Першение в горле 
• Сыпь 
• Аллергические реакции

Через 21 день после 
второй вакцинации

Через 30 дней после второй 
вакцинации

На 14-й день после второй 
вакцинации

97,6% Более 90% От 80 до 90%

Около 2 лет Минимум 6 месяцев Минимум 8 месяцев

Двукратно, с интервалом 
в 3 недели

Прививка
от ковида должна 
стать обязательной

Наш автор Марина 
Аванесова привилась 
от ковида весной и 
рассказывает, почему 
решила это сделать.

Я никогда не была  про-
тивником прививок - моим 
родителям и в голову не 
пришло бы оберегать 
меня от них. Никто даже 
помыслить не мог, чтобы 
отказаться привиться от 
столбняка или  гепатита. 
И прививку от ковида я 
сделала еще весной.
Почему? Да потому что 
знакомые и друзья - не 
теоретики, а «практики» - 
те, кто подхватили ковид, 
убеждали в один голос: 
«Делай! Даже если перене-
сешь легко, от последствий 
придется лечиться  меся-
цами!».  И действительно, 
у одной из родственниц до 
сих пор не восстановилось 
обоняние и нарушен вкус, 
приятельница жаловалась 
на затяжную апатию, сла-
бость, быстро возникаю-
щую одышку при  пробеж-
ках - раньше  подобного 
не было вообще.
- Как только снизятся анти-
тела, сразу же пойдем и 
сделаем прививку, - заяв-
ляют они единодушно. 
- Не хотим ни болеть, ни 
лечиться от последствий.
В моей поликлинике №4 
проблем с вакцинацией не 
было: я пришла на проце-
дуру и меня укололи после 
заполнения документов 
и осмотра врача. После 
второй прививки  поздра-
вили и выдали сертификат 
(эх, жаль, не на англий-
ском!).
Теперь, узнав о более 
агрессивном и заразном 
индийском штамме - и нет 
оснований считать, что он 
не доберется до нас! - убеж-
даю вакцинироваться сына. 
«Ты слышал, что Слава СЭ 
умер? От ковида, -
говорю ему вчера. - Может, 
пора  сходить  в поликли-
нику?»
Он пожимает плечами - 
просто не хочет со мной 
спорить, но вакциниро-
ваться пока не собирается.
И я думаю - наверное, для 
всех, у кого нет противопо-
казаний, прививки должны 
стать обязательными. 
Скорее всего, мы каким-то 
образом все равно к этому 
придем, но заразившихся 
«короной» к тому времени 
станет больше.
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 Подготовил Максим Куликов

Чемпионат Краснодарского края по выездке состоялся 
с 9 по 11 июня. Соревнования проходили в поселке Ок-
тябрьский Красноармейского района. 
В чемпионате приняли участие 8 спортивных пар из трех муни-
ципальных образований Краснодарского края. 

Результаты: 
«Малый Приз»: 
1-е место - Виктория Руднева (Краснодар); 
2-е место - Светлана Шкуро (Динской район). 

«Средний Приз № 1»: 
1-е место - Светлана Шкуро (Динской район); 
2-е место - Виктория Руднева (Краснодар). 

Абсолютное первенство: 
1-е место - Виктория Руднева (Краснодар); 
2-е место - Светлана Шкуро (Динской район). 

«Предварительная езда для 5-летних 
лошадей»:
1-е место - Наталья Королева (Красноармейский район). 

«Езда для 5-летних лошадей», финал: 
1-е место - Наталья Королева (Красноармейский район). 

«Предварительная езда для 6-летних 
лошадей»: 
1-е место - Татьяна Куликова (Красноармейский район); 
2-е место - Дарья Лелюк (Динской район); 
3-е место - Яна Кременская (Красноармейский район). 

«Езда для 6-летних лошадей», финал: 
1-е место - Татьяна Куликова (Красноармейский район); 
2-е место - Яна Кременская (Красноармейский район); 
3-е место - Дарья Лелюк (Динской район). 

Абсолютное первенство: 
1-е место - Татьяна Куликова (Красноармейский район); 
2-е место - Яна Кременская (Красноармейский район); 
3-е место - Дарья Лелюк (Динской район). 

«Езда для 4-летних лошадей», финал: 
1-е место - Виктория Капаций (Красноармейский район).

Одновременно с чемпионатом в эти же дни в Октябрь-
ском прошло первенство Краснодарского края по вы-
ездке. В нем приняли участие 55 спортивных пар из 6 
муниципальных образований Краснодарского края. 

Результаты: 
«Предварительный Приз», юниоры и 
юниорки: 
1-е место - Ксения Леонова (Красноармейский район); 
2-е место - Валерия Кошелева (Красноармейский район); 
3-е место - Каролина Шкилева (Красноармейский район). 

«Командный Приз», юниоры и юниорки: 
1-е место - Ксения Леонова (Красноармейский район); 
2-е место - Валерия Кошелева (Красноармейский район); 
3-е место - Каролина Шкилева (Красноармейский район). 

«КЮР юниорских езд», юниоры и юниорки: 
1-е место - Ксения Леонова (Красноармейский район); 
2-е место - Каролина Шкилева (Красноармейский район); 
3-е место - Валерия Кошелева (Красноармейский район). 

Абсолютное первенство, юниоры и юниорки:
1-е место - Ксения Леонова (Красноармейский район); 
2-е место - Валерия Кошелева (Красноармейский район); 
3-е место - Каролина Шкилева (Красноармейский район). 

«Предварительный Приз А», мальчики и 
девочки (группа В): 
1-е место - Валерия Попова (Красноармейский район); 
2-е место - Марина Троценко (Краснодар); 
3-е место - София Ивашева(Красноармейский район). 

«Предварительный Приз В», мальчики и 
девочки (группа В): 
1-е место - Екатерина Савичева (Красноармейский район); 
2-е место - Владлена Семко (Крымский район); 
3-е место - Марина Соколкова (Новороссийск). 

Абсолютное первенство, мальчики и девочки 
(группа В): 
1-е место - Марина Троценко (Краснодар); 
2-е место - Екатерина Савичева (Красноармейский район); 
3-е место - Владлена Семко (Крымский район). 

«Командный Приз», мальчики и девочки:
1-е место - Аркадий Осовский (Красноармейский район); 
2-е место - Екатерина Булат (Сочи); 
3-е место - Екатерина Хайрутдинова (Краснодар). 

«Личный Приз», мальчики и девочки: 
1-е место - Екатерина Булат (Сочи); 
2-е место - Аркадий Осовский (Красноармейский район); 
3-е место - Екатерина Хайрутдинова (Краснодар). 

Абсолютное первенство, мальчики и девочки: 
1-е место - Екатерина Булат (Сочи); 
2-е место - Аркадий Осовский (Красноармейский район); 
3-е место - Екатерина Хайрутдинова (Краснодар). 

«Предварительный Приз », юноши и девушки: 
1-е место - Варвара Нестерова (Красноармейский район); 
2-е место - Евгений Баранов (Красноармейский район); 
3-е место - Валерия Безмогорычная (Краснодар). 

«Командный Приз», юноши и девушки: 
1-е место - Валерия Безмогорычная (Краснодар); 
2-е место - Ксения Волынщикова (Красноармейский район); 
3-е место - Варвара Нестерова (Красноармейский район).

«Личный Приз», юноши и девушки: 
1-е место - Варвара Нестерова (Красноармейский район); 
2-е место - Ксения Волынщикова (Красноармейский район); 
3-е место - Ульяна Санникова (Красноармейский район). 

Абсолютное первенство, юноши и девушки: 
1-е место - Варвара Нестерова (Красноармейский район); 
2-е место - Ксения Волынщикова (Красноармейский район); 
3-е место - Евгений Баранов (Красноармейский район).

Торжественное от-
крытие соревнований 
прошло 21 июня в адми-
нистративном центре 
региона на базе спорт-
комплекса «Покровские 
озера». Здесь же был дан 
центральный старт со-
стязаний. 

На открытии выступил ми-
нистр физической культу-
ры и спорта Краснодарско-
го края Алексей Чернов. Он 

поприветствовал молодых 
футболистов, пожелал им 
удачи. 

- Именно с этого турни-
ра начинается путь в боль-
шой спорт. Отрадно, что вы 
играете на стадионе глав-
ного спортивного вуза юга 
России, альма-матер многих 
наших спортсменов. У вас 
есть прекрасная возмож-
ность, чтобы достигать вы-
соких результатов, - отме-
тил министр.

Всекубанский турнир 
по футболу проходит 
ежегодно с 2005 года во 
всех муниципалитетах 
Краснодарского края. Ис-
ключением стал минув-
ший год - турнир не про-
водился из-за пандемии 
коронавируса. Победите-
лей и призеров определя-
ют по итогам трех этапов 
в трех возрастных груп-
пах: младшей (2010-2011 
г.р.), средней (2008-2009 

г.р.) и старшей (2006-2007 
г.р.).

Сейчас начался первый 
этап соревнований. Одно-
временно он стартует в 44 
муниципалитетах Красно-
дарского края. Завершится 
он 19 июля. Затем команды 
встретятся во втором - зо-
нальном этапе, который 
запланирован с 2 по 7 ав-
густа. Третий, финальный 
этап пройдет с 16 по 21 ав-
густа.

В Республике Адыгея с 6 по 8 июня прошел Кубок 
Краснодарского края по рафтингу. 

Соревнования проходили в поселке Камыши на реке 
Белая. В Кубке принимали участие 52 спортсмена, 
как мужчины, так и женщины. Атлеты представляли 
5 муниципалитетов края. По итогам соревнований 
первое место среди мужских команд заняла коман-
да «Туля», представляющая Абинск. «Серебро» доста-
лось «Азбуке туризма М» из Новороссийска. Третье 
место заняла команда «Аз-Тур» из Ейска. Среди 
женщин первыми стала «Азбука туризма Д» (Новорос-
сийск). «Серебро» взяла команда «Каладж» (Лабинск). 
Третье место досталось команде «Ейчанки» (Ейск). 

В селе Широкая Балка Новороссийска на учебно-
тренировочной базе «Буткэмп» прошло первен-
ство Краснодарского края среди девочек до 13 
лет. 

Футболистки играли на современном стадионе, недав-
но построенном в населенном пункте. В соревновании 
приняли участие 176 спортсменок из 11 муниципалите-
тов Краснодарского края. Первое место завоевала ко-
манда «Успеночка» (село Успенское); «серебро» доста-
лось краснодарской команде «СШ №7». Третье место 
завоевала команда из Красноармейского района.

Провели сразу два турнира

Дорога в большой 
футбол
Вперед. В Краснодарском крае стартовал 
Всекубанский турнир по футболу среди детских 
дворовых команд

Девчонки определили 
лучших

Абинчане 
и новороссийцы 
в лидерах
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Но такое природное яв-
ление не всегда было 
редкостью. Сведениями 
о пыльных бурях и при-
чинах их появления 
поделился с «КИ» про-
фессор КубГАУ, кандидат 
географических наук и 
известный метеоролог 
Юрий Ткаченко.

Необычное явление
Днем 19 июня пыльная 
буря обрушилась на Став-
рополье, куда пыль, в свою 
очередь, затянуло ветрами 
из овцеводческих райо-
нов в Прикаспии, а уже 
вечером природное 
явление добралось и 
до Краснодара. Однако 
пыльной бурей в при-
вычном понимании 
назвать это явление 
сложно. По мнению 
Юрия Ткаченко, кроме 
дискомфорта для жи-
телей края и города 
оно ничего плохого 
не принесло. Но из-за 
низкой продуваемости 
на высотных зданиях 
задерживалась пыль, 
что создавало эффект 
смога.

- Выход антицикло-
на, который сейчас 
господствует над ев-
ропейской территорией, 
способствовал усилению 
восточного ветра, пере-
несшего на территорию 
Краснодарского края пыль 
со стороны Калмыкии, Вол-
гоградской области, Сара-
товской области, с Астраха-
ни, где и ранее отмечались 
пыльные бури, - объясняет 
Юрий Ткаченко. - Именно 
эти факторы создали ощу-
щение дымки, мглы, ко-
торая присутствовала в 
воздухе недолгое время. 
Благодаря тому, что ветер 
быстро усилился, пыль 
продулась, и последствий 
не осталось. 

Спасатели рекомендуют 
в период пыльных бурь 
оставаться дома. Но если 
же вы оказались на улице, 
необходимо защитить ды-
хательные пути. Для этого 
наденьте марлевую маску, 
а если у вас есть респира-
тор или маска, предназна-
ченная для фильтрации 
небольших частиц, исполь-
зуйте их.

Так было не всегда
Сегодня появление пыль-
ного облака достаточно 
редкое и необычное явле-
ние в крае, но 200 и более 

лет назад это было обы-
денностью. Так, в XIX веке 
на Кубани пыльные бури 
были частым природным 
явлением. 

- Раньше это было боль-
шой бедой для Красно-
дарского края, особенно в 
XIX-XX веках, когда куль-
тура земледелия отлича-
лась от той, которая у нас 
есть сегодня. Если в начале 
весны устанавливалась 
сухая погода, то происхо-
дило высушивание верх-
него слоя почвы и сильные 
восточные ветра поднима-
ли этот слой, разнося его 
на большие расстояния. 
Соответственно, пыльные 
бури захватывали огром-
ную часть края, нанося се-
рьезный ущерб сельскому 
хозяйству. А в некоторых 
местах целые дома зано-
сились пылью по крышу, - 
сообщает Юрий Ткаченко.

В конце XIX века пыль-
ные бури длились несколь-
ко дней и господствовали 
на северной территории 
края. Сила же ветра дости-
гала 25-30 м/с, а в воздух 
поднималось большое ко-
личество мелкой пыли, 
различных частиц чернозе-
ма, ухудшалась видимость, 
и образовывались огром-

ные сугробы из пыли. Из-за 
этого во время засушливой 
погоды с низкой влажно-
стью и большой скоростью 
ветра вся пыль поднима-
лась с земли и переноси-
лась на сотни километров. 
При этом никакой расти-
тельности, которая могла 
бы создать сопротивление 
ветру, практически не 
было. 

- Наиболее сильные 
пыльные бури в Красно-
дарском крае отмечались 
в 1892 и 1928 годах, когда 
в результате данного при-
родного явления сель-
ское хозяйство понесло 
колоссальные убытки и 
было потеряно практи-
чески 100% урожая. Из 
более позднего времени 
пыльные бури наблю-
дались в 1960 году, они 
длились на протяжении 
недели. Тогда произошло 
выдувание посевов, в не-
которых местах наблюда-
лось выдувание почвы на 
глубину до одного метра. 
Сугробы из чернозема и 
пыли достигали 10 метров 
в высоту, - рассказывает 
Юрий Ткаченко. 

Еще одна из сильней-
ших пыльных бурь про-
изошла в 1969 году зимой, 

длилась она неделю. При 
ней ветер достигал до 45 
м/с, сочетаясь с морозом до 
-25 градусов при полном от-
сутствии снега. Пострадали 
сады и другая раститель-
ность, подвергся ущербу 
весь плодородный слой 
почвы. Так продолжалось 
до того момента, пока люди 
не обработали все поля и 
не засадили местность ле-
сополосами. 

После этих событий 
было принято решение 
о высаживании лесопо-
лос, которые играют роль 
своеобразного щита, тор-
мозящего ветер, не давая 
ему разогнаться и набрать 
силу.  Поэтому мы их сегод-
ня и наблюдаем. Они явля-
ются защитой от пыльных 
бурь на территории края. 
Благодаря лесополосам 
бури перестали быть про-
блемой для Краснодарско-
го края. 

 B Отмечено

 Александр Колесник, 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ЦЕНТРА 
МОНИТОРИНГА И ПРОГНОЗИРОВАНИЯ 
ЧС МИНИСТЕРСТВА ГО И ЧС 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ:

- Данное явление было от-
мечено еще в нескольких 
районах края, а именно в 
Кореновске, Кропоткине, 
Усть-Лабинске. Вечером 
19 июня скорость потоков 
уменьшилась, и пыль завис-
ла над муниципалитетом 
плотной мглой, а затем рас-
сеялась.

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границ земельного участка

Кадастровым инженером Дороховой Ниной Анатольевной (350061, 
Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Благоева, 31, корп. 2, кв. 466, n_
dorokhova92@mail.ru, т. 8-967-667-55-98, №регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, - 36035, №ква-
лификационного аттестата: 23-15-1475) выполняются кадастровые работы 
в отношении земельного участка с кадастровым №23:43:0112039:1087, 
расположенного: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Сад Кубани»,
 ул. Лесная, 82. Заказчиком кадастровых работ является Груздева Виктория 
Николаевна (конт. тел. 8-918-323-80-92, почтовый адрес: Краснодарский 
край, г. Краснодар, с/т «Сад Кубани», ул. Лесная, 82).

Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Сад Кубани», 
ул. Лесная, 82 - 26.07.2021г. в 10 час. 30 мин. 

С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: Красно-
дарский край, г. Краснодар, ул. Сормовская, 3, каб. 6. 

Требования о проведении согласования местоположения границ зе-
мельных участков на местности принимаются с 22.06.2021г. по 26.07.2021 
г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются 
с 22.06.2021г. по 26.07.2021г. по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, 
ул. Сормовская, 3, каб. 6.

Смежные земельные участки, с которыми требуется согласование 
границ: 23:43:0112039:1085 - Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Сад 
Кубани», ул. Лесная, 80, а также смежные земельные участки, располо-
женные в кадастровом квартале 23:43:0112039. 

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка

Кадастровым инженером Малышевым А.А. (350080, г. Краснодар, 
ул. Приозерная, 13, кв. 114, email: malishev93@mail.ru, т. 8(918)698-94-45, 
номер регистрации в Государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность, - 26222, в отношении земельного участка с 
кадастровым номером 23:43:0419015:1122, расположенного: край Красно-
дарский, г. Краснодар, с/т «ЗИП», 306) выполняются кадастровые работы 
по уточнению местоположения границы и площади земельного участка. 
Заказчиком кадастровых работ является: Завяликов Григорий Олегович, 
адрес: край Краснодарский, г. Краснодар, с/т «ЗИП», 306, т. +7(962)857-97-95.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоит-
ся по адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, с/т «ЗИП», 306 - 23 июля 
2021г. в 10 час. 00 мин. С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, с/т 
«ЗИП», 306. Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 22 июня 
2021г. по 23 июля 2021г., обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются с 22 июня 2021г. по 23 июля 2021г. по адресу: край 
Краснодарский, г. Краснодар, с/т «ЗИП», 306.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границы: 23:43:0419015:1121 - край 
Краснодарский, г. Краснодар, с/т «ЗИП», 305; 23:43:0419015:1111 - край 
Краснодарский, г. Краснодар, с/т «ЗИП», 291; 23:43:0419015:1123 - край 
Краснодарский, г. Краснодар, с/т «ЗИП», 307.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 
статьи 40 Федерального закона от 24.07.2007г. №221- ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка

Кадастровым инженером Ульяновым Дмитрием Владимировичем, 
350053, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Снежная, 7, офис 2, e-mail: 
zoc2006@mail.ru, тел. +7 (918) 377-03-17, № регистрации в государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, - 4533, 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с 
кадастровым №23:43:0207002:33, расположенного: г. Краснодар, Запад-
ный внутригородской округ, ул. Братьев Игнатовых, 104, 23:43:0207002. 
Заказчиком кадастровых работ является Лихачев Павел Борисович, 
г. Краснодар, ул. Лиговская, д. 5, тел. +7 (918) 439-26-07. Собрание по 
поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: г. 
Краснодар, ул. Снежная, 7, офис 2 - 26 июля 2021 г. в 10 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Краснодар, ул. Снежная, 7, офис 2. Требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 09 июля 2021 г. по 26 июля 2021 г., обоснованные возраже-
ния о местоположении границ земельных участков после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 09 июля 2021 г. по 26 июля 
2021 г., по адресу: г. Краснодар, ул. Снежная, 7, офис 2. 

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ 
которых проводится согласование: 23:43:0207002:34 - Краснодарский 
край, г. Краснодар, Западный внутригородской округ, ул. Братьев 
Игнатовых, 106; 23:43:0207002:30 - Краснодарский край, г. Краснодар, 
Западный внутригородской округ, ул. Буденного, 39; 23:43:0207002:21 - 
Краснодарский край, г. Краснодар, Западный внутригородской округ, 
ул. им. Котовского, на земельном участке расположено домовладение 5; 
земельные участки, расположенные в границах кадастрового квартала 
23:43:0207002, в том числе права на которые не разграничены. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).

Пыльные бури для 
Кубани - обычное 
явление, о котором 
уже никто не помнит
Что это было? В минувшие выходные жителей 
кубанской столицы удивил странный туман, который 
оказался пыльной бурей

 e Пыльная буря, разраз-
ившаяся на Кубани в 2020 
году, пришла к нам тоже из 
Ставропольского края. / ФОТО: 

VK.COM/TYPICAL_KRD И ОТКРЫТЫЕ ИС-

ТОЧНИКИ
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Услуги 
 MЭлектрик. Тел. 8-909-458-25-75. (Реклама)

Куплю
 MАвтомобиль - от жигули до иномарки. Дорого, расчет сразу. 

Тел. 8-989-279-89-15. (Реклама)

Утеряны, считать недействительными
 MЗачетную книжку на имя Осадчего Никиты Евгеньевича, 

выданную КубГТУ.
 MСтуденческий билет на имя Яковлевой Анастасии 

Евгеньевны, выданный КубГТУ .

 C Частная жизнь

ПРОТОКОЛ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
Полное фирменное наименование эмитента (для некоммерческой 

организации - наименование): Открытое акционерное общество 
«Научно-производственное объединение Нефтегеофизприбор».

Сокращенное фирменное наименование эмитента: ОАО «НПО 
Нефтегеофизприбор».

Место нахождения эмитента: Россия, Краснодарский край, 
г.Краснодар, Карасунский округ, ул.Онежская, 64.

ОГРН эмитента: 1022301172123; ИНН эмитента: 2310018562.
Адрес страницы в сети Интернет, используемой эмитентом для 

раскрытия информации: http://www.e-disclosure.ru/portal/company.
aspx?id=4295.

Вид общего собрания участников (акционеров) эмитента: Годовое.
Форма проведения общего собрания участников (акционеров) 

эмитента: Заочное голосование
Адрес для предоставления заполненных бюллетеней для голосования: 
Россия, Краснодарский край, г. Краснодар, Карасунский округ, 

ул. Онежская, 64 (кабинет генерального директора).
Почтовый адрес для направления заполненных бюллетеней для 

голосования:
350059, Россия, Краснодарский край, г. Краснодар, Карасунский 

округ, ул. Онежская, 64.
Кворум общего собрания акционеров эмитента: 
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в Общем собрании акционеров по 
каждому вопросу повестки дня: по вопросам №1,2,3,4,5,7,8 - 3 035 100, 
вопрос №6 - 21 245 700. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по каждому вопросу повестки дня общего собрания: по вопросам 
№1,2,3,4,5,7,8 - 3 035 100, вопрос №6 - 21 245 700. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, учитываемых по каждому вопросу повестки дня 
общего собрания: по вопросам №1,2,3,4,5,7,8 -  2 105 475 ( 69,3709%); 
вопрос №6 -  14 738 325 (69,3709%). 

Кворум имеется по всем вопросам повестки дня. Годовое общее 
собрание акционеров правомочно рассматривать и принимать 
решения по всем вопросам повестки дня.

Повестка дня общего собрания акционеров: 
1. Утверждение годового отчета общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

общества.
3. Утверждение распределения прибыли и убытков общества.
4. О выплате дивидендов по обыкновенным акциям.
5. О выплате дивидендов по привилегированным акциям.
6. Избрание членов совета директоров общества.
7. Избрание членов ревизионной комиссии общества.
8. Утверждение аудитора общества.

Итоги голосования:
Вопрос №1: «Утверждение годового отчета общества».
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование: 
ЗА -  2 105 475 голосов, 100.00%; ПРОТИВ - 0 голосов, 0%; 

ВОЗДЕРЖАЛИСЬ - 0 голосов, 0%.
Принято решение: Утвердить годовой отчет общества за 2020 год.

Вопрос №2: «Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности общества».

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование: 
ЗА - 2 105 475 голосов, 100.00%; ПРОТИВ - 0 голосов, 0%; ВОЗДЕРЖА-

ЛИСЬ - 0 голосов, 0%.
Принято решение: Утвердить годовую бухгалтерскую (финансо-

вую) отчетность общества за 2020 год.

Вопрос №3: «Утверждение распределения прибыли и убытков 
общества».

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование: 
ЗА - 2 105 475 голосов, 100.00 %; ПРОТИВ - 0 голосов, 0 %; ВОЗДЕРЖА-
ЛИСЬ - 0 голосов, 0 %.

Принято решение: Не распределять прибыль общества в виду ее 
отсутствия. Убыток, полученный обществом в 2020 году, отнести на 
результаты финансово-хозяйственной деятельности

Вопрос №4: «О выплате дивидендов по обыкновенным 
акциям».

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование: 
ЗА - 2 105 475 голосов, 100.00 %; ПРОТИВ - 0 голосов, 0 %; ВОЗДЕРЖА-
ЛИСЬ - 0 голосов, 0 %.

Принято решение: Дивиденды по обыкновенным акциям по 
результатам 2020 финансового года не выплачивать.

Вопрос №5: «О выплате дивидендов по привилегированным 
акциям.».

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование: 
ЗА - 2 105 475 голосов, 100.00 %; ПРОТИВ - 0 голосов, 0 %; ВОЗДЕРЖА-
ЛИСЬ - 0 голосов, 0 %.

Принято решение: Дивиденды по привилегированным акциям 
по результатам 2020 финансового года не выплачивать.

Вопрос №6: «Избрание членов совета директоров общества».
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование: 
Петров Виктор Владимирович «за» - 2 104 502 голосов,
 Кочетков Сергей Владимирович «за» - 2 104 502 голосов,
 Королев Владимир Алексеевич «за» - 2 104 502 голосов,
 Тявкина Ольга Николаевна «за» - 2 104 502 голосов,
 Рашковецкая Светлана Юрьевна «за» - 2 104 502 голосов,
 Рубцов Максим Александрович «за» - 2 104 502 голосов,
 Брюховецкий Александр Евгеньевич «за» - 2 104 502 голосов.
Против всех кандидатов - 0 голосов.
Воздержался по всем кандидатам - 0 голосов.

Вопрос №7: «Избрание членов ревизионной комиссии 
общества».

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:
Макагонов Сергей Николаевич «за» - 1 346 324 голосов (100.00%), 

«против» - 0 голосов, (0.00%), «воздержался» - 0 голосов, (0.00%)
Кочеткова Ирина Александровна «за» - 1 346 324 голосов (100.00%), 

«против» - 0 голосов, (0.00%), «воздержался» - 0 голосов, (0.00%)
Рогозная Антонина Михайловна «за» - 1 346 324 голосов (100.00%), 

«против» - 0 голосов, (0.00%), «воздержался» - 0 голосов, (0.00%)

Вопрос №8: «Утверждение аудитора общества».
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование: 

ЗА - 2 105 475 голосов, 100.00%; ПРОТИВ - 0 голосов, 0%; ВОЗДЕРЖА-
ЛИСЬ - 0 голосов, 0%.

Принято решение: Утвердить ООО «Аудиторская фирма 
«Берегиня» (ИНН 2309052907 ОГРН 1032304928886) в качестве аудито-
ра общества на 2021 год.

Дата составления и номер протокола общего собрания 
акционеров: 10.06.2021, протокол №б/н. 

Генеральный директор
ОАО «НПО Нефтегеофизприбор»  О.Н. Тявкина

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границ земельного участка

Кадастровым инженером Гольба Валентином Владимировичем 
(г. Краснодар, ул. Полины Осипенко, 141, кв. 139; vg.kr@mail.ru; т. 8(905)494-
34-93; №регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность, - 4348) выполняются кадастровые работы в 
отношении земельного участка с К№23:43:0423004:1133, расположенного: 
Краснодарский край, г. Краснодар, нст «Дружба», ул. Вишневая, 2. 

Заказчик кадастровых работ: Комирний В.Н. (Краснодарский край, 
г. Краснодар, ул. Фадеева, 419, кв. 35, тел. 8(928)040-33-32). 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-
жения границ состоится по адресу: г. Краснодар, ст. Старокорсунская, нст 
«Дружба», ул. Вишневая, 2 - 26.07.2021г. в 18 час. 

Ознакомиться с проектом межевого плана земельного участка, а 
также подать обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков и требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на местности можно в течение 
месяца со дня публикации по адресу: г. Краснодар, ул. Полины Осипенко, 
д. 141, кв. 139. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ, расположены в пределах 
кадастрового квартала 23:43:0423004 г. Краснодар, нст «Дружба». 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, документы о 
правах на земельный участок. 

Кадастровым инженером Смирягиным Александром Сергеевичем 
(smirjagin@mail.ru, г. Краснодар, ул. им. Героя Сарабеева В. И, д. 3, кв. 
253, тел. 8-918-266-82-60, №регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, 32692, квалификационный 
аттестат №23-14-1376) выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границ и площади в отношении земельного участка с 
кадастровым №:23:43:0109016:1188 Российская Федерация, Краснодар-
ский край, муниципальное образование город Краснодар, Калининский 
сельский округ, х. Октябрьский, ул. Лебединая, 25. Заказчиком кадастро-
вых работ является: Кочегура Ю. В. (Краснодарский край, Славянский 
р-н, г. Славянск-на-Кубани, ул. Батарейная, дом №384/1, кв. 41, тел. 8-918-
050-00-50). Собрание по поводу согласования местоположения границы 
состоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, х. Октябрьский, ул. 
Лебединая, 25-27 июля 2021 г. в 10.00. Обоснованные возражения о место-
положении границ земельных участков после ознакомления с проектом 
межевого плана принимаются с 22.06.2021 г. по 27.07.2021 г. по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, х. Октябрьский, ул. Лебединая, 25. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется 
согласовать местоположение границы: 23:43:0132011:65 - Краснодарский 
край, г. Краснодар, х. Октябрьский, ул. Живописная, 38; Краснодарский 
край, г. Краснодар, х. Октябрьский, ул. Живописная, 42; 23:43:0109016:1851 - 
Краснодарский край, г. Краснодар. Земельные участки в кадастровом 
квартале 23:43:0109016. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»).

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка

Кадастровым инженером Эрдни-Горяевым Цеценом Владимирови-
чем (Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, дом 
37/11, офис 7, cecen_81@mail.ru, т. +7-961-524-69-85, №8547) выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
№23:43:0113010:106, расположенного по адресу: Краснодарский край, 
г. Краснодар, с/т «Шарм», ул. Садовая, 106.

Заказчиком кадастровых работ является Тихоненко Светлана Влади-
мировна. Собрание по поводу согласования местоположения границы 
состоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Шарм», 
ул. Садовая, 106 - 24 июля 2021г. в 10 час. 15 мин.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, 
дом 37/11, офис 7. Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 09 июля 2021г. 
по 23 июля 2021г., обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана 
принимаются с 09 июля 2021г. по 23 июля 2021г. по адресу: Краснодарский 
край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, дом 37/11, офис 7.

Смежным земельным участком, с правообладателем которого требу-
ется согласовать местоположение границ, является земельный участок 
с кадастровым номером 23:43:0113010:166, расположенный по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Шарм», ул. Абрикосовая, 84. 

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения границ земельного участка
Кадастровым инженером Камышовым Александром Валерьевичем (почтовый адрес: 350032, г. Краснодар, СНТ «Аэропорт», ул. Вишневая, д. 36/1, 

akm6404@yandex.ru, конт. тел. 8-861-290-85-06, №регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, - 36712, 
номер квалификационного аттестата 64-16-613) выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения границы и площади земельного 
участка с кадастровым номером 23:43:0109016:1492, расположенного: Краснодарский край, г. Краснодар, п. Октябрьский, проезд 3-й Веселый, 3. 
Заказчиком кадастровых работ является Савва Татьяна Юрьевна (Краснодарский край, Крыловский р-н, ст-ца Крыловская, ул. Карла Маркса, д. 68, 
тел. 8-905-495-64-84). 

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: г. Краснодар, х. Октябрьский, проезд 3-й Веселый, 3 - 26.07.2021г. 
в 10.00. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Краснодар, ул. им. Дзержинского, 80/1.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельного участка на местности и обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 22.06.2021г. по 26.07.2021г. по адресу: г. Краснодар, ул. им. 
Дзержинского, 80/1. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: г. Краснодар, х. Октябрь-
ский, ул. Живописная, 4, кадастровый номер 23:43:0109016:1477; г. Краснодар, х. Октябрьский, ул. Степная, уч. 6, кадастровый номер 23:43:0109016:1143.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). 

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка

Кадастровым инженером Эрдни-Горяевым Цеценом Владимирови-
чем (Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, дом 
37/11, офис 7, cecen_81@mail.ru, т. +7-961-524-69-85, №8547) выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
№23:43:0113010:167, расположенного по адресу: Краснодарский край, 
г. Краснодар, с/т «Шарм», ул. Абрикосовая, 86.

Заказчиком кадастровых работ является Тихоненко Светлана Влади-
мировна. Собрание по поводу согласования местоположения границы 
состоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Шарм», 
ул. Абрикосовая, 86 - 24 июля 2021г. в 10 час. 30 мин.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, 
дом 37/11, офис 7. Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 09 июля 2021г. 
по 23 июля 2021г., обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана 
принимаются с 09 июля 2021г. по 23 июля 2021г. по адресу: Краснодарский 
край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, дом 37/11, офис 7.

Смежным земельным участком, с правообладателем которого требу-
ется согласовать местоположение границ, является земельный участок 
с кадастровым номером 23:43:0113010:166, расположенный по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Шарм», ул. Абрикосовая, 84. 

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Извещение о необходимости согласования проекта межевания зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельной доли Барановой Ирины 
Владимировны из земельного участка сельскохозяйственного назначения 
с кадастровым номером 23:43:0000000:288 (единое землепользование), 
расположенного по адресу: Российская Федерация, Краснодарский край, 
г. Краснодар, СП «Росток». Заказчиком работ является Баранова Ирина 
Владимировна, проживающая по адресу: г. Краснодар, ул. им. Ф. Щербины, 
8, тел. 8(918)386-68-94. 

Проект межевания подготовлен кадастровым инженером Малыше-
вым Алексеем Алексеевичем (квалификационный аттестат 23-11-763, 
номер в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность, - 26222 ), юридический адрес : 350080, г. Краснодар, 
ул. Приозерная, 13, кв. 114, email: malishev93@mail.ru, тел. 8(918)698-94-45. 
С проектом межевания земельного участка правообладателям исходного 
земельного участка, органу местного самоуправления поселения по 
месту расположения исходного земельного участка, а также заказчику 
кадастровых работ можно ознакомиться по адресу: 350018, г. Краснодар, 
ул. Сормовская, 7, Литер Ц, помещение 26, офис 312 - со дня публикации 
данного извещения с 14.00 по 18.00. 

Обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения границ выделяемого в счет земельной доли или земельных 
долей земельного участка заинтересованными лицами вручать или 
направлять по адресу: 350018 , г. Краснодар, ул. Сормовская,7 лит. 
Ц, пом. №26, офис 312 - в течение тридцати дней со дня публикации 
данного извещения. 

При согласовании проекта межевания земельного участка при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок. 

Полномочия представителей физических и юридических лиц под-
тверждаются нотариально удостоверенными доверенностями.
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ по проекту постановления администрации муниципального образования город Краснодар «Об утверждении 
документации по планировке территории (проекта планировки территории и проекта межевания территории) для размещения линейного объекта (автомобильной дороги, 
сетей инженерно-технического обеспечения) по улице Домбайской, от улицы Западно-Кругликовской до улицы Константиновской, по улице Константиновской, от улицы 
Домбайской до дома №28 по улице Фермерской, в Прикубанском внутригородском округе города Краснодара»
18 июня 2021 г. Краснодар 

1. Общественные обсуждения назначены постановлением администрации муниципального образования город Краснодар от 09.04.2021 №1423 «О назначении общественных обсуждений в муни-
ципальном образовании город Краснодар» (далее - постановление).

2. Проект постановления администрации муниципального образования город Краснодар «Об утверждении документации по планировке территории (проекта планировки территории и проекта 
межевания территории) для размещения линейного объекта (автомобильной дороги, сетей инженерно-технического обеспечения) по улице Домбайской, от улицы Западно-Кругликовской до улицы 
Константиновской, по улице Константиновской, от улицы Домбайской до дома №28 по улице Фермерской, в Прикубанском внутригородском округе города Краснодара».

Документацией по планировке территории (проектом планировки территории и проектом межевания территории) предусмотрено установление границ земельных участков, предназначенных 
для размещения линейного объекта (автомобильной дороги местного значения и сетей инженерно-технического обеспечения) и определения его охранной зоны. 

3. Количество участников общественных обсуждений - 4.
4. Протокол общественных обсуждений №б/н по проекту постановления администрации муниципального образования город Краснодар «Об утверждении документации по планировке территории (про-

екта планировки территории и проекта межевания территории) для размещения линейного объекта (автомобильной дороги, сетей инженерно-технического обеспечения) по улице Домбайской, от улицы 
Западно-Кругликовской до улицы Константиновской, по улице Константиновской, от улицы Домбайской до дома №28 по улице Фермерской, в Прикубанском внутригородском округе города Краснодара».

5. Размещение проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях, и информационных материалов к нему на официальном Интернет-портале администрации муниципального 
образования город Краснодара и городской Думы Краснодара и открытие экспозиции проекта - 16.04.2021.

Экспозиции проекта проводились в период с 16.04.2021 по 02.06.2021 по следующим адресам: 
г. Краснодар, ул. Коммунаров, 173, по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00;
г. Краснодар, ул. им. Яна Полуяна, 60, по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00.
6. Количество внесенных замечаний и предложений в письменной форме - 5.
7.

№ Замечания и
предложения

Участники обще-
ственных обсуж-
дений, постоянно 
проживающие на 
территории,
в пределах кото-
рой проводятся
общественные об-
суждения

Аргументированные рекомендации Организатора
о целесообразности или нецелесообразности учёта внесённых участника-
ми общественных обсуждений предложений и замечаний

1 2 3 4

1.

Проектом по улице Константиновской предусмотрен тротуар шириной 2,8 метра и велосипедная дорожка на сторо-
не частного сектора. Причём на отрезке от ул. Александровской до ул. Фермерской тротуар и велодорожка планиру-
ется непосредственно вплотную к фасадам земельных участков ИЖС. Такое расположение тротуара нецелесообразно 
по ряду причин. 1. Безопасность. Выезжая с личного участка на автомобиле, водитель не имеет возможности убедить-
ся в отсутствии пешеходов на тротуаре. Порывом ветра может резко открыться створка ворот или калитка и опять 
же привести к травме пешеходов, особенно детей. 2. Водителям автомобилей из частных домов придётся при выезде 
на проезжую часть пересекать широкий пешеходный тротуар и велосипедную дорожку, что опять же не способству-
ет безопасности. 3. На расстоянии трех метров от границ участков расположены линии столбов электропередачи. 
Перенос линий и переподключение домов обойдётся в большую сумму бюджету города, что приведёт к необоснован-
ным тратам денежных средств. 4. На расстоянии до 6 метров от границ участков ИЖС произрастает большое количе-
ство лиственных и хвойных деревьев, кустарников. Вырубка зелёных насаждений и повторное озеленение опять же 
увеличивает стоимость проекта.
 Считаю целесообразным и более безопасным размещение широкого тротуара и велосипедной дорожки по ул. Кон-
стантиновской на стороне многоквартирной застройки (ЖК Левада), так как трафик пешеходов со стороны много-
квартирных домов гораздо выше в связи с более высокой плотностью населения. Также не будет необходимости в 
переходе велосипедистов через проезжую часть дороги. Необходимо максимально сохранить имеющиеся зелёные 
насаждения по ул. Константиновской со стороны участков ИЖС и учесть это при проектировании автомобильной 
дороги с тротуарами. Так, например, напротив земельного участка по адресу: Константиновская, 28 произрастает 
более двадцати лиственных и хвойных деревьев, включая ели, сосны, липы, дуб, платан и др. Согласно предлагаемо-
му плану все они попадают под вырубку.

Канаева А.

Рекомендуем отклонить предложение - :размещение широкого тротуара 
по улице Константиновской на стороне многоквартирной застройки (ЖК 
«Левада»):
согласно «СП 42.13330.2016 Свод правил. Градостроительство. Планиров-
ка и застройка городских и сельских поселений. Актуализированная 
редакция СНиП 2.07.01-89*» (п. 11.28 в) при проектировании пешеходных 
пространств (пешеходных улиц, площадей, зон) и пешеходных комму-
никаций (тротуаров, дорог, мостов и т.п.) на территориях УДС следует 
учитывать требования подраздела 7.5 СП 396.1325800.2018.
В подразделе 7.5 «Пешеходные пространства в составе улично-дорожной 
сети» СП 396.1325800.2018 указанно, что при формировании пешеходных 
зон на УДС в сложившейся застройке их местоположение следует опре-
делять при наличии следующих планировочных и функциональных ха-
рактеристик: наличие существующих или прогнозируемых пешеходных 
потоков на тротуарах с плотностью пешеходов, наличие равномерной 
загруженности пешеходными потоками высокой интенсивности в тече-
ние дня, возможность организации обслуживания территории пассажир-
ским транспортом общего пользования.
В соответствии с подразделом 7.2.1 СП 396.1325800.2018 тротуары следует 
предусматривать с двух сторон улиц. При соответствующем обосновании 
допускается их одностороннее размещение в случае отсутствия застрой-
ки с одной из сторон.
На основании изложенного, тротуар по ул. Домбайской и ул. Константи-
новской необходим с двух сторон автомобильной дороги.
Рекомендуем принять предложение - в части переноса велосипедной до-
рожки на сторону многоквартирной застройки. 

2.

Проектом автомобильной дороги по улице Константиновской предусмотрен тротуар шириной 2,8 метра и велоси-
педная дорожка на стороне частного сектора. Причем на отрезке от ул. Александровской до ул. Фермерской тротуар 
и велодорожка планируются непосредственно вплотную к фасадам земельных участков ИЖС. Такое расположение 
тротуара нецелесообразно по ряду причин:
1. Нарушение конституционного права жителей домовладений по ул. Константиновской на благоприятную окружа-
ющую среду.
Эти участки приобретались и обустраивались за собственный счет именно в этих целях, чтобы обеспечить себе, 
детям и внукам более или менее комфортное и безопасное проживание, а не для того, чтобы под окнами происходи-
ло постоянное движение и постоянная тревога за маленьких детей, которые могут выбежать на тротуар и велосипед-
ную дорожку, потому что будет отсутствовать буферная зона в виде придомовой территории. Когда проектирование 
инфраструктуры происходит в старой части города по понятным причинам происходят такие варианты, как пред-
ложены в данном проекте. Но когда есть возможности вариантов, удовлетворяющих всех жителей территории стро-
ительства на данном этапе и не закладывающих последующих проблем, которые невозможно в будущем разрешить 
в силу сегодняшних проектных решений.
2. Безопасность всех участников движения.
2.1. Выезжая из ворот личного участка на автомобиле, водитель не имеет возможности убедиться в отсутствии пе-
шеходов и других участников движения на тротуаре. Порывом ветра или по другим обстоятельствам может резко 
открыться створка ворот или калитка, что приведет к травме пешеходов, особенно детей, которые здесь ходят посто-
янно, учитывая близость микрорайонов Губернский и Черкасская.
2.2. Водителям автомобилей из частных домов придется при выезде на проезжую часть пересекать широкий пешеход-
ный тротуар и велосипедную дорожку, что не способствует обеспечению безопасности движения всех его участников.
2.3. На разных расстояниях (до трех метров) от границ участков, включенных проектом в строительство дороги, рас-
положены линии столбов электропередачи. Их перенос и переподключение к домам обойдется в солидную сумму 
затрат для бюджета заказчика строительства дороги.
2.4. На расстоянии до 6 метров от границ участков ИЖС произрастает большое количество лиственных и хвойных 
деревьев, кустарников и полукустарников. На противоположной стороне улицы также высаживались саженцы дере-
вьев, которые были предоставлены администрацией города. Все эти годы силами жителей улицы Константиновская 
за ними осуществлялся соответствующий уход (полив, защита от зайцев, покос травы вокруг них, подсадка других 
саженцев вместо погибших растений). Вырубка зеленых насаждений и повторное озеленение также значительно 
увеличит стоимость проекта дороги.
ПРЕДЛОЖЕНИЯ.
Считаем целесообразным и более безопасным размещение широкого тротуара и велосипедной дорожки по ул. Кон-
стантиновской на стороне многоквартирной застройки ЖК Левада по следующим причинам:
А. Трафик пешеходов со стороны ЖК Левада гораздо выше в связи с более высокой плотностью населения. Кроме 
того, велосипедистам и другим участникам движения по велодорожке не надо будет пересекать проезжую часть ав-
томобильной дороги с достаточно интенсивным движением.
Б. Необходимо сохранить имеющиеся зеленые насаждения, созданные жителями поселка Плодородный-2, со стороны 
участков ИЖС и учесть это при проектировании автомобильной дороги с тротуарами. К примеру, на участке домов-
ладения по ул. Константиновской, 52 произрастает более двух десятков лиственных и хвойных деревьев, множество 
декоративных кустарников и полукустарников, а также цветов. Это сосна, можжевельники, туи, клен, орехи и др.
Все это предполагается под вырубку при строительстве дороги. В нашем южном городе наличие как можно больше-
го количества зеленых насаждений очень актуально и соответствует современной политике законодательной и ис-
полнительной власти края и города, а также общественных экологических движений.
Данные предложения обсуждены жителями ул. Константиновской, которые обеспокоены предстоящими негатив-
ными изменениями.

Ломакина Г.

Рекомендуем отклонить предложение - :размещение широкого тротуара 
по улице Константиновской на стороне многоквартирной застройки (ЖК 
«Левада»):
согласно «СП 42.13330.2016 Свод правил. Градостроительство. Планиров-
ка и застройка городских и сельских поселений. Актуализированная 
редакция СНиП 2.07.01-89*» (п. 11.28 в) при проектировании пешеходных 
пространств (пешеходных улиц, площадей, зон) и пешеходных комму-
никаций (тротуаров, дорог, мостов и т.п.) на территориях УДС следует 
учитывать требования подраздела 7.5 СП 396.1325800.2018.
В подразделе 7.5 «Пешеходные пространства в составе улично-дорожной 
сети» СП 396.1325800.2018 указанно, что при формировании пешеходных 
зон на УДС в сложившейся застройке их местоположение следует опре-
делять при наличии следующих планировочных и функциональных ха-
рактеристик: наличие существующих или прогнозируемых пешеходных 
потоков на тротуарах с плотностью пешеходов, наличие равномерной 
загруженности пешеходными потоками высокой интенсивности в тече-
ние дня, возможность организации обслуживания территории пассажир-
ским транспортом общего пользования.
В соответствии с подразделом 7.2.1 СП 396.1325800.2018 тротуары следует 
предусматривать с двух сторон улиц. При соответствующем обосновании 
допускается их одностороннее размещение в случае отсутствия застрой-
ки с одной из сторон.
На основании изложенного, тротуар по ул. Домбайской и ул. Константи-
новской необходим с двух сторон автомобильной дороги.

Рекомендуем принять предложение - в части переноса велосипедной до-
рожки на сторону многоквартирной застройки.

3.

Считаю целесообразным и более безопасным размещение широкого тротуара и велосипедной дорожки по ул. Кон-
стантиновской на стороне многоквартирной застройки (ЖК Левада) так как трафик пешеходов со стороны много-
квартирных домов гораздо выше в связи с более высокой плотностью населения. Также не будет необходимости в 
переходе велосипедистов через проезжую часть дороги. Необходимо максимально сохранить имеющиеся зелёные 
насаждения по ул. Константиновской со стороны участков ИЖС и учесть это при проектировании автомобильной 
дороги с тротуарами. Так например напротив земельного участка по адресу: Константиновская, 28 произрастает 
более двадцати лиственных и хвойных деревьев, включая ели, сосны, липы, дуб, платан и др. Согласно предлагаемо-
му плану все они попадают под вырубку.
Замечания ко всем документам.
Проектом по улице Константиновская предусмотрен тротуар шириной 2,8 метра и велосипедная дорожка на стороне 
частного сектора. Причём на отрезке от ул. Александровской до ул. Фермерской тротуар и велодорожка планируется не-
посредственно вплотную к фасадам земельных участков ИЖС. Такое расположение тротуара нецелесообразно по ряду 
причин. 1. Безопасность. Выезжая с личного участка на автомобиле, водитель не имеет возможности убедиться в отсут-
ствии пешеходов на тротуаре. Порывом ветра может резко открыться створка ворот или калитка и опять же привести 
к травме пешеходов, особенно детей. 2. Водителям автомобилей из частных домов придётся при выезде на проезжую 
часть пересекать широкий пешеходный тротуар и велосипедную дорожку, что опять же не способствует безопасности. 
3. На расстоянии трех метров от границ участков расположены линии столбов электропередачи. Перенос линий и пере-
подключение домов обойдётся в большую сумму бюджету города, что приведёт к необоснованным тратам денежных 
средств. 4. На расстоянии до 6 метров от границ участков ИЖС произрастает большое количество лиственных и хвойных 
деревьев, кустарников. Вырубка зелёных насаждений и повторное озеленение опять же увеличивает стоимость проекта. 
Считаю целесообразным и более безопасным размещение широкого тротуара и велосипедной дорожки по ул. Констан-
тиновская на стороне многоквартирной застройки (ЖК Левада) так как трафик пешеходов со стороны многоквартирных 
домов гораздо выше в связи с более высокой плотностью населения. Также не будет необходимости в переходе велоси-
педистов через проезжую часть дороги. Необходимо максимально сохранить имеющиеся зелёные насаждения по ул. 
Константиновская со стороны участков ИЖС и учесть это при проектировании автомобильной дороги с тротуарами. 
Так например напротив земельного участка по адресу: Константиновская, 28 произрастает более двадцати лиственных и 
хвойных деревьев, включая ели, сосны, липы, дуб, платан и др. Согласно предлагаемому плану все они попадают под вы-
рубку.

Новикова А.

Рекомендуем отклонить предложение - :размещение широкого тротуара 
по улице Константиновской на стороне многоквартирной застройки (ЖК 
«Левада»):
согласно «СП 42.13330.2016 Свод правил. Градостроительство. Планиров-
ка и застройка городских и сельских поселений. Актуализированная 
редакция СНиП 2.07.01-89*» (п. 11.28 в) при проектировании пешеходных 
пространств (пешеходных улиц, площадей, зон) и пешеходных комму-
никаций (тротуаров, дорог, мостов и т.п.) на территориях УДС следует 
учитывать требования подраздела 7.5 СП 396.1325800.2018.
В подразделе 7.5 «Пешеходные пространства в составе улично-дорожной 
сети» СП 396.1325800.2018 указанно, что при формировании пешеходных 
зон на УДС в сложившейся застройке их местоположение следует опре-
делять при наличии следующих планировочных и функциональных ха-
рактеристик: наличие существующих или прогнозируемых пешеходных 
потоков на тротуарах с плотностью пешеходов, наличие равномерной 
загруженности пешеходными потоками высокой интенсивности в тече-
ние дня, возможность организации обслуживания территории пассажир-
ским транспортом общего пользования.
В соответствии с подразделом 7.2.1 СП 396.1325800.2018 тротуары следует 
предусматривать с двух сторон улиц. При соответствующем обосновании 
допускается их одностороннее размещение в случае отсутствия застрой-
ки с одной из сторон.
На основании изложенного, тротуар по ул. Домбайской и ул. Константи-
новской необходим с двух сторон автомобильной дороги.

Рекомендуем принять предложение - в части переноса велосипедной до-
рожки на сторону многоквартирной застройки.
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
АДМИНИСТРАЦИИ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ГОРОД КРАСНОДАР
18.06.2021  №2470

О назначении общес твенных обсуждений 
в муниципальном образовании город Краснодар

Постановлением администрации муниципального обра-
зования город Краснодар от 13.01.2021 №38 «О разрешении 
подготовки проекта межевания территории в целях внесения 
изменений в проект межевания территории, ограниченной 
улицами Красной, Длинной, Красноармейской, Пашковской в 
Центральном внутригородском округе города Краснодара» обще-
ству с ограниченной ответственностью «Центр-Отель» разрешена 
подготовка проекта межевания территории в целях внесения 
изменений в проект межевания территории, ограниченной 
улицами Красной, Длинной, Красноармейской, Пашковской в 
Центральном внутригородском округе города Краснодара.

Обществом с ограниченной ответственностью «Центр-
Отель» представлен проект межевания территории в целях 
внесения изменений в проект межевания территории, огра-
ниченной улицами Красной, Длинной, Красноармейской, 
Пашковской в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара.

Комиссией по землепользованию и застройке муниципаль-
ного образования город Краснодар принято решение рекомен-
довать главе муниципального образования город Краснодар 
направить представленный проект межевания территории в 
целях внесения изменений в проект межевания территории, 
ограниченной улицами Красной, Длинной, Красноармейской, 
Пашковской в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара, для рассмотрения на общественных обсуждениях 
(протокол №4 от 15.03.2021).

В целях обеспечения прав и законных интересов граждан, 
руководствуясь статьями 43, 45, 46 Градостроительного кодек-
са Российской Федерации, решением городской Думы Крас-
нодара от 22.03.2007 №21 п. 1 «Об утверждении Положения 
о порядке организации и проведения публичных слушаний, 
общественных обсуждений в муниципальном образовании 
город Краснодар», п о с т а н о в л  я ю:

1. Назначить общественные обсуждения по проекту поста-
новления администрации муниципального образования город 
Краснодар «Об утверждении проекта межевания территории в 
целях внесения изменений в проект межева-ния территории, 
ограниченной улицами Красной, Длинной, Красноармейской, 
Пашковской в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара» (прилагается) со дня официального опубликова-
ния настоящего постановления.

2. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Панаетова):

2.1. Обеспечить размещение настоящего постановления на 
информационных стендах в течение трёх рабочих дней со дня 
его официального опубликования.

2.2. Обеспечить размещение проекта, указанного в пункте 
1 настоящего постановления, и информационных материалов 
к нему на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru по истечении семи дней со дня 
официального опубликования настоящего постановления.

2.3. Обеспечить сбор градостроительной документации, 
необходимой для рассмотрения указанной темы на обще-
ственных обсуждениях.

2.4. Провести экспозицию проекта, указанного в пункте 1 
настоящего постановления, в течение всего периода его раз-
мещения на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru.

3. Определить места и время проведения экспозиции про-
екта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, по 
адресам:

г. Краснодар, ул. Коммунаров, 173, по вторникам и четвер-
гам с 10.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00;

г. Краснодар, ул. Ставропольская, 77, по вторникам и чет-
вергам с 10.00 до 12.00.

4. Установить срок проведения общественных обсуждений 
посредством официального интернет-портала администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара www.krd.ru с 09.07.2021 по 09.08.2021.

5. Установить, что предложения и замечания, касающиеся 
проекта, указанного в пункте 1 настоящего постановления, 
представляются участниками общественных обсуждений с 
09.07.2021 до окончания проведения общественных обсужде-
ний посредством направления замечаний и предложений в 
письменной форме на официальный интернет-портал адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар и 
городской Думы Краснодара www.krd.ru, в адрес организатора 
общественных обсуждений на электронную почту str@krd.
ru либо путём почтового отправления, а также посредством 
записи в книге (журнале) учёта посетителей экспозиций про-
екта в дни проведения экспозиций.

6. Возложить обязанности по проведению общественных 
обсуждений по теме, указанной в пункте 1 настоящего по-
становления, на Комиссию по землепользованию и застройке 
муниципального образования город Краснодар (Наумов).

7. Комиссии по землепользованию и застройке муници-
пального образования город Краснодар (Наумов) обеспечить 
выполнение организационных мероприятий по проведению 
общественных обсуждений и подготовку заключения о резуль-
татах общественных обсуждений.

8. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косарева) 
опубликовать официально настоящее постановление в уста-
новленном порядке.

9. Настоящее постановление вступает в силу со дня его 
официального опубликования. 

10. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на первого заместителя главы муниципального 
образования город Краснодар Е.М. Наумова.

Е.А. Первышов, глава муниципального образования 
город Краснодар

ПРИЛОЖЕНИЕ 
к постановлению администрации муниципального 

образования город Краснодар
от 18.06.2021 №2470

ПРОЕКТ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

администрации муниципального образования 
город Краснодар

Об утверждении проекта межевания территории 
в целях внесения изменений в проект межевания 
территории, ограниченной улицами Красной, 
Длинной, Красноармейской, Пашковской 
в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара

Постановлением администрации муниципального обра-
зования город Краснодар от 13.01.2021 №38 «О разрешении 
подготовки проекта межевания территории в целях внесения 
изменений в проект межевания территории, ограниченной 
улицами Красной, Длинной, Красноармейской, Пашковской 
в Центральном внутригородском округе города Краснодара» 
обществу с ограниченной ответственностью «Центр-Отель» 
разрешена подготовка проекта межевания территории в 
целях внесения изменений в проект межевания территории, 
ограниченной улицами Красной, Длинной, Красноармейской, 
Пашковской в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара.

Обществом с ограниченной ответственностью «Центр-
Отель» представлен проект межевания территории в целях 
внесения изменений в проект межевания территории, огра-
ниченной улицами Красной, Длинной, Красноармейской, 
Пашковской в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара.

Комиссией по землепользованию и застройке муниципаль-
ного образования город Краснодар принято решение рекомен-
довать главе муниципального образования город Краснодар 
направить представленный проект межевания территории в 
целях внесения изменений в проект межевания территории, 
ограниченной улицами Красной, Длинной, Красноармейской, 
Пашковской в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара, для рассмотрения на общественных обсуждениях 
(протокол №4 от 15.03.2021).

Постановлением администрации муниципального образова-
ния город Краснодар «О назначении общественных обсуждений 
в муниципальном образовании город Краснодар» назначены 
общественные обсуждения по проекту постановления адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар «Об 
утверждении проекта межевания территории в целях внесения 
изменений в проект межевания территории, ограниченной 
улицами Красной, Длинной, Красноармейской, Пашковской 
в Центральном внутригородском округе города Краснодара».

В соответствии с градостроительным законодательством 
проведены общественные обсуждения по проекту постанов-
ления администрации муниципального образования город 
Краснодар «Об утверждении проекта межевания территории 
в целях внесения изменений в проект межевания территории, 
ограниченной улицами Красной, Длинной, Красноармейской, 
Пашковской в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара» (заключение о результатах общественных обсуж-
дений опубликовано в газете «Краснодарские известия» и 
размещено на официальном интернет-портале администрации 
муниципального образования город Краснодар и городской 
Думы Краснодара).

Проектом межевания территории предусматривается 
образование земельного участка путём объединения земель-
ных участков с кадастровыми номерами: 23:43:0303033:53, 
23:43:0303033:54, 23:43:0303033:52 с видом разрешённого ис-
пользования «гостиничное обслуживание».

В соответствии со статьями 43, 45, 46 Градостроитель-
ного кодекса Российской Федерации и статьёй 45 Устава 
муниципального образования город Краснодар п о с т а -
н о в л я ю:

1. Утвердить проект межевания территории в целях 
внесения изменений в проект межевания территории, огра-
ниченной улицами Красной, Длинной, Красноармейской, 
Пашковской в Центральном внутригородском округе города 
Краснодара (прилагается). 

2. Департаменту архитектуры и градостроительства адми-
нистрации муниципального образования город Краснодар 
(Панаетова) обеспечить внесение соответствующих изменений 
в государственную информационную систему обеспечения 
градостроительной деятельности.

3. Департаменту информационной политики администра-
ции муниципального образования город Краснодар (Косарева) 
опубликовать официально настоящее постановление в уста-
новленном порядке.

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его 
официального опубликования.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на первого заместителя главы муниципального 
образования город Краснодар Е.М. Наумова.

Е.А. Первышов, глава муниципального образования 
город Краснодар
Н.А. Панаетова, директор департамента архитектуры 
и градостроительства администрации муниципального 
образования город Краснодар

4.

Проектом по улице Константиновской предусмотрен тротуар шириной 2,8 метра и велосипедная дорожка на сторо-
не частного сектора. Причём на отрезке от ул. Александровской до ул. Фермерской тротуар и велодорожка планиру-
ется непосредственно вплотную к фасадам земельных участков ИЖС. Такое расположение тротуара нецелесообразно 
по ряду причин. 1. Безопасность. Выезжая с личного участка на автомобиле, водитель не имеет возможности убедить-
ся в отсутствии пешеходов на тротуаре. Порывом ветра может резко открыться створка ворот или калитка и опять 
же привести к травме пешеходов, особенно детей. 2. Водителям автомобилей из частных домов придётся при выезде 
на проезжую часть пересекать широкий пешеходный тротуар и велосипедную дорожку, что опять же не способству-
ет безопасности. 3. На расстоянии трех метров от границ участков расположены линии столбов электропередачи. 
Перенос линий и переподключение домов обойдётся в большую сумму бюджету города, что приведёт к необоснован-
ным тратам денежных средств. 4. На расстоянии до 6 метров от границ участков ИЖС произрастает большое количе-
ство лиственных и хвойных деревьев, кустарников. Вырубка зелёных насаждений и повторное озеленение опять же 
увеличивает стоимость проекта. Считаю целесообразным и более безопасным размещение широкого тротуара и ве-
лосипедной дорожки по ул. Константиновская на стороне многоквартирной застройки (ЖК Левада) так как трафик 
пешеходов со стороны многоквартирных домов гораздо выше в связи с более высокой плотностью населения. Также 
не будет необходимости в переходе велосипедистов через проезжую часть дороги. Необходимо максимально сохра-
нить имеющиеся зелёные насаждения по ул. Константиновская со стороны участков ИЖС и учесть это при проекти-
ровании автомобильной дороги с тротуарами. Так например напротив земельного участка по адресу: Константинов-
ская, 28 произрастает более двадцати лиственных и хвойных деревьев, включая ели, сосны, липы, дуб, платан и др. 
Согласно предлагаемому плану все они попадают под вырубку.

Романец Д.

Рекомендуем отклонить предложение - :размещение широкого тротуара 
по улице Константиновской на стороне многоквартирной застройки (ЖК 
«Левада»):
согласно «СП 42.13330.2016 Свод правил. Градостроительство. Планиров-
ка и застройка городских и сельских поселений. Актуализированная 
редакция СНиП 2.07.01-89*» (п. 11.28 в) при проектировании пешеходных 
пространств (пешеходных улиц, площадей, зон) и пешеходных комму-
никаций (тротуаров, дорог, мостов и т.п.) на территориях УДС следует 
учитывать требования подраздела 7.5 СП 396.1325800.2018.
В подразделе 7.5 «Пешеходные пространства в составе улично-дорожной 
сети» СП 396.1325800.2018 указанно, что при формировании пешеходных 
зон на УДС в сложившейся застройке их местоположение следует опре-
делять при наличии следующих планировочных и функциональных ха-
рактеристик: наличие существующих или прогнозируемых пешеходных 
потоков на тротуарах с плотностью пешеходов, наличие равномерной 
загруженности пешеходными потоками высокой интенсивности в тече-
ние дня, возможность организации обслуживания территории пассажир-
ским транспортом общего пользования.
В соответствии с подразделом 7.2.1 СП 396.1325800.2018 тротуары следует 
предусматривать с двух сторон улиц. При соответствующем обосновании 
допускается их одностороннее размещение в случае отсутствия застрой-
ки с одной из сторон.
На основании изложенного, тротуар по ул. Домбайской и ул. Константи-
новской необходим с двух сторон автомобильной дороги.

Рекомендуем принять предложение - в части переноса велосипедной до-
рожки на сторону многоквартирной застройки

5.

Прошу обратить внимание, что на четной стороне ул. Константиновской гораздо больше выездов с прилегающих 
улиц частного сектора по сравнению с нечетной стороной улицы, где ведётся строительство многоквартирных 
домов. То есть пешеходам и велосипедистам придётся многократно пересекать проезжую часть дороги, что не спо-
собствует безопасности дорожного движения. Что в очередной раз доказывает необходимость размещения велоси-
педной дорожки на нечетной стороне улицы Константиновской.

Романец Д. Рекомендуем принять предложение - ве части переноса велосипедной до-
рожки на сторону многоквартирной застройки.

8.

№ Замечания и предложения
Иные участники 
общественных об-
суждений

Аргументированные рекомендации Организатора
о целесообразности или нецелесообразности учёта внесённых
участниками общественных обсуждений предложений и замечаний

1 2 3 4

Не поступили

9. Выводы по результатам общественных обсуждений: Комиссия по землепользованию и застройке муниципального образования город Краснодар рекомендует главе муниципального образова-
ния город Краснодар направить указанную документацию по планировке территории (проект планировки территории и проект межевания территории) для утверждения в установленном законом 
порядке с учетом внесенных предложений.
Е.М. Наумов, председатель комиссии по землепользованию и застройке муниципального образования город Краснодар
Н.А. Панаетова , заместитель председателя комиссии по землепользованию и застройке муниципального образования город Краснодар
Е.В. Сотникова, секретарь комиссии по землепользованию и застройке муниципального образования город Краснодар
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Вестник ветерана

Мемориалы, бюсты, обелиски
Гид по городу. Экскурсия по воинским памятникам: новые тренды

 Ирина Груба 
 e ФОТО: АРХИВ «КИ» И МАРИНЫ ША-

РАПОВОЙ

Помню, как в раннем 
детстве, в 1977 году, мы 
семьей путешествовали 
по России, Украине, Бело-
руссии и Прибалтике, и 
одно из самых порази-
вших меня мест - это 
Хатынь. 

Экскурсии «про войну»
Это мемориальный ком-
плекс, который был открыт 
в 1969 году на месте дерев-
ни, уничтоженной 22 марта 
1943 года карателями за убий-
ство нескольких немецких 
военнослужащих. В тот день 
сожгли и расстреляли 149 жи-
телей деревни.

Такие впечатления оста-
ются на всю жизнь.

Интересно ли ходить на 
экскурсии «про войну»? В 
моем детстве патриотическое 
воспитание вели активно, но 
в нем было очень много скуч-
ной «обязаловки для галоч-
ки». А потом пришли годы, 
когда патриотическая работа 
как таковая исчезла. Сегодня 
же посещение объектов во-
инской славы может быть не 
просто познавательными, но 
еще и очень интересными. 

Военная история Красно-
дара с каждым годом напол-
няется новыми страницами 
воспоминаний и объекта-
ми. Открываются памятни-
ки и мемориальные доски, 
создаются интересные ме-
мориальные композиции, 
наполняются экспонатами 
школьные музеи. Организу-
ются военные реконструк-
ции, выездные выставки и 
другие акции, в том числе 
онлайн, рассчитанные и на 
подростков, и на взрослых. 

Сюда приходят чаще 
всего
Какие экскурсии по местам 
памяти о Великой Отече-
ственной войне сегодня по-
пулярны в Краснодаре?

Самые крупные и знако-
вые - это мемориальный ком-
плекс кубанцам, погибшим в 
годы Великой Отечественной 
войны, - Вечный огонь. 

Он состоит из фигуры 
женщины, олицетворяю-
щей Родину-мать, монумен-
тальной стены с высечен-
ными на ней эпизодами 
Гражданской и Великой От-
ечественной войн, стены с 
каменными мемориальны-
ми досками, на которых 
нанесены имена воинов - 
героев Кубани, чаши с 
Вечным огнем.

Среди самых знаменитых 
памятных мест Краснодара - 
памятник Воину-освободи-
телю на площади Победы, 
памятник 13 тысячам крас-
нодарцев - жертвам фашист-
ского террора в Чистяковской 
роще.

Но, кроме самых извест-
ных памятных мест, в Крас-
нодаре много небольших 
обелисков. Все больше таких 
мест появляется в пригород-
ных населенных пунктах и на 
окраинах города. Такие места 
есть в Пашковском микро-
районе и на хуторе Ленина, 
в Белозерном и Елизаветин-
ской, в Колосистом и Старо-
корсунской. Например, в 
Прикубанском округе теперь 
имеется сквер имени Евгения 
Дороша (его имя носит школа 
№ 66), а в школе №30 Цен-
трального округа установлен 
памятник Герою Советского 
Союза Михаилу Корницкому.

Краснодар - город «гуля-
ющих» памятников, и этот 
был сначала установлен на 
территории фабрики кож-
изделий, а в нулевых его 
перенесли на территорию 
школы № 30, которая носит 
им. Героя Советского Союза 
Г.К. Жукова. 21 сентября 
2012-го памятник постави-
ли на новый постамент в 
связи с установкой бюста 
Г.К. Жукова в рамках проекта 
«Аллея Российской Славы». 

Часто школы и вузы, ини-
циативные группы граждан 
выступают с предложениями 
установить новый памятник, 
а топонимическая комиссия 
их поддерживает. Работают 
программы по реставрации 
старых памятников.

Пройдитесь 
по своему району
Появились и новые тренды. 

- Это, например, экскур-
сия по памятным местам в 
своем районе, - рассказала 
директор муниципального 
туристско-информационно-
го центра Марина Шарапо-
ва. - В День памяти и скорби, 
в День Победы краснодар-
цы, конечно, посещают 
самые знаковые места, 
связанные с историей 
Великой Отечественной 
войны. По таким местам 
разработаны и экскурсион-
ные маршруты. Но у людей 
уже появилась традиция: 
выходить на возложение к 
памятнику, который нахо-
дится недалеко от дома. 

Такой подход в услови-
ях профилактических мер 
против пандемии неизбе-
жен, чтобы избежать 
лишних передвиже-
ний, толчеи.

- Поэтому, - 
продолжа-
ет Марина 
Шарапова, - 
летом для семей 
с детьми, для летних 
школьных лагерей мы 
рекомендовали бы экс-
курсии, которые можно 
провести в своем микро-
районе, ведь в каждом 
районе нашего города есть 
много интересного.

 B Узнай, какой памятник рядом

Иногда мы знаем о памятных местах в центральной 
части города и даже не подозреваем, что рядом с 
нами тоже есть и воинские памятники, и объекты 

культурного наследия. Сегодня будут популярны-
ми маршруты в разные краснодарские микро-
районы.  

Фестивальный:  
«Два самолета» - сквер Майский
Один из таких маршрутов Марина Шарапова предлагает по 
Фестивальному микрорайону. 
Самый известный памятник - это, конечно же, монумент с 
двумя самолетами, который считается визитной карточкой 

микрорайона, официально называется «Подвиг отцов - 
крылья сыновей». Он был возведен в 1985 году и явля-
ется объектом культурного наследия края. 

А неподалеку находится недавно благоустро-
енный по программе «Комфортная городская 
среда»  сквер Майский. Здесь есть свои памят-
ники. Например, захоронена капсула с кусоч-
ком земли, привезенной  с места проведения 
Вяземской операции  - «Вяземского котла». Еще 
здесь и памятник «Гордому соколу», неизвест-

ному летчику, прикрывшему в 1943 году небо над 
Краснодаром.

воинским памятникам: новыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыые
B Узнай, какой памятник рядом
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Пашковский:  
мемориал Защитникам Пашковской 
переправы - сквер Казачьей Славы - 
аэропорт
Другой маршрут - Пашковский микрорайон. Сначала посе-
щаем новый мемориальный комплекс - Защитникам Паш-
ковской переправы. Затем отправляемся в сквер Казачьей 
Славы: здесь сразу два мемориальных комплекса, они на-
против друг друга. Это казак на коне - памятник героям 
битвы за Кубань скульптора А.П. Сало, установленный на 
средства жителей в 1945 году и недавно отреставрирован-
ный. А напротив - братская могила летчиц, погибших при 
освобождении Кубани от немецко-фашистских захватчи-
ков. В этом месте похоронены Герои Советского Союза Ев-
докия Носаль и Полина Макогон, гвардии младший лейте-
нант Лидия Свистунова, гвардии старший сержант Юлия 
Пашкова из знаменитого полка «ночных ведьм». А рядом - 
обелиск на могиле бойцов 164-го отдельного гвардейско-
го Керченского Краснознаменного разведывательного ба-
тальона.
Дальше едем в аэропорт Краснодар, где осмотрим памят-
ник командиру полка «ночных ведьм» Евдокии Бершан-
ской. Ее имя носит и улица. Она прожила долгую жизнь: 
до войны была депутатом местного совета в Пашковском, 
а в послевоенные годы работала в комитете советских 
женщин и комитете ветеранов войны.

Ставропольская: 
«Зенитка»  - Солнечный остров - Воронежская
Третий маршрут связан с освобождением Краснодара от фа-
шистов. Начнем его у знаменитой «зенитки», которая на-
ходится в районе КубГУ. Памятник работы О.А. Демьяненко 
открыт 9 мая 1973 года. Он выполнен в виде 85-мм зенитной 
пушки образца 1939 года, размещенной на небольшом кур-
гане. На мраморной плите выбиты имена 8 погибших зенит-
чиков.   
А 9 мая 1967 года был открыт 15-метровый обелиск воинам-ос-
вободителям города Краснодара перед мостом, у входа в парк 
«Солнечный остров», работы скульптора Ивана Шмагуна. Обе-

лиск посвящен 46-й армии, освобождавшей Краснодар 
в ночь с 11 на 12 февраля 1943 года.
И конечная точка - еще один объект культурного на-
следия. Он находится на пересечении улиц Обрыв-

ной и Воронежской. Это установленный в 1975 
году, к 30-летию Победы, памятник 500 совет-
ским воинам и мирным жителям, погибшим в 
боях с фашистскими захватчиками.
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«Солнечный остров», работы скульптора Ивана Шмагуна. Об
лиск посвящен 46-й армии, освобождавшей Краснода
в ночь с 11 на 12 февраля 1943 года.
И конечная точка - еще один объект культурного на
следия. Он находится на пересечении улиц Обрыв-

ной и Воронежской. Это установленный в 1975 
году, к 30-летию Победы, памятник 500 совет-
ским воинам и мирным жителям, погибшим в
боях с фашистскими захватчиками.

eee Памаа ятнтят ик ик 13 тысячаяяяячам ккрасраар нодонододнододо арццарццев евв - жжжжертерте вам фашистсктстсс огого теттететеетерроррорророр ра.ра.ра.а.

e  Мемориальный 
комплекс 

Защитникам 
Пашковской 
переправы.
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ee Памятниик зенитчикам.


